
Субсидия 
не вписалась 
в ипотеку
Поддержку многодетных 
семей придется 
доработать

Банки раскритиковали внесен
ный в Госдуму законопроект, на
правленный на субсидирование 
покупки жилья многодетными 
сельскими жителями. Они отме
чают, что в нынешнем виде доку
мент нежизнеспособен в части, 
касающейся возможности напра
вить субсидию на погашение ипо
течных кредитов. В профильном 
комитете Госдумы обещают до
кумент изучить и привести в со
ответствие с реалиями рынка.

Во вторник в комитет Госдумы по 
вопросам семьи, женщин и детей 
был направлен законопроект, пред-
усматривающий выплату субсидий 
на покупку жилья семьям, имеющим 
семь и более детей и проживающим 
в сельской местности. Проект пред-
усматривает, что для получения суб-
сидии жилье необходимо сначала ку-
пить. При этом его площадь должна 
быть не менее 18 кв. м на одного чле-
на семьи. Еще на этапе подачи заяв-
ления на получение субсидии в орга-
ны соцзащиты необходимо предста-
вить либо договор на покупку жило-
го помещения, либо справку из бан-
ка о выданном ипотечном кредите 
на покупку жилья. Спустя 24 месяца 
получившая субсидию семья долж-
на представить в органы соцзащиты 
свидетельство о праве собственности 
на жилой дом с выделением долей 
всем несовершеннолетним детям.

Вместе с тем банкиры указывают 
на слабую проработанность проекта. 
В частности, они отмечают, что сей-
час сельской многодетной семье за-
емные средства почти недоступны 
и потому заключить договор с бан-
ком до оформления субсидии они 
вряд ли смогут. «Заемщики—сель-
ские жители с большим количест-
вом детей обоснованно будут вызы-
вать у банков вопросы, а приобрета-
емое ими сельское жилье вряд ли со-
чтут качественным залогом,— отме-
чает зампред правления Фора-банка 
Дмитрий Орлов.— А если учесть еще 
и невысокие доходы таких семей, то 
выдача им кредитов без гарантии воз-
врата за счет средств субсидии кажет-
ся маловероятной». Если бы потенци-
альный клиент мог сначала получать 
документ, гарантирующий выплату 
субсидии по ипотеке (как сейчас, на-
пример, обстоит дело с сертифика-
том на материнский капитал), это бы 
в корне изменило ситуацию.

Не меньшая проблема — это 
определенные в проекте сроки вы-
деления в жилом помещении долей 
детям. «Ипотечный кредит выдает-
ся в среднем на 15 лет, средний срок 
погашения — 7 лет, практика подоб-
ных программ, в частности програм-
мы материнского капитала, предпо-
лагает выделение доли несовершен-
нолетним детям только после сня-
тия залога у банка»,— указывает зам-
пред правления банка «ДельтаКре-
дит» Денис Ковалев.
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Кто сказал, что Север платный
Правительство предлагает сделать проезд в Арктику  
только за деньги, если других дорог нет

В России впервые появятся платные до
роги без альтернативного бесплатного 
объезда. Это предусматривает прави
тельственный законопроект, принятый 
в первом чтении Госдумой. Платные до
роги нового типа появятся в регионах 
Крайнего Севера — это 70%  территории 
России. Минтранс уверен, что только 
таким путем можно привлечь частные 
 инвестиции в дорожное  строительство 
на этих территориях. Деньги за проезд 
предложено взимать с владельцев гру
зового автотранспорта. «Сейчас для 
Крайнего Севера принимается решение, 
а потом маленькой поправочкой распро
странится на любую точку России»,— 
выразил опасения депутат Валерий 
 Гартунг («Справедливая Россия»).

Госдума вчера приняла в первом чтении 
поправки к закону «Об автомобильных доро-
гах и дорожной деятельности». Документ под-
готовлен Минтрансом и внесен правительст-
вом. В текущей редакции ст. 37 закона сказа-
но, что плата за проезд по автодороге может 
быть введена только при условии, что сущест-
вует альтернативный бесплатный объезд (его 
протяженность не может превышать длину 
платной дороги более чем втрое). К примеру, 
бесплатной альтернативой трассы М11 «Мо-
сква—Петербург» является М10 (Ленинград-
ское шоссе), платных участков М4 «Дон» — 
Старое Каширское шоссе. 

В Минтрансе предлагают определить в за-
коне исключение: бесплатная альтернати-
ва необязательна, если дорога расположе-
на «в районах Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях». В эту зону вхо-
дит 70% территории страны (21 субъект фе-
дерации) площадью 12 млн кв. км с 10% насе-
ления РФ. Речь идет, в частности, о Мурман-
ской области, Чукотке, Ямало-Ненецком АО, 
частично — Карелии, Архангельской и Ир-
кутской областях, Красноярском крае и т. д. 
Плату на дорогах нового типа предполагает-
ся взимать только с владельцев грузового ав-
тотранспорта, подчеркнул представлявший 
законопроект первый замглавы Минтранса 
Иннокентий Алафинов.

Полноценных дорог во многих поселени-
ях Крайнего Севера не существует, есть толь-
ко так называемые зимники, пользоваться 
которыми круглый год нельзя, сказано в по-
яснительной записке. «Создание автодорог 
общего пользования до большинства отда-
ленных и труднодоступных поселений не 
представляется возможным даже в долгос-
рочном периоде по причине высокой стои-

мости строительства»,— говорят в Минтран-
се. Это связано с тем, что возможности реги-
ональных бюджетов «существенно ограниче-
ны», поясняют авторы документа, при этом 
большая часть денег из них направляется на 
«исполнение социальных обязательств». Ре-
шить проблему могли бы частные инвести-
ции в дорожную отрасль и строительство 
платных дорог, но в условиях Крайнего Севе-
ра механизмы государственно-частного парт-
нерства использовать невозможно из-за ог-

раничений закона. По сути, инвестору надо 
строить две дороги — платную и бесплатную. 

В качестве примера Минтранс приводит 
пример строительства платного моста через 
реку Пур на Ямале. У него нет бесплатной аль-
тернативы — жители пользуются платной па-
ромной переправой. После возведения моста 
цена для грузовиков упадет вдвое (с 38 тыс. 
руб. до 19 тыс. руб. для 30-тонного грузовика), 
а для легковых машин будет вообще бесплат-
ной. Строительство моста началось в конце 
2018 года. Концессионером выступает «Реги-
ональная инфраструктурная компания», хотя 
юридического основания для использования 
моста на платной основе еще нет — закон не 

принят. Губернатор ЯНАО Дмитрий Артюхов 
обратился в Минтранс — это и стало поводом 
для подготовки законопроекта, сказано в по-
яснительной записке. 

В регионах Крайнего Севера готовы еще 
22 инфраструктурных проекта в области до-
рожного строительства с проработанными 
финансовыми моделями, частные компании 
могли бы обеспечить инвестиции в объеме 
400 млрд руб., но для этого нужен закон, пояс-
нил Иннокентий Алафинов. «Много грузовых 
автомобилей обслуживают интересы добыт-
чиков минерально-сырьевой базы, они, по су-
ти, и будут источником окупания этих инвес-
тиций»,— заявил он. Методику расчета платы 
проезда по такой дороге, предлагают чинов-
ники, установят региональные власти.

• По данным Росстата, в России насчитыва-
ется 1,5 млн км автодорог общего пользования, 
из которых 944 тыс. км местного значения, 
511 тыс. км регионального и межмуниципаль-
ного значения, 53 тыс. км федерального значе-
ния. 1,2 тыс. км дорог являются платными. 
В законе нужно прописать запрет введе-

ния платы на существующих бесплатных 
автодорогах общего пользования, считают 
в думском комитете по транспорту. Господин 
Алафинов заверил, что норма коснется толь-
ко новых дорог, построенных после вступле-
ния в силу закона. 

Глава комитета по региональной полити-
ке и проблемам Севера и Дальнего Востока 
Николай Харитонов (КПРФ) не исключил, что 
цена за проезд для грузовика по платным до-
рогам Крайнего Севера может достигать 15–
30 тыс. руб., что отразится на стоимости това-
ров. «Реализация положений законопроек-
та не повлечет увеличения цен на перевозку 
грузов и, как следствие, повышения цен на 
товары»,— заверил Иннокентий Алафинов.

Справоросс Валерий Гартунг предполо-
жил, что правительство может впоследст-
вии масштабировать инициативу: «Сейчас 
для Крайнего Севера принимается реше-
ние, а потом маленькой поправочкой рас-
пространится на любую точку России». Сер-
гей Катасонов (ЛДПР) в подтверждение этих 
слов предложил сделать правительственную 
инициативу «пилотным проектом», чтобы 
«рассмотреть» использование его на других 
территориях. «Принятие закона приведет 
к тому, что ушлые люди, аффилированные 
с властными структурами, сделают платным 
то, что вчера было доступно для всех»,— за-
метил коммунист Николай Коломейцев.

Иван Буранов;  
Мария Арабей, Екатеринбург

ФАС сделала  
программное заявление
Смартфонам и ноутбукам могут 
предустановить российский софт

Федеральная антимонопольная служ
ба (ФАС) остановилась на жестком ва
рианте регулирования предустановки 
отечественного софта: согласно гото
вому законопроекту, она должна стать 
условием выпуска устройств на россий
ский рынок. Принятие документа может 
помочь «Яндексу» сэкономить «десят
ки миллионов долларов в год» на ком
мерческих контрактах с вендорами, 
оценивают эксперты. Иностранные 
компании обеспокоены инициативой: 
по данным ”Ъ“, отрицательный отзыв 
на законопроект российским властям 
направила Apple.

ФАС направила в Минкомсвязь проект 
поправок к законам «О связи» и «Об инфор-
мации» (есть у 

”
Ъ“), предлагающий обязать 

производителей смартфонов, планшетов 
и компьютеров предустанавливать на них 
отечественный софт. Чтобы попасть на рос-
сийский рынок, производители обязаны 
будут устанавливать на свои устройства рос-
сийское ПО и обеспечить возможность пол-
ной удаляемости иностранных предуста-
новленных программ, если они не влияют 
на функционирование оборудования. Пе-
речень устройств, на которых должно быть 
предустановлено отечественное ПО, пере-
чень типов такого ПО и порядок формиро-
вания и ведения реестра будут устанавли-
ваться правительством. Ранее 

”
Ъ“ сообщал, 

что, в соответствии с концепцией законо-
проекта, подготовленной ФАС в конце ян-
варя, речь шла о браузере, антивирусе, про-
грамме геопозиционирования и мессен-
джере, устанавливаемых на смартфоны, 
планшеты, ноутбуки и стационарные ком-
пьютеры массой до 10 кг.

В ФАС подтвердили 
”

Ъ“, что законо-
проект направлен в Минкомсвязь. В Рос-
сии абонентское оборудование связи 
подлежит сертификации, напомнил за-
меститель главы ведомства Анатолий Го-
ломолзин. «Выполнение требований по 
предустановке и удаляемости приложе-
ний, не влияющих на работоспособность 
устройств, станет одним из условий серти-
фикации такого оборудования»,— сказал 
он. Документ прорабатывается в профиль-
ных департаментах, подтвердил 

”
Ъ“ заме-

ститель главы Минкомсвязи Олег Иванов. 
«В целом подход интересный, но должен 
быть тщательно проработан как с техни-
ческой, так и с экономической точек зре-
ния»,— отметил он.

Согласно проекту, предустановка при-
ложений станет обязательным условием 
для выхода устройств в обращение на рос-
сийском рынке, констатирует предста-
витель ассоциации РАТЭК (входят Apple, 
Samsung, Huawei, Google, Philips и др.) Ан-
тон Гуськов. Для подтверждения соответ-
ствия требованиям устройства проходят 
испытания, которые проводятся по стан-
дартам, но для подтверждения условий 
предустановки и удаляемости приложе-
ний и софта таких стандартов не сущест-
вует, отмечает он. Таким образом, требова-
ния законопроекта ФАС будут невыполни-
мы, как минимум пока такие стандарты не 
появятся, считает господин Гуськов. Если 
все же проект ФАС станет нормой, это при-
ведет к технологическому отставанию Рос-
сии от других стран и дисбалансу конку-
ренции, настаивает он.
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«Политическая ситуация 
в Венесуэле нас весьма 
и весьма беспокоит»
Директор ФСВТС Дмитрий Шугаев 
о существующих сложностях и открывающихся 
перспективах оружейного экспорта

Экспорт российских вооружений на про
тяжении трех лет удается удерживать 
на уровне $15 млрд. Директор Феде
ральной службы по военнотехническо
му сотрудничеству (ФСВТС) Дмитрий 
Шугаев рассказал в интервью корре
спонденту ”Ъ“ Александре  Джорджевич 
о нюансах работы в условиях санкций 
и о недобросовестной конкуренции 
на оружейном рынке. Он также назвал 
номенклатуру техники, поставляемой 
в Сирию, и объяснил, почему Россия не 
склонна сворачивать сотрудничество 
с Венесуэлой.

— Как можете оценить 2018 год в части вы-
полнения контрактов? И сразу, если мож-
но,— сколько составляет портфель зака-
зов на продукцию российской оборонки?
— Мы сейчас завершаем подготовку всех 
документов, подводим детальные итоги за 
2018 год. Точные объемы я вам не скажу: 
нужно свести много финансовых показате-
лей и проверить отгрузочные документы, 
ну и, конечно, сначала доложить президенту 
Владимиру Путину. Но уже сейчас могу заве-
рить, что, как и в предыдущие два года, объ-
ем экспорта мы держим на уровне $15 млрд. 
План выполнен: произведены поставки во-
оружения и оказание услуг в области ВТС 
в интересах заказчиков из порядка 50 стран. 
Портфель заказов в настоящее время состав-
ляет порядка $55 млрд.
— Какую главную задачу ставите себе на 
2019 год?

— Главная задача, которую мы, несмотря ни 
на что, продолжаем осуществлять,— это про-
движение нашей продукции на рынки вне 
зависимости от того, каковы внешние об-
стоятельства работы. А в приоритете у ино-
странных заказчиков все то, что прошло бое-
вое крещение в ходе российской спецопера-
ции в Сирии, это и есть наши самые востре-
бованные образцы. Как, например, знамени-
тые и ставшие уже даже в известной степени 
дефицитом ПТРК «Корнет». С одной стороны, 
это отрадно, а с другой стороны, наша про-
мышленность вынуждена работать в очень 
напряженном состоянии, не говоря о том, 
что есть гособоронзаказ, который нужно вы-
полнять. Конечно же, популярностью поль-
зуется авиационная техника. Стабильно про-
являют интерес к учебно-боевому самолету 
Як-130, всегда востребована вертолетная тех-
ника — вся линейка вертолетов семейства 
«Ми» и «Камов», несомненным спросом поль-
зуются зенитные ракетно-пушечные ком-
плексы «Панцирь», тоже доказавшие свою 
боевую эффективность. Естественно, систе-
мы противовоздушной обороны — начиная 
от ПЗРК «Игла» и до систем ПВО С-400. Стрел-
ковое оружие, различного рода боеприпасы, 
бронетанковая техника, прежде всего тан-
ки Т-90... В совокупности начиная с 2017 го-
да на топ-10 самых популярных отечествен-
ных образцов военной продукции мы полу-
чили почти сотню заявок, которые сейчас на-
ходятся в активной проработке.
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Правительство планирует расши-
рить список медицинских услуг, 
которые российские пациенты 
смогут получить в частных клини-
ках по полису ОМС. Теперь в не-
го добавятся сложные операции 
на сердце и других внутренних 
органах, которые относятся к вы-
сокотехнологичной  медпомощи. 
По словам экспертов, расши-
рение числа провайдеров услуг 
 поможет повысить их  качество, 
а государственные расценки 
на такие виды медпомощи уже 
интересны частным клиникам. 

Правительство утвердило прави-
ла оплаты за счет фонда обязатель-
ного медицинского страхования 
высокотехнологичной помощи, 
оказанной в рамках ОМС частными 
клиниками. Соответствующий до-

кумент был опубликован на порта-
ле правовой информации. 

Как следует из этого документа, 
в 2019–2021 годах ФФОМС на опре-
деленных условиях сможет предо-
ставлять субсидии частным клини-
кам, которые оказывают высокотех-
нологичную медицинскую помощь 
(ВМП). Размер субсидии будет опре-
деляться по формуле, учитывающей 
в том числе государственные тари-
фы на оказание ВМП, запланиро-
ванное клиникой число госпитали-
заций и уровень зарплаты в регио-
не ее расположения. Чтобы претен-
довать на финансирование, клини-
ки должны заранее подать в Мин-
здрав пакет документов, содержа-
щий в том числе сведения о том, что 
они не являются иностранным юр-
лицом и доля участия иностранных 

компаний—офшоров, зарегистри-
рованных в государствах из специ-
ального списка Минфина, в их капи-
тале не превышает 50%. 

Однако на предварительном эта-
пе клиники, претендующие на гос-
финансирование ВМП, должны так-
же войти в специальный перечень 
Минздрава — а ведомство предста-
вило проект документа, устанавли-
вающего процедуру отбора, только 
на прошлой неделе. Согласно этому 
документу, клиникам предъявят тре-
бования к оборудованию, укомплек-
тованности штата и опыту сотрудни-
ков (они должны иметь опыт оказа-
ния ВМП не менее трех лет). 

Согласно программе госгаран-
тий медпомощи на 2019 год, в спи-
сок ВМП, не погруженный в систе-
му ОМС, сейчас входят 64 вида ме-

дуслуг, тарифы для которых уста-
новлены в диапазоне 100–600 тыс. 
руб. К ним в том числе относятся раз-
личные операции на сердце, мозге 
и других внутренних органах. Суб-
венция ФФОМС на эти услуги в 2019 
году в совокупности составит около 
100 млрд руб. 

Как отмечает замглавы прави-
тельства Ярославской области Игорь 
Селезнев, новое постановление пра-
вительства продолжит разрушение 
монополии федеральных медучре-
ждений на оказание ВМП. «До ре-
формы ОМС они были единствен-
ными игроками в этом секторе, по-
том по мере погружения ВМП в ОМС 
стали добавляться новые из реги-
онов»,— отмечает эксперт. По мне-
нию Владимира Гурдуса, сооснова-
теля сети клиник «Доктор рядом», 

перед рынком частной медицины 
в РФ открывается новый капитало-
емкий сегмент, поэтому количество 
компаний, конкурирующих за оп-
лату ВМП из средств государства, бу-
дет исчисляться десятками. «В теку-
щем режиме тарифы вполне конку-
рентоспособны — и этот проект мо-
жет быть интересен игрокам рынка, 
способным оказывать подобную по-
мощь. С появлением частных ком-
паний конкуренция за пациентов, а 
значит, и качество услуг, выйдет на 
новый уровень»,— говорит он. От-
метим, что сейчас объем рынка част-
ной медицины в РФ составляет око-
ло 1 трлн руб. и в основном его рост 
в последние годы происходил за 
счет повышения цен на услуги, а не 
вследствие роста их объема. 

Анастасия Мануйлова

Частной медпомощи ищут бюджет 
Правительство определяет критерии допуска клиник к высокотехнологичным операциям

Страховщиков  обязательного 
медстрахования (ОМС) предла-
гают лишить дохода, который они 
получают за счет выявленной эко-
номии средств на лечение гра-
ждан в системе. Такая инициатива 
содержится в поправке к закону 
об ОМС, внесенной вчера в Гос-
думу депутатами трех фракций. 
Участники рынка говорят, что по-
добная экономия выявляется ими 
нечасто и только примерно в од-
ном из восьми субъектов РФ, а до-
ходы страховщиков от нее не пре-
вышают 1% от всех заработанных 
средств. Тем не менее идея губит 
мотивацию страховщиков контр-
олировать объемы и качество ока-
занной медпомощи.

Вчера группа из 18 депутатов фрак-
ций «Единая Россия», КПРФ и ЛДПР 
внесла в Госдуму законопроект, со-
стоящий из одной поправки к зако-
ну об ОМС. Согласно тексту докумен-
та, страховщиков предлагают лишить 
права на доход в 10% средств, сэко-
номленных при проверке цены, каче-
ства и количества медпомощи застра-

хованным. Суть в том, что фонд ОМС 
выделяет средства клиникам, исхо-
дя из подушевых нормативов, а стра-
ховщики расплачиваются за застра-
хованных, исходя из объема реально 
оказанных медуслуг. Чтобы мотиви-
ровать компании к контролю выстав-
ляемых клиниками счетов, им пере-
числяется 10% выявленной экономии. 
Кроме того, страховщики в ОМС полу-
чают средства на ведение дел (от 1% до 
2% выделенных территориальными 
фондами ОМС средств) — и от 15% до 
25% штрафов, налагаемых на клини-
ки при выявлении нарушений объе-
мов, сроков, качества и условий пре-
доставления медицинской помощи.

Избавить страховщиков от доп-
дохода в 10% полученной экономии 
депутаты считают возможным на ос-
новании того, что «объем целевых 
средств, фактически направленных 
страховой медицинской организа-
цией на оплату медицинской помо-
щи, напрямую зависит от объемов 
оказанной медицинской помощи. 
То есть экономия целевых средств 
образуется в результате низкого 

уровня заболеваемости застрахован-
ных граждан и неполного выполне-
ния медицинскими организациями 
объемов медицинской помощи»,— 
поясняется в документах к проекту. 
А за функции контроля страховщи-
ки и так премируются — из размера 
наложенных на медиков штрафов. 
Выявленную страховщиками эко-
номию депутаты предлагают возвра-
щать в терфонды ОМС полностью.

Это не первая атака на доходы 
страховщиков ОМС. Так, их считали 
избыточными и Счетная палата, и 
глава Совфеда Валентина Матвиен-
ко — прошлой весной она предложи-
ла направлять средства на лечение 
граждан напрямую из федерального 
и регионального бюджетов, минуя 
фонд ОМС, а саму систему страхова-
ния сделать добровольной. Как гово-
рит вице-президент Всероссийского 
союза страховщиков Дмитрий Кузне-
цов, не первый раз пытаются умень-
шить количество средств, перечисля-
емых страховщикам ОМС из бюдже-
та, и законодатели. «В одной из ана-
логичных версий законопроект от-

клонялся, потому что не было обо-
снованности этой меры»,— объясня-
ет он. По словам Дмитрия Кузнецо-
ва, «в любой ситуации уменьшение 
средств, поступающих страховщи-
кам, которые вошли в качестве участ-
ников в нацпроект 

”
Здравоохране-

ние“, это нехорошо». Количество ра-
боты, выполняемой страховщиками, 
возрастает, в том числе по сопрово-
ждению онкологических пациентов.

Кроме того, как считают на рынке, 
сумма, которой предлагают лишить 
страховщиков, вряд ли существен-
но обогатит бюджеты фондов ОМС. 
По словам гендиректора СМК «РЕСО-
Мед» Юрия Демина, получить эконо-
мию средств удается примерно на де-
сяти территориях — из-за того, что у 
компаний половозрастная структура 
застрахованных отличается. «Суммы, 
которые по итогам этой экономии 
выплачиваются страховщикам, в их 
доходах составляют не более 1%,— 
рассказал он 

”
Ъ“.— Это не более чем 

несколько миллионов рублей». «Мы 
опасаемся, что компании лишатся 
мотивации путем медико-экономи-

ческого контроля уменьшать коли-
чество средств, которые тратят меду-
чреждения на ОМС»,— говорит он. «В 
последнее время мы сталкиваемся с 
ситуациями, когда оказанной меди-
цинской помощи даже больше, чем 
те объемы, которые заранее плани-
ровались, поэтому по факту безум-
ной экономии средств не будет,— со-
гласен и Дмитрий Кузнецов.— Но мо-
ральное давление на страховое сооб-
щество будет присутствовать точно».

Впрочем, пока инициатива депу-
татов может оказаться для правитель-
ства преждевременной. Как поясни-
ли 

”
Ъ“ в аппарате вице-премьера Та-

тьяны Голиковой, пока Белый дом не 
участвует ни в каких обсуждениях 
перспектив изменения роли страхов-
щиков в системе ОМС. По словам за-
мглавы правительства Ярославской 
области Игоря Селезнева, у регио-
нальных министерств и фондов так-
же достаточно средств регулирова-
ния действий страховых компаний 
— однако не везде ими пользуются.

Татьяна Гришина,  
Анастасия Мануйлова

У страховщиков ОМС хотят отнять сэкономленное
Депутаты предлагают ограничить их доход

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 9,7

миллиарда рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять 
на покупку иностранной валюты в рамках бюджетного правила в период с 7 февраля по 6 марта 
2019 года, сообщило вчера министерство. Таким образом, объем покупки снизится третий месяц под-
ряд после рекордного показателя в 25 млрд руб., ежедневно конвертировавшихся в период с 8 ноября 
по 6 декабря 2018 года. С 15 января 2019 года Минфин вернулся к приобретению валюты на открытом 
рынке. До этого в течение четырех месяцев конвертация рублевых допдоходов для снижения волатиль-
ности на рынке проводилась через покупку валюты у Банка России, то есть за счет резервов регулятора.

ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Зарплатам прогнозируют 
замедление роста

Рост реальных зарплат (с учетом 
инфляции) в 2019 году продолжит 
замедляться и в среднем в мире 
не превысит 1%, следует из прогноза 
консалтинговой компании Korn Ferry. 
«Процент… варьируется в зависимо-
сти от должности, отрасли, страны 
и региона, но ясно одно — в этом 
году мы не увидим показателей 
роста компенсаций, которые были 
зафиксированы в 2018 году»,— уве-
рен Боб Весселькампер, глобальный 
директор Korn Ferry по решениям в 
области компенсаций и льгот. В 2018 
году, по оценке компании, фактиче-
ские зарплаты в мире выросли на 
1,5%. Лидером по ожидаемым тем-
пам повышения реальных зарплат 
в 2019 году остается Азия — хотя 
в КНР прогнозируется замедление 
темпов роста до 3,2% с 4,2% в 2018 
году, в Японии падение темпов 
может быть более сильным — с 1,6% 
до 0,1%. В то же время во Вьетнаме 
и Сингапуре темпы роста могут уве-
личиться до 4,8% и 3% (4,6% и 2,3% 
соответственно в 2018 году). 

Прирост реальных зарплат в РФ, 
по оценке Korn Ferry, составит 1,3% 
против 3% годом ранее. Отметим, 
что в 2019 году ожидается ускорение 
инфляции до 5–5,5% на фоне роста 
НДС и эффекта от ослабления рубля 
в прошлом году. Впрочем, 2018 
год — высокая база для сравнения: 
Росстат фиксировал быстрый рост 
реальных зарплат, особенно накану-
не президентских выборов. 

Восточноевропейские страны 
могут продемонстрировать прирост 
реальных зарплат до 2% в 2019 году 
(1,4% годом ранее). В Западной 
Европе, напротив, показатель про-
должит снижение и составит 0,7% 
против 0,9% в 2018 году, сходная 
картина ожидается в Северной 
Америке и Великобритании (0,6%). 
Для стран этих регионов проблема 
стимулирования роста реальных 
зарплат может быть более сложной: 
инфляция находится ниже целевых 
значений, процентные ставки удер-
живаются на низком уровне, безра-
ботица последовательно снижается. 
В таких условиях стимулирующая 
политика может ориентироваться 
на фискальные методы — но воз-
можности такой экспансии в ЕС, 
например, ограничены европейским 
Пактом стабильности и роста.

Значительное замедление пока-
зателя вследствие роста цен также 
отмечается в странах Латинской Аме-
рики — до 1,3% (Аргентина с ожи-
даемой инфляцией на уровне 35,3% 
в расчетах не учитывалась), при этом 
в Бразилии фактическая зарплата 
может вообще сократиться на 0,1%. 
Такие данные могут актуализировать 
проведение в странах этих регионов 
более жесткой монетарной политики 
с целью снижения инфляции.

Оскар Мухаметов

ПРОГНОЗ ТЕМПОВ РОСТА РЕАЛЬНЫХ 
ЗАРПЛАТ В 2018–2019 ГОДАХ (%)
ИСТОЧНИК: KORN FERRY.
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Федеральные налоговая и таможенная 
службы начнут эксперимент по прослежи-
ваемости нескольких видов импортируе-
мых товаров — проект соответствующего 
постановления правительства подгото-
вил Минфин. До конца года участие ком-
паний в эксперименте будет доброволь-
ным — в информационную систему будут, 
в частности, вноситься данные о ввозе и 
продажах холодильников и стиральных 
машин, мониторов, детских колясок и ме-
таллической мебели, а также тяжелой тех-
ники. В этом эксперименте выявлять не-
доплату пошлин и налогов две  службы 
будут с помощью анализа электронных 
 сопроводительных документов на товары.

Правительство готовится начать давно об-
ещанный эксперимент по прослеживаемо-
сти движения определенных товаров по тер-
ритории РФ. Его первый этап пройдет в тече-
ние 2019 года, следует из проекта постановле-
ния правительства. Целью эксперимента в по-
яснительной записке к постановлению назва-
на «отработка организационно-технических 
мер по внедрению в РФ национальной систе-
мы прослеживания товаров для противодей-
ствия их незаконному ввозу и обороту на тер-
ритории страны». Автор проекта Минфин ис-
ходит из того, что постановление вступит в си-
лу 1 апреля 2019 года.

Систему сплошной маркировки и просле-
живаемости товаров в РФ предполагается со-
здать до 2024 года. В перспективе она должна 
стать национальным сегментом механизма 
прослеживаемости в странах ЕАЭС — это даст 

властям возможность знать обо всех операци-
ях с товаром в процессе его жизненного ци-
кла. Сейчас для подобного контроля уже при-
меняются ЕГАИС и система электронной мар-
кировки отдельных товаров (шубы, лекарст-

ва, далее — обувь и древесина). В отличие от 
них, система прослеживаемости основана на 
документарном контроле. 

Оператором единой информационной сис-
темы, необходимой для проведения экспери-
мента, назначена ФНС. Налоговая служба долж-
на будет обозначить правила предоставления 
сопроводительных документов, а также требо-
вания к участникам эксперимента. ФТС будет 

передавать в систему в электронном виде све-
дения о товарах из таможенных деклараций. 
Службы должны «обеспечить информацион-
ное взаимодействие своих систем, а также учет 
и обработку сведений, переданных участника-
ми эксперимента» в рамках текущих расходов. 
Отчитаться о его итогах ФНС и ФТС перед Мин-
фином должны до 1 декабря этого года.

Отслеживать будут товары, выпущенные 
для внутреннего потребления — до конца 
2019 года участие в нем для компаний будет 
добровольным. Список прослеживаемых това-
ров пока ограничен: это холодильное и моро-
зильное оборудование, стиральные машины 
и машины для сушки, мониторы и проекторы, 
детские коляски и металлическая мебель, ин-
тегральные электронные схемы, промышлен-
ные транспортные средства (автопогрузчики, 
тягачи, бульдозеры, грейдеры, экскаваторы).

Ранее первый замглавы ФТС Руслан Давы-
дов сообщал о том, что две службы начнут пе-
редавать данные для осуществления докумен-
тарной прослеживаемости в феврале. Предпо-
лагается, что в электронной таможенной де-
кларации будет введено новое поле с иденти-
фикационным номером каждой товарной пар-
тии. Эти данные затем будут загружаться в си-
стему ФНС и сопровождать товар по всей це-
почке до торговой сети. Так в службах надеют-
ся выявлять, насколько легально товар попал 
на территорию РФ — и даже без физических 
проверок выявлять разрывы в цепочках поста-
вок для повышения собираемости таможен-
ных платежей и налогов (прежде всего НДС).

Татьяна Едовина

Технику отследят по номерам
ФНС и ФТС проконтролируют движение импорта
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Таможенная и налоговая службы  
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Военные строители  
борются за мир с кредиторами
Градообразующее предприятие Железногорска  
пытается выйти из процедуры банкротства

Главное военно-строительное 
управление (ГВСУ) №9 хочет 
выйти из процедуры банкротст-
ва. Компания обещает кредито-
рам погасить за два года более 
4,3 млрд руб. долгов и увеличить 
выручку до 38 млрд руб. Выйти 
на такие показатели планирует-
ся в том числе за счет контрактов 
с госкорпорацией « Роскосмос» 
и Минобороны РФ. Впрочем, 
с идеей заключения  мирового 
 соглашения согласны не все кре-
диторы: ряд из них  настаивают 
на банкротстве предприятия. 
 Решение об утверждении миро-
вого соглашения судом ожидает-
ся в феврале.

ГВСУ №9 хочет выйти из проце-
дуры банкротства, договорившись 
с кредиторами о заключении миро-
вого соглашения. Ожидается, что в 
феврале арбитражный суд Краснояр-
ского края рассмотрит ходатайство 
руководства предприятия об утвер-
ждении соглашения. «План миро-
вого предусматривает выплату всех 
долгов предприятия, включенных 
на данный момент в реестр, более 
4,3 млрд руб.»,— рассказал 

”
Ъ“ вре-

менный управляющий предприятия 
Алексей Пархоменко, отметив, что в 
эту сумму не включены текущие дол-
ги компании (около 300 млн руб.).

• ГВСУ №9 — градообразующее пред-
приятие Железногорска. В портфеле 
предприятия — строительство заво-
да «Сибэлектросталь», объекты аэро-
порта Емельяново, компании «Инфор-
мационные спутниковые системы» 
и др. В апреле 2018 года суд, рассмо-
трев совместно заявления нескольких 
десятков кредиторов, ввел на ФГУП 
процедуру наблюдения. По данным 
базы «СПАРК-Интерфакс», в 2017 го-
ду выручка предприятия состави-
ла 6,6 млрд руб., чистый убыток — 
71,4 млрд руб.
Планируется, что в первую оче-

редь ФГУП рассчитается с кредито-

рами, не входящими в структуру 
военно-промышленного комплек-
са. Это 65 компаний, которым будет 
выплачено 733,5 млн руб. через 454 
дня после утверждения мирового 
соглашения судом, следует из про-
екта мирового соглашения долж-
ника. С оставшимися кредиторами 
(ФГУП «ГВСУ №14», ФГУП «ГВСУ №12» 
и Главное управление обустройства 
войск) должник планирует рассчи-
таться через 574 дня. С учетом пре-
доставленной рассрочки полно-
стью погасить все долги, включая 
штрафы и пени, планируется через 
604 дня после утверждения миро-
вого соглашения. «ФГУП не прекра-
щал свою деятельность после введе-
ния наблюдения. Предприятие име-
ет около 20 действующих контрак-
тов, в том числе с 

”
Роскосмосом“ и 

Минобороны РФ,— пояснил 
”
Ъ“ го-

сподин Пархоменко.— Общая сум-
ма действующих контрактов — око-
ло 6 млрд руб. Часть этих средств 
уже выплачена компании и отрабо-
тана ею. За три года ФГУП планирует 
получить выручку не менее 38 млрд 
руб., если продолжит свою деятель-
ность». Он отметил, что за два года 
с момента возбуждения дела о бан-
кротстве компания потеряла часть 
контрактов. «Очевидно, что сейчас 
для восстановления ее позиций бу-
дут заключены новые договора. Уве-
личить выручку компания плани-
рует не только за счет текущей дея-
тельности. У ФГУП есть запасы, учи-
тывая, что оно производит также 
стройматериалы, которые могут 
быть реализованы в том числе в счет 
кредиторской задолженности. Кро-
ме этого, поступит часть авансов, 
которые предприятие еще не полу-
чило по уже заключенным контрак-
там»,— добавил временный управ-
ляющий. В ГВСУ №9 на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили.
Отметим, что с решением пре-

кратить процедуру банкротства 

ГВСУ №9 согласны не все кредито-
ры. Против заключения мирового 
соглашения проголосовали шесть 
кредиторов (их голоса составили 
менее 1% от общего числа голосов). 
Так, гендиректор завода «Пром-
маш» Павел Берзон говорит, что 
история с выплатой ГВСУ №9 долга 
«тянется уже три года». «Мы неболь-
шая компания, для нас эти день-
ги (2 млн руб.— 

”
Ъ“) существенны. 

Как будто издеваются: за два года 
заплатили 92 тыс. руб. С нами да-
же разговаривать перестали. Надо 
банкротить, заводить дело и заби-
рать, что положено. Мировое согла-
шение здесь работать не будет, си-
туация просто затянется еще на не-
сколько лет»,— полагает он. В мате-
риалах дела указано, что возраже-
ния против мирового предостав-
ляло также ООО «Портал», которое 
указывало, что решение о заклю-
чении мирового принято дружест-
венными с должником кредитора-
ми (ФГУП «ГВСУ №14» и ФГУП «ГВСУ 
№12», обладающими 90,99% голо-
сов) без учета прав и интересов не-
зависимых кредиторов.

Требования независимых креди-
торов, не входящих в состав ВПК Ми-
нобороны, погашаются по данному 
соглашению в приоритетном поряд-
ке, отмечает партнер юридической 
компании «Сотби» Антон Красни-
ков. В то же время заключение ми-
рового не гарантирует безусловно-
го достижения результата, говорит 
он. «Но на практике полное удов-
летворение требований кредито-
ров или даже их большей части ма-
ловероятно и в рамках конкурсного 
производства. Банкротные процес-
сы обычно заканчиваются получе-
нием кредиторами 3–5% от суммы 
долга»,— уточняет партнер юриди-
ческой компании «Рустам Курмаев и 
партнеры» Дмитрий Клеточкин.

Оксана Павлова,  
Новосибирск

Учебнику по экономике  
не хватило патриотизма
Пособие для старшеклассников  
изъяли из федерального перечня

Доктор экономических  наук Игорь 
Липсиц заявил, что его учебник 
«Экономика» для 10–11-х клас-
сов не был включен в Федераль-
ный перечень учебников (ФПУ) 
из-за отсутствия материалов «об 
импортозамещении как одном из 
направлений современной эко-
номической политики, формиру-
ющих у обучающихся чувство гор-
дости за страну, сопричастности 
к происходящему». В Министер-
стве просвещения и Российской 
академии образования (РАО), 
проводившей экспертизу, на-
правление таких рекомендаций 
отрицают, заявляя, что допол-
нить учебник предложило изда-
тельство. При этом эксперты, вы-
воды которых стали основанием 
для исключения учебника из ФПУ, 
отметили в заключении, что ма-
териалы автора «не способствуют 
любви к Родине».

Издательство «Вита-Пресс» на осно-
вании рекомендаций РАО направило 
автору учебника письмо с корректи-
ровками, необходимыми для возвра-
щения учебника в Федеральный пе-
речень учебников. Поправки касают-
ся «более корректного изложения сов-
ременной экономической ситуации 
(с точки зрения ее оценки) и истории 
ее формирования», «исключения ря-
да вопросов для обсуждения, которые 
могут провоцировать негативную, не-
конструктивную дискуссию и не на-
правлены на формирование навы-
ков самооценки и самоанализа обуча-
ющихся». Из письма следует также, 
что издательство, основываясь на за-
ключении экспертов, предлагает ав-
тору включить в учебник «материалы 
о планах ближайшего экономическо-
го прорыва» и «об импортозамеще-
нии как одном из направлений сов-
ременной экономической политики, 
формирующих у обучающихся чувст-
во гордости за страну, сопричастно-
сти к происходящему».

Учебник, по словам автора, ранее 
получил положительные заключе-
ния Российской академии наук, РАО 
и общественной экспертизы, одна-
ко министерство заказало еще одну 
экспертизу трем экспертам: двое из 
них эксперты РАО, а третий — пре-
подаватель.

В Российской академии образова-
ния 

”
Ъ“ заявили, что экспертиза про-

водится по заказу Министерства про-
свещения, поэтому только его пред-
ставители могут комментировать ее 
результаты. В министерстве, в свою 
очередь, отрицают, что имеют отно-
шение к формулировке рекомен-
даций. Там отмечают, что это пред-
ложения издательства, тогда как го-
сподин Липсиц должен для возвра-
щения учебника в ФПУ выполнить 
именно предписания экспертов. В 
документе экспертизы (имеется в 
распоряжении 

”
Ъ“) нет прямой ре-

комендации включить материалы 
про «экономический прорыв» и им-
портозамещение, но действительно 
присутствуют формулировки: «Во-
просы для обсуждения не способст-
вуют любви к Родине», «Приведен-
ные примеры не способствуют люб-
ви к Родине» и т. д. Глава издательства 
Людмила Антонова сказала 

”
Ъ“, что 

часть рекомендаций, которые авто-
ру направило издательство, были 
взяты из рецензий экспертов.

Как заявил 
”
Ъ“ господин Липсиц, 

он с предъявленными экспертами и 
издательством претензиями не со-
гласен: «Они требуют все изложить 
в одном учебнике. А я единствен-
ный в стране создал полный цикл 
учебников по экономике — от 6–7-
х до 10–11-х классов. Материал раз-
двинут по классам, чтобы ребятам 
было легче все это освоить». Автор 
учебников отметил, что в ФПУ оста-
ется его учебник для 9-го класса. Он 
также заявил, что не верит в возвра-
щение учебника для 10–11-х классов 
в ФПУ, но готов внести некоторые 

правки, «чтобы у школ не было про-
блем, если они станут использовать 
эту книгу как пособие, а не как учеб-
ник». Вносить правки, касающиеся 
«радостных слов про взлет эконо-
мики и патриотический порыв ра-
ди импортозамещения» господин 
Липсиц не намерен. «Тут я не справ-
люсь, увы. Разучился я такое писать 
за последние 25 лет и восстанавли-
вать навыки словоблудия уже не хо-
чу»,— сказал он 

”
Ъ“.

Федеральный перечень школь-
ных учебников обычно формиру-
ет Российская академия наук. Но в 
прошлом году Министерство просве-
щения заказало дополнительную не-
зависимую экспертизу списка. За ау-
дит взялась Российская академия об-
разования, одним из учредителей ко-
торой выступает Минпросвещения. 
В итоге Федеральный перечень посо-
бий, закупаемых за счет бюджета, со-
кратился с 1370 до 863 книг. В апре-
ле прошлого года РАН подвергла кри-
тике Минобрнауки за организацию 
процедуры экспертизы школьных 
учебников, после того как министер-
ство «без объяснения причин» отпра-
вило на повторную экспертизу мате-
риалы, которые ранее уже оценили 
ученые. Академики предложили Ми-
нобрнауки разработать новые кри-
терии экспертизы учебников. В мае 
2018 года авторы школьных учебни-
ков обратились к президенту России 
Владимиру Путину с просьбой про-
верить проведенную Минобрнау-
ки экспертизу учебной литературы, 
а также организовать общественное 
обсуждение новых образовательных 
стандартов. Авторы обращения от-
мечали, что федеральный перечень 
учебников не обновлялся более че-
тырех лет, а входящие в перечень 
книги содержательно не корректи-
ровались с конца 2012 года (исклю-
чение составляют только учебники 
по истории России).

Ксения Миронова

Закон о внешних опекунах погряз в правках
Комитеты Госдумы никак не могут передать его на второе чтение

Закон, разрешающий  недееспособным 
гражданам иметь не единственного опе-
куна, а нескольких, помог бы «приот-
крыть» интернатную систему, но уже 
 почти четыре года «буксует» в Госдуме. 
Общественные деятели вчера заявили 
о необходимости срочного реформиро-
вания существующей системы интерна-
тов, так как она ведет к нарушению прав 
человека. В профильном комитете Гос-
думы закон вчера назвали несовершен-
ным и затруднились назвать сроки вто-
рого чтения.

Законопроект «о распределенной опеке» 
был внесен в 2015 году Советом федерации. 
Авторы, в частности, предлагали назначать 
недееспособным гражданам не одного опеку-
на, как это происходит сейчас, а нескольких. 
Например, такими опекунами могли бы быть 
НКО — в частности, родительские ассоциа-
ции. «Инвалид, признанный недееспособ-
ным или ограниченный в дееспособности, 
помещается под надзор в интернат, который 
приобретает статус опекуна,— отмечалось в 
пояснительной записке.— При этом интер-
нат, являясь прежде всего исполнителем соцу-
слуг, не заинтересован ни финансово, ни орга-

низационно в изменении условий прожива-
ния своего подопечного». В июне 2016 года за-
конопроект прошел первое чтение в Госдуме, 
второе было запланировано на октябрь того 
же года, но документ рассмотрен не был. О не-
обходимости ускорить его принятие в 2016 го-
ду говорила вице-премьер РФ Ольга Голодец, в 
2017 году — президент РФ Владимир Путин.

«Все, что делается сейчас в этой (интер-
натной.— 

”
Ъ“) системе, делается не в инте-

ресах людей,— заявил на пресс-конферен-
ции соучредитель фонда 

”
Я есть“ Егор Беро-

ев.— Сейчас подписан указ Дмитрия Медве-
дева о выделении 2 млрд руб. на строитель-
ство еще 17 интернатов. Это говорит о том, 
что власть не понимает смысла того, о чем 
мы с ними разговариваем. Строительство 
интернатов не приводит к повышению ка-
чества жизни этих людей, не делает эти уч-
реждения более открытыми. В интернатах 
не выходят на улицу, а телевизор смотрят 
только те, кто умеет ходить. Любое наруше-
ние правил и недовольство персонала мо-
жет быть поводом для госпитализации лю-
дей в психиатрические клиники». Господин 
Бероев напомнил, что у людей в интернатах 
нет своих вещей и денег, «а если бы их им и 

давали, то нет возможности выйти и потра-
тить. Это схема для мошеннических опера-
ций, связанных, например, с присвоением 
квартир». Президент Санкт-Петербургской 
благотворительной организации «Перспек-
тивы» Мария Островская напомнила о кон-
фликте интересов: проживающему в интер-
нате, чтобы выйти из него, нужно получить 
заключение комиссии интерната о том, что 
он может проживать самостоятельно. «При 
этом понятие самостоятельности не опреде-
лено законодательством,— отметила госпо-
жа Островская.— Оно автоматически пони-
мается как полная самостоятельность, поэто-
му фактически ведет к тому, что из интерна-
та практически не выйти». По ее словам, про-
живающие в закрытых учреждениях «люди 
воспринимают заключение в интернат как 
тюремное». Основатель фонда помощи де-
тям «Обнаженные сердца» Наталья Водянова 
сравнила интернаты с концлагерями.

Епископ Орехово-Зуевский Пантелеймон 
указал, что принятия закона о распределен-
ной опеке ждут и родители детей-инвали-
дов: «Когда дети-инвалиды воспитываются 
дома, за ними особый уход. Но над ними ви-
сит это страшное будущее (оказаться в пси-

хоневрологическом интернате.— 
”
Ъ“). Роди-

тели жить не могут спокойно из-за этого, я 
видел их глаза». Директор центра лечебной 
педагогики «Особое детство» Анна Битова 
объяснила, что законопроект «даст возмож-
ность оставить выросшего ребенка жить до-
ма даже после того, как родители уже не смо-
гут за ним ухаживать», и «даст человеку вы-
бор, где он будет жить — дома или в интерна-
те». «Сейчас мы видим ситуации, когда про-
живающих в психоневрологических интер-
натах не отпускают даже в гости навестить 
их родителей»,— напомнила она.

Замминистра труда Григорий Лекарев 
признал, что «закрытая система всегда будет 
произволом», но отметил, что так как законо-
проект находится в Госдуме, то ведомство не 
может повлиять на его ход. Представитель 
Центра лечебной педагогики «Особое дет-
ство», один из участников разработки зако-
нопроекта Елена Заблоцкис объяснила, что 
законопроект «сначала находился в комите-
те Госдумы по госстроительству и законода-
тельству, а затем был передан в комитет по 
делам семьи, женщин и детей»: «Было при-
нято решение часть про детей исключить. 
Далее была переработка, работа с юриста-

ми, в том числе с соответствующим управ-
лением администрации президента РФ, де-
тальная разработка механизмов. Например, 
все боятся споров между опекунами и начи-
нают думать, какие механизмы их разреше-
ния должны быть предусмотрены».

Соучредитель фонда «Я есть» Ксения Алфе-
рова сообщила, что «разговаривала с первым 
зампредом комитета по вопросам семьи, жен-
щин и детей» Ольгой Окуневой, и та сообщи-
ла, что «рабочая группа обсудит документ, со-
брав все поправки». Госпожа Окунева вечером 
была для комментариев недоступна. Глава ко-
митета Тамара Плетнева заявила 

”
Ъ“, что «рас-

смотрение в комитете, в рабочей группе бы-
ло сегодня (во вторник, 5 февраля.— 

”
Ъ“)»: «От-

ложили опять. Совет федерации просил обсу-
дить до 12 февраля. Отложили бессрочно. Он 
абсолютно несовершенный. Там уже 200 по-
правок, и еще будет, наверное, столько же. Это 
уже не закон». В свою очередь, Елена Заблоц-
кис сообщила 

”
Ъ“, что законопроект практи-

чески полностью одобрен федеральными ор-
ганами исполнительной власти, а разногла-
сия на данный момент есть вокруг единст-
венного пункта об ответственности опекуна.

Валерия Мишина

Красные немного разбавлены
КПРФ отобрала кандидатов в Мосгордуму из разных политических сил

КПРФ и «Левый фронт» определились 
с большинством кандидатов, которые 
примут участие в выборах в Мосгордуму 
(МГД). Из 28 отобранных претендентов 
только десять уже участвовали в выбо-
рах в Мосгордуму. Основную роль в от-
боре кадров играл экс-кандидат в мэры 
Москвы от КПРФ беспартийный Вадим 
Кумин, которому важно самому избрать-
ся и укрепить влияние на партию, гово-
рят источники ”Ъ“.

КПРФ подготовила предварительный 
список кандидатов в Мосгордуму. Пока в 
списке (есть у 

”
Ъ“) фигурируют 28 человек 

без привязки к округам (всего округов 45), 
остальные кандидаты будут представлены 
сегодня. Десять человек уже принимали 
участие в выборах в МГД, трое из них дей-
ствующие депутаты КПРФ — это Николай 
Зубрилин (избирательный округ №11: Ал-
туфьевский, Марфино, Отрадное), Леонид 
Зюганов (избирательный округ №8, вклю-
чающий Сокол, Войковский, Коптево и Аэ-
ропорт) и Елена Шувалова (избирательный 
округ №44: Замоскворечье, Таганский, Твер-
ской, Якиманка). Пойдет на выборы, как со-
общал 

”
Ъ“, экс-кандидат в мэры Москвы от 

КПРФ Вадим Кумин, вместе с Леонидом Зю-
гановым они станут «главными публичны-
ми персонами» в кампании КПРФ. Не исклю-
чено, что господин Кумин будет баллотиро-
ваться в округе №21 (Рязанский проспект, 
Выхино—Жулебино), где в 2014 году выд-

вигался и выиграл выборы у префекта Юго-
Восточного административного округа Вла-
димира Зотова Андрей Клычков, впоследст-
вии ставший губернатором Орловской обла-
сти. Сам господин Кумин сказал 

”
Ъ“, что во-

прос будет решен в ближайшее время.
В списке кандидатов — кандидат на вы-

борах в Госдуму от КПРФ в 2016 году адвокат 
Дмитрий Аграновский. Планируется выдви-
нуть экс-депутата Моссовета и Мосгордумы 
трех созывов Евгения Балашова, а также же-
ну лидера «Левого фронта» Сергея Удальцо-
ва Анастасию, которая работала в штабе Ва-
дима Кумина на выборах мэра. «Отбор пула 
этих кандидатов взял на себя Кумин, он же бу-
дет финансировать кампанию»,— утверждают 
источники 

”
Ъ“ в партии, отмечая, что это по-

зволит экс-кандидату в мэры усилить влияние 
на КПРФ. На горком ляжет техническая нагруз-
ка, в том числе по выдвижению кандидатов. 
В числе кандидатов также экс-депутат Госду-
мы шестого созыва Константин Лазарев, при-
нимавший участие в выборах губернатора Ев-
рейской автономной области в 2015 году. В му-
ниципальных выборах в Москве участвовало 
меньше половины из предложенных канди-
датов. Например, Павел Тарасов, избранный 
депутатом в муниципальном округе Лефорто-
во, участвовавший в выборах в Госдуму и Мос-
гордуму; Наталья Бобкова (депутат Новокоси-
но), Елена Янчук (депутат Измайлово).

Примет участие в выборах и секретарь мо-
сковского горкома КПРФ, экс-депутат Госду-

мы Владимир Родин, который прежде не пла-
нировал выдвигаться, поскольку «это заранее 
договоренное избрание». В список кандида-
тов он попал, поскольку «выполняет поруче-
ние партии», заявил 

”
Ъ“ господин Родин: «Я и 

раньше участвовал в выборах в Мосгордуму 
(в 2009 и 2005 году.— 

”
Ъ“) не для того, чтобы 

избраться, а для того, чтобы продвигать про-
грамму КПРФ, ее идеалы и успехи». Предполо-
жительно Владимир Родин может быть выд-
винут в округе №37 (Академический, Гагарин-
ский, Ломоносовский, часть района Проспект 
Вернадского) или в округе №35 (Коньково, Те-
плый Стан; в 2014 депутатом там был избран 
самовыдвиженец от провластного объеди-
нения «Моя Москва» Ренат Лайшев). Участие 
в выборах зампреда МГД режиссера Николая 
Губенко (избирался в округе №37) находится 
под вопросом. Ранее он уступил пост лидера 
фракции в Мосгордуме Леониду Зюганову.

Зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин ска-
зал 

”
Ъ“, что «московский горком уже сде-

лал предварительные прикидки по окру-
гам», хотя и не измерял рейтинг кандида-
тов с помощью социологических исследова-
ний. «К 1 марта мы должны получить пред-
ложения не только по кандидатам в губерна-
торы, но и по одномандатным округам. На 
выборах в Мосгордуму наша задача — сфор-
мировать под эгидой КПРФ блок обществен-
ников, партийцев, народно-патриотических 
сил»,— сказал он.

Лиза Миллер
Беспартийный Вадим Кумин принял деятельное участие в составлении списка 
кандидатов КПРФ в Мосгордуму  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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первые лица

— И проблем нигде не видите?
— Немного волнует тематика, связан-
ная с техникой ВМС: нам бы хотелось 
увеличить долю, которую она занима-
ет в общем портфеле заказов. С дру-
гой стороны, в прошлом году были и 
значительные успехи в этом направ-
лении — это прежде всего подписа-
ние контрактов с Индией по фрегатам 
проекта 11356. Готовим еще ряд весь-
ма интересных предложений, напри-
мер создание в той же Индии подвод-
ных лодок с воздухонезависимой 
энергетической установкой. Это но-
вая современная тема, доказываю-
щая, что и по морской тематике нам 
тоже есть что предложить. Главное — 
мы идем дальше взаимоотношений 
«продавец—покупатель». Так, если ра-
зобрать сотрудничество по 11356, то 
оно предполагает не только поставку 
из России, но и строительство на ин-
дийской судоверфи Goa Shipyard 
Limited. А это, в свою очередь, подра-
зумевает технологическое сотрудни-
чество и передачу определенных ком-
петенций самой стране-партнеру.
— Нельзя отрицать, что санкции 
накладывают отпечаток даже на 
эти предложения.
— Санкции — это теперь вечная исто-
рия, я в этом не сомневаюсь. Иллю-
зий быть не должно. Не будет этих ог-
раничений — будут новые. Нам про-
сто необходимо быть более современ-
ными, чтобы оперативно реагиро-
вать на все вызовы. Прагматика долж-
на взять верх. Тема, которая нас очень 
волнует в этой связи,— это нарастаю-
щая недобросовестная конкуренция. 
Сами санкции — это ярчайшее, я бы 
сказал, вопиющее проявление этой 
недобросовестности. Это не противо-
стояние и даже не битва, а неприкры-
тый бой без правил. И хотя мы посто-
янно уделяем этой проблеме внима-
ние и уже, честно говоря, адаптирова-
лись, все равно каждый день что-то 
новое происходит и нам приходится 
учиться работать все с более изощрен-
ными проявлениями недобросовест-
ной конкурентной игры.

Одновременно продолжаем бо-
роться и с теми трудностями, с кото-
рыми сталкиваемся уже давно, на-
пример с нарушениями нашей интел-
лектуальной собственности. Не се-
крет, что в некоторых странах, осо-
бенно Восточной Европы, до сих пор 
предлагается продукция с явным ко-
пированием советских или россий-
ских разработок. Особенно часто это 
встречается в области производства 
стрелкового вооружения и боеприпа-
сов. К сожалению, некоторые заказ-
чики выбирают такой продукт из-за 
его заниженной цены. Однако потом 
выясняется, что гарантий должного 
качества производитель им дать не 
может. Аналогично происходит и в 
области послепродажного обслужи-
вания: фирмы из стран бывшего СС-
СР и Организации Варшавского дого-
вора участвуют в тендерах по ремонту 
российской техники в странах Юго-
Восточной Азии и в Африке, не имея 
на то законных сертификатов.
— Выигрывают?
— И выигрывают порой, потому что 
банально демпингуют. У нас есть при-
мер, когда украинский «Мотор-Сич» 
по запросам индонезийского Мино-
бороны провел освидетельствование 
вертолетов Ми-17 российского произ-
водства, не имея на то законных прав.
— И как разрешается эта ситуа-
ция? 
— Мы не пропускаем эту историю не-
замеченной, но в данном случае мы 
не можем диктовать Индонезии, а мо-
жем только разъяснять, чем это гро-
зит партнеру. А грозит это, как прави-
ло, одним: до поры, до времени, пока 
все летает, никто не обращает внима-
ния — что-то починили, что-то под-
правили, продлили сертификат год-
ности и так далее. Но вдруг, не дай 
бог, происходит какой-то инцидент, и 

тут выясняется, что упавший верто-
лет или самолет давно снят с гаран-
тии, его не обслуживали, как должно. 
Кстати, нередко в таких ситуациях на-
чинается и подогревается нашими 
конкурентами крик, что советская 
или российская техника ненадежна, 
что она только на словах эффективна. 
И сами факты несертифицированно-
го ремонта, и попытки, воспользо-
вавшись ситуацией, дискредитиро-
вать нашу технику — это самая что ни 
на есть недобросовестная конкурен-
ция, и ничего с этим не поделать. Но 
нужно бороться, разъяснять, выяв-
лять, а лучше и предвидеть.
— Резюмируя: у нас топ-5 покупате-
лей российского оружия в послед-
нее время не изменился?

— По большому счету не меняется. 
Если брать 2018 год, показательно, 
что Индия наверняка войдет в пер-
вую тройку, конечно, благодаря под-
писанию знакового контракта на 
С-400. Контракт долгожданный, объ-
емный, можно сказать, беспреце-
дентный. Также был подписан кон-
тракт по фрегатной теме — по 11356, 
есть документы по ремонту подвод-
ных лодок, на выходе еще несколько 
контрактов, наше предложение по 
«Игле-С» одержало победу в ожесто-
ченной конкурентной борьбе в тен-
дере на поставку ПЗРК. Все эти приме-
ры говорят о том, что с Индией в 
прошлом году сделан серьезный шаг 
вперед. Совсем недавно индийская 
корпорация Bharat Dynamics объяви-
ла о получении нового заказа от Ми-
нобороны страны на производство 
дополнительной партии ракет к рос-
сийскому ПТРК «Конкурс-М», которое 
осуществляется при техническом со-
действии с нашей стороны. Кроме то-
го, все-таки мы надеемся, что вскоре в 
полную силу заработает наше сов-
местное предприятие по Ка-226.
— Сложности с расчетами заказ-
чиков по контрактам есть?
— Вопрос расчетов стоит отдельным 
блоком. Доллар перестал быть уни-
версальной валютой. В нашей отра-
сли, например, долларовые платежи 
уже не проходят, и никто даже не бу-
дет тренироваться, потому что в ито-
ге деньги заблокируют и это будет 
только подарком дяде Сэму. Поэтому 
на повестке стоит переход на расче-
ты в национальных валютах и ис-
пользование других форм взаимо-
расчетов. Самое главное — сообща 
разработать комплекс мер для того, 
чтобы мы полностью перестали 
оглядываться на доллар как некую 
универсальную валюту.
— В январе представитель Венесу-
элы в ОАГ Густаво Брисеньо зая-
вил, что страна пересмотрит ВТС 
с Россией, и обвинил нас в невы-
полнении обязательств по ранее 
заключенным контрактам. Как 
это все понимать в свете послед-
них событий?
— Мы с 2005 года осуществляем воен-
но-техническое сотрудничество с Ве-

несуэлой. За это время туда было по-
ставлено большое количество нашей 
техники, прямо скажем. Это вертоле-
ты, Ми-35 и Ми-17, самолеты Су-
30МК2, стрелковое оружие, бронетех-
ника и даже средства ПВО, включая 
«Антей-2500», «Бук-М2Э», ПЗРК «Игла».
— И все выполнено в срок?
— Все давно выполнено. Поэтому в 
последнее время в основном осу-
ществляется сотрудничество по об-

служиванию и ремонту ранее постав-
ленного вооружения, поддержанию в 
боевой готовности, а также в рамках 
создания военных объектов на терри-
тории страны. Прежде всего речь идет 
о центре по техническому обслужива-
нию и капитальному ремонту верто-
летов типа «Ми», поэтапный ввод в 
эксплуатацию запланирован на этот 
год. В перспективе можно говорить о 
создании стационарных и мобиль-
ных сервисных центров для «после-
продажки» и других видов техники. 
Кроме того, мы реализуем строитель-
ство заводов по производству автома-
тов АК-103 и боеприпасов к ним. Поэ-
тому обвинения совершенно голо-
словны и сделаны кем-то, кто явно не 
в теме наших отношений. Наша тех-

ника себя весьма позитивно зареко-
мендовала как в Венесуэле, так и в 
близлежащих странах: Перу и Брази-
лии. И мы будем прилагать все усилия 
для того, чтобы поддерживать ее в бо-
евой готовности. Вот наша основная 
цель. Мы следим за политической си-
туацией в Венесуэле. Она нас весьма и 
весьма беспокоит, но мы не склонны 
сворачивать сотрудничество.
— В конце октября 

”
Ъ“ сообщал, 

что Россия предоставит Кубе го-
скредит объемом €38 млн, кото-
рый должен пойти на приобрете-
ние российской военной техники. 
Все процедуры уже завершены?
— Кредитное соглашение подписано 
и уже прошло внутригосударствен-
ные процедуры с российской сторо-
ны. Вообще, наше межправительст-
венное соглашение по ВТС с Кубой 
действует с 2006 года, мы ранее по-
ставили туда значительный объем 
вооружения и военной техники, в 
том числе и в качестве военно-техни-
ческой помощи. Там есть и самолеты, 
и бронетанковая техника, и артилле-
рийские системы, и средства ПВО, и 
морская техника нашего производст-
ва. Сейчас взаимодействие реализу-
ется в рамках программы так называ-
емого технологического сотрудниче-
ства. Оно предполагает прежде всего 
проекты по развитию оборонного 
сектора Кубы. Такое взаимодействие 
носит стратегический характер, дает 
Кубе возможность на долгосрочной 
основе развивать свой ВПК. И эти 
деньги в рамках госкредита, о кото-

рых вы говорите, пойдут именно на 
развитие технологического сотруд-
ничества и на оказание техническо-
го содействия кубинской стороне.
— В силе ли контракт на истреби-
тели Су-35 с Индонезией, которую 
вы назвали в числе приоритетов? 
Тема санкций как сказывается на 
его реализации?
— Контракт никто не отменял, мы 
подписали его ровно год назад, в 
феврале 2018 года. Это было доста-
точно логичное решение, потому 
что в их ВВС есть Су-27 и Су-30, и по-
ставка Су-35 способствовала бы укре-
плению ВВС Индонезии. Контракт 
не только поставочный, но имеет и 
офсетную программу, которая каса-
ется техобслуживания и обучения 
специалистов, а еще он имеет кре-
дитную часть и подразумевает про-
грамму встречной торговли. Обе сто-
роны сегодня намерены продолжать 
поиск путей его реализации.

Но надо понимать, что Индонезия 
находится, как и многие другие стра-
ны, под очень серьезным прессин-
гом. Мы знаем, что идет нагнетание 
обстановки вплоть до прямых угроз 
даже с участием дипломатического 
корпуса. С пониманием к этому от-
носимся, в том числе учитываем, что 
индонезийские партнеры не могут 
так открыто, как нам бы хотелось, 
действовать и высказывать свою по-
зицию по этому контракту. Однако 
идут и соответствующие сигналы, 
что его никто не отменял и так или 
иначе он будет исполнен.
— Вопрос по Китаю, сотрудниче-
ство с которым принято считать 
привилегированным: что с по-
ставками Су-35 и С-400? Как была 
решена ситуация с оборудовани-
ем «Триумфа», которое было по-
вреждено при транспортировке 
морским путем?

— Китай — один из важнейших на-
ших стратегических партнеров, и ВТС 
подтверждает этот статус. С 1992 года, 
когда было подписано межправитель-
ственное соглашение, мы провели бо-
лее 20 заседаний двусторонних ко-
миссий по ВТС. Портфель заказов этой 
страны превышает $7 млрд. Поставле-
но несколько сотен самолетов типа 

«Су», организовано лицензионное 
производство самолетов Су-27. Мы по-
ставили Китаю системы С-300, испол-
няется контракт на С-400, есть там и 
другие системы ПВО, более десятка 
подводных лодок проектов 877 и 636, 
надводные корабли, вертолеты, кора-
бельные системы — всего не перечи-
слишь. На долю Китая приходится 10–
15% объемов нашего оружейного экс-
порта. Ну и, конечно, пусть это будет 

уже немножко навязчиво звучать, но я 
опять повторю тему эффективности 
послепродажного обслуживания (сме-
ется). В Китае открыт центр по ремон-
ту комплексов «Тор», ведем перегово-
ры по созданию центра ремонта сис-
тем ПВО большей дальности, центра 
по вертолетной технике и в части дви-
гателестроения. Кроме того, действует 
программа технологического сотруд-
ничества, которая включает в себя не-
сколько десятков тем.
— После поставок С-300ПМУ-2 в 
Иран проявляет ли Тегеран инте-
рес к другим системам ПВО (типа 
«Тор-М2» или «Бук-М2»)? Как в це-
лом ведется ВТС с Ираном, с уче-
том того, что на него распростра-
няются санкции Совбеза ООН?
— Соглашение о ВТС с Ираном дейст-
вует с 2001 года, одновременно есть 
ограничения, наложенные резолюци-
ей Совбеза ООН от 2015 года №2331. 
Поэтому до 2020 года ВТС с Ираном 
имеет ограниченный характер, что ка-
сается наступательных вооружений. 
Системы ПВО сюда, как известно, не 

входят: в 2016 году мы осуществили 
поставку, в 2018 году завершили га-
рантийные обязательства, а сегодня 
продолжаем сервисное обслужива-
ние в рамках создаваемого в Иране 
СТЦ. Какое-то количество поставок 
было по тематике средств радиоэлек-
тронной борьбы, это тоже не запреще-
но. А интерес к различным системам 

ПВО у партнеров никуда не ушел, так 
как, помимо того что наши системы 
имеют высокие характеристики, они 
могут быть интегрированы в единый 
контур. В частности, мы могли бы 
предложить Ирану проект создания 
системы комплексной охраны и обо-
роны побережья Персидского залива.
— Как продвигается проект созда-
ния совместного истребителя с 
ОАЭ? Приостановлено ли обсу-
ждение контракта на поставку Су-
35, к которому Эмираты проявля-
ли интерес ранее?
— В данный момент с Эмиратами ре-
ализуются контракты по обслужива-
нию ранее поставленных систем, 
речь идет о «Корнетах» и «Панцирях». 
Что касается авиационной техники, 
мы достигли договоренности в фев-
рале 2017 года, подписали несколь-
ко соглашений, в том числе по Су-35 
и по легкому фронтовому много-
функциональному самолету. Пока 
мы находимся в ожидании финаль-
ного решения заказчика по этим те-
мам, и говорить сегодня о каком-то 
прогрессе, увы, мы не можем.
— Не секрет, что Россия осуществ-
ляет военную помощь Сирии. Но 
еще до операции были подписаны 
два коммерческих контракта (на 
поставку самолетов типа МиГ-29 и 
Як-130), которые так и не были ре-
ализованы. Какова их судьба?
— Действительно, в Сирию осуществ-
ляются поставки различной техники 
как на коммерческих условиях, так и 
в рамках оказания военно-техниче-
ской помощи по линии Минобороны 
РФ. В настоящее время по первосте-
пенным потребностям заказчика мы 
выполняем контракты на поставку 
авиационных средств поражения, 
боеприпасов, легкого стрелкового 
оружия, проведение ремонта различ-
ных систем, например «Печоры» и са-
молетов Миг-29. В связи с тяжелым 
финансовым положением заказчика 
по тем контрактам, о которых вы ска-
зали, возможны корректировки сро-
ков выполнения. Нельзя говорить, 
что они вошли в историю, но в то же 
время мы не в активной фазе.
— Турция позиционируется как 
перспективный партнер в сфере 
ВТС: какие типы вооружений и во-
енной техники в Анкаре могут за-
контрактовать в ближайшие годы? 
Готовы что-то вместе производить?
— Портфель заказов Турции сегодня 
превышает $1 млрд, в 2017 году, как 
вам известно, был подписан контракт 
на С-400. Уже дважды мы пошли на 
корректировку сроков в сторону со-
кращения, и к осени 2019 года обяза-
тельства будут выполнены. Турция, 
конечно, имеет амбиции развития 
национальной оборонной промыш-
ленности, в ряде областей она в этом 
смысле уже значительно преуспела. 
Поэтому партнеров привлекают та-

кие темы, как совместная разработка 
техники, в том числе авиационной.
— А нас это привлекает?
— Мы можем им предложить кон-
кретные решения по интересую-
щим проектам. Готовы к сотрудниче-
ству по авиационной технике и по 
двигателям. Контракт на С-400 пред-
полагает также и опцион, там речь 
идет о технологическом сотрудниче-
стве. Мы готовы пойти на локализа-
цию производства отдельных эле-
ментов этой системы. При этом ни-
какой опасности передачи или ко-
пирования чувствительной для нас 
технологии не произойдет.
— Эксперты также ожидают за-
ключения новых контрактов на 
поставку С-400. Кто еще кроме Ки-
тая, Турции и Индии может рас-
считывать на получение систем?
— Да, кроме тех, что уже в работе, еще 
порядка десяти стран действительно 
находятся в списке интересующихся. 
Прежде всего это Ближний Восток, но 
есть и, пока не буду их называть, до-
статочно неожиданные партнеры. 
С-400 — это такая жемчужина нашей 
техники ПВО, к ней интерес по праву 
высок, хоть и не все могут себе ее по-
зволить. Еще более важно то, что мы 
предлагаем возможность интегра-
ции С-400 с другими нашими систе-
мами. И она может быть интересна 
тем странам, предвосхищая ваш во-
прос про неожиданных партнеров, у 
которых есть российские системы 
ПВО другого уровня, которым целесо-
образно при наличии средств создать 
полный и непробиваемый щит, заку-
пив С-400. И, не побоюсь этого выра-
жения, «спать спокойно».

Интервью взяла  
Александра Джорджевич

полная версия 
kommersant.ru/12537

«Политическая ситуация в Венесуэле  
нас весьма и весьма беспокоит»

Д О С Ь Е
Ф Е Д Е Р А Л Ь Н А Я  С Л У Ж Б А  
П О  В О Е Н Н О -Т Е Х Н И Ч Е С К О М У  С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В У

Образована указом президента от 9 марта 2004 года на базе комитета по военно-техническо-
му сотрудничеству с иностранными государствами, работавшего с 2000 года. Является фе-
деральным органом исполнительной власти, осуществляющим контроль и надзор в области 
военно-технического сотрудничества, выдачу лицензий на ввоз и вывоз продукции военного 
назначения, подготовку и подписание международных договоров, внесение предложений 
по формированию гособоронзаказа, участие в переговорах с иностранными заказчиками, 
организацию выставок военной продукции за рубежом. Подведомственна Министерству 
обороны. Штатная численность службы — 342 человека.

Расходы ФСВТС на 1 октября 2018 года составили 668,7 млн руб. Запланированные 
бюджетные расходы на 2019 год — 627,9 млн руб. По оценкам службы, продажи российской 
военной продукции составляют около $15 млрд в год. Из них на страны Ближнего Востока  
и Северной Африки приходится 48%, Азиатско-Тихоокеанский регион — 45%, Европу — до 2%.

Индонезия находится, как и многие другие 
страны, под очень серьезным прессингом. 
Мы знаем, что идет нагнетание обстановки 
вплоть до прямых угроз даже с участием 
дипломатического корпуса

с1

Сами санкции — это ярчайшее, я бы сказал, 
вопиющее проявление недобросовестности. 
Это не противостояние и даже не битва,  
а неприкрытый бой без правил

В нашей отрасли, например, долларовые 
платежи уже не проходят, и никто даже  
не будет тренироваться, потому что в итоге 
деньги заблокируют

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш У Г А Е В  Д М И Т Р И Й  Е В Г Е Н Ь Е В И Ч

Родился 11 августа 1965 года в Москве. В 1987 году окончил МГИМО по специальности 
«международная журналистика».

В 1994–1996 годах — вице-президент АОЗТ «Коммон Айркрафт Индастриз». С 1996 
по 1997 год — исполнительный директор АОЗТ «Русдага», затем — исполнительный директор 
ЗАО «Агентство Юридический Профиль». С 2001 по 2008 год — консультант гендиректора 
«Промэкспорта», затем работал на разных должностях в «Рособоронэкспорте». С 2008 по 2009 
год руководил аппаратом гендиректора госкорпорации «Ростехнологии» (сейчас — «Ростех»). 
В 2009–2017 годах — заместитель гендиректора «Ростеха». Курировал внешнеэкономическую 
деятельность корпорации, отвечал за организацию Международного авиационно-космического 
салона (МАКС) и форума «Технологии в машиностроении». 31 января 2017 года назначен 
президентом РФ директором Федеральной службы по военно-техническому сотрудничеству.

Награжден орденом Почета, медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.
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”Ъ“ стали известны подробно-
сти нового уголовного дела в от-
ношении бывшего главы Сер-
пуховского района Московской 
области Александра Шестуна. 
Главное следственное управле-
ние (ГСУ) Следственного коми-
тета России (СКР) предъявило 
ему обвинение в получении взя-
ток на 9 млн руб. от руководст-
ва автономной некоммерческой 
организации (АНО) по развитию 
физической культуры и спорта 
«Надежда». Помимо наличных, 
как считает следствие, госпо-
дин Шестун за общее покрови-
тельство брал спортивные тре-
нажеры.

Уголовное дело по ч. 6 ст. 290 УК 
РФ (получение взятки в особо круп-
ном размере) в отношении бывшего 
главы Серпуховского района 54-лет-
него Александра Шестуна ГСУ СКР 
возбудило 1 февраля этого года, а об-
винение содержащемуся в СИЗО 
«Матросская Тишина» экс-чиновни-
ку было предъявлено через три дня. 
Адвокаты Александра Шестуна вче-
ра не были доступны для коммен-
тариев, однако известно, что свою 
причастность к коррупции Алек-
сандр Шестун не признал, утвер-
ждая, что денег он ни от кого не по-
лучал, а у следствия нет прямых до-
казательств его вины.

Как установило следствие, ком-
мерческие структуры Серпуховско-
го района получали от Александра 
Шестуна письма с просьбой перечи-
слять на счета АНО «Надежда», распо-
ложенного в поселке городского ти-
па Пролетарский, денежные сред-
ства якобы в качестве пожертвова-
ний на проведение культурно-мас-
совых и спортивных мероприятий. 
По данным 

”
Ъ“, суммы, предлагае-

мые в письмах для пожертвований, 
варьировались от 20 тыс. до 1,5 млн 
руб., это зависело от доходов пред-
принимателей. По версии следст-
вия, письма направлялись и соответ-
ствующие выплаты по ним произво-

дились с 2008 по 2018 год, вплоть до 
задержания Александра Шестуна. 
Сколько именно средств было на-
правлено жертвователями в АНО, 
еще предстоит подсчитать, однако 
уже установлено, что за общее по-
кровительство с декабря 2012 го-
да по март 2018 года руководители 
«Надежды», в том числе Татьяна Гри-
шина, возглавившая потом департа-

мент по обеспечению деятельности 
учреждений здравоохранения, фи-
зической культуры, спорта, туризма 
и молодежной политики Серпухов-
ского района, «откатили» Алексан-
дру Шестуну в пять траншей более 
9 млн руб.

Кроме того, специально для гла-
вы района в 2017–2018 годах АНО 
были приобретены спортивные 
тренажеры на сумму более 500 тыс. 
руб. В ходе обыска они были обна-
ружены на принадлежащей Алек-
сандру Шестуну базе отдыха «Мед-
вежья берлога», расположенной 
на 3 га в деревне Прилуки в непо-

средственной близости от Приок-
ско-Террасного заповедника. В бли-
жайшее время новое уголовное де-
ло будет соединено с ранее возбу-
жденными. При этом обвиняемо-
го по ст. 290 УК РФ можно содержать 
во время следствия под стражей до 
18 месяцев, тогда как по прежним 
составам этот срок был ограничен 
одним годом.

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, Алек-
сандр Шестун был арестован в ию-
не 2018 года по обвинению в пре-
вышении должностных полномо-
чий (ч. 3 ст. 286 УК РФ). Позже след-
ствие переквалифицировало дейст-
вия экс-главы Серпуховского района 
на мошенничество в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), легали-
зацию денежных средств, получен-
ных в результате совершения пре-
ступления (ч. 4 ст. 174.1 УК РФ), и не-
законную предпринимательскую де-
ятельность (ст. 289 УК РФ). Как пола-
гают в СКР, в 2008–2014 годах Алек-
сандр Шестун незаконно передал че-
тыре земельных участка площадью 
10,3 га в Серпуховском районе все-
го за 628,8 тыс. руб. в собственность 
ООО «Центр», хозяином которого 
был его приятель Сергей Самсонов. 
Его и другого подельника экс-чинов-
ника, районного депутата Бориса 
Криводубского, объявленных в меж-
дународный розыск, следствие пла-
нирует заочно арестовать в Басман-
ном райсуде 12 февраля.

По данным Генпрокуратуры, 
Александру Шестуну принадлежат 
565 земельных участков в Серпу-
ховском районе Московской обла-
сти, оформленных на других лиц, 
а также около десяти иномарок. Все 
это имущество, по версии надзорно-
го ведомства, было получено неза-
конно и не задекларировано, в свя-
зи с чем заявлен иск об обращении 
его в доход государства. Мособлсуд 
в ближайшее время должен опреде-
лить, в каком суде рассмотрят иско-
вые требования прокуроров.

Юрий Сенаторов

Александр Шестун брал тренажерами
Экс-главу Серпуховского района обвинили в получении откатов 
с пожертвований на спорт

Верховный суд России оставил 
в силе приговор по делу жителя 
Кабардино-Балкарии Ислама Гу-
гова, добровольно вернувшегося 
с контролируемой ИГИЛ (террори-
стическая организация, запреще-
на в РФ) части территории Сирии 
в Россию и осужденного на 16 лет 
колонии строгого режима. Его ад-
вокат указывала в жалобе на про-
цессуальные нарушения, в том чи-
сле на частую смену состава суда. 
Также защита подчеркивала, что 
следователь требовал от господи-
на Гугова дать показания на друго-
го человека, сбежавшего из ИГИЛ, 
а свидетелями обвинения в его 
деле стали еще двое «возвращен-
цев» в Россию.

Во вторник судебная коллегия Вер-
ховного суда РФ по делам военнослу-
жащих рассмотрела апелляционную 
жалобу на приговор по делу 24-летне-
го Ислама Гугова. В октябре прошло-
го года он был признан виновным по 
ст. 205.3 и ч. 2 ст. 205.5 УК РФ (обуче-
ние в целях террористической дея-
тельности и участие в террористиче-
ской организации) и приговорен к 16 
годам колонии строгого режима. Его 
адвокат Ева Чаниева указала Верхов-
ному суду, что нарушения на процес-
се в Северо-Кавказском окружном во-
енном суде не позволили проводить 
защиту в полном объеме и сказались 
на решении. По ее словам, состав су-
дейской коллегии менялся шесть 
раз, в том числе три раза назначал-
ся другой председательствующий су-
дья, хотя даже отпуск не может быть 
основанием для смены судьи. В ко-
пии протокола допроса, которую ад-
вокату выдал следователь, оказался 
частично другой текст, нежели тот, 
что прозвучал на суде. Показания сви-
детелей защита назвала неприемле-
мыми: «Это два человека, которые об-
винялись в том же, что и Гугов. А ра-
нее следователь потребовал у Исла-
ма дать показания на еще одного вер-
нувшегося из Сирии — Султанова, уг-
рожая уголовным преследованием. 
Гугов отказался, и на него возбуди-
ли это дело»,— рассказала 

”
Ъ“ госпо-

жа Чаниева. Она добавила, что один 
и тот же следователь вел дела Султа-
нова, Гугова и одного из свидетелей 
по делу Гугова. Представитель обви-
нения подчеркнул, что смена судей 
не повлияла на решение, так как до-
казательную базу изучала последняя 
тройка, а свидетели все подтвердили 
на суде. (По словам адвоката, свидете-
ли на суде отказались от показаний.) 
Слова защиты о давлении на свидете-
лей обвинитель оставил без коммен-
тариев. Судебная коллегия оставила 
приговор без изменения.

Напомним, Ислам Гугов был пер-
вым жителем Кабардино-Балкарии, 
кто открыто и добровольно вернул-
ся с сирийской территории, контр-
олируемой на тот момент запрещен-
ной в России террористической ор-
ганизацией ИГИЛ. «У него безупреч-
ное прошлое,— считает адвокат.— Хо-
рошо учился, поступил на 

”
бюджет“ 

в вуз, на факультет нефти и газа, за-
нимался вольной борьбой». В Сирию 
он уехал 19-летним студентом осе-
нью 2014 года, когда знакомые убеди-
ли его, что там надо «защищать мест-
ных черкесов». По словам самого под-
защитного, он там готовил еду и помо-
гал с перевозками, а когда разобрал-
ся в характере организации, начал ис-
кать возможность уехать. В мае 2015 
года он выбрался в Турцию и больше 
на территорию ИГИЛ не вернулся. Его 

отец провел переговоры с мэром Бак-
сана и начальником городского отде-
ла УФСБ по КБР. Оба заверили, что на 
родине с ним обойдутся «в рамках за-
кона» и даже «отпустят под домашний 
арест». 18 июня 2015 года в отноше-
нии Ислама Гугова было возбуждено 
уголовное дело. Переговоры шли до 
весны 2016 года. В итоге молодой че-
ловек сообщил о дате своего приле-
та, в аэропорту Нальчика его задер-
жали, забрали написанную явку с по-
винной и поместили под арест в СИ-
ЗО. В октябре 2016 года он был осуж-
ден первый раз на три года колонии 
по ч. 2 ст. 208 УК РФ (участие в незакон-
ном вооруженном формировании на 
территории иностранного государст-
ва) — ниже минимального предела 
(статья предусматривает от 8 до 15 лет 
лишения свободы). Эта же статья УК 
предусматривает освобождение от 
уголовной ответственности за добро-
вольную явку с повинной, но заявле-
ние Ислама Гугова о явке с повинной, 
по словам адвоката, исчезло из мате-
риалов дела, а его задержание было 
представлено как удачная спецопера-
ция. В апреле 2018 года Верховный суд 
КБР пересмотрел решение, постано-
вив отменить приговор и прекратить 
уголовное дело, но Ислам Гугов остал-
ся под арестом из-за второго уголовно-
го дела об обучении и участии в терро-
ристической организации.

Ранее мэр Баксана Хачим Мам-
хегов, занимающий эту должность 
с 2014 года, подтвердил 

”
Ъ“, что уго-

ворил молодого человека вернуться 
с условием, что его потом амнисти-
руют. Он считал, что таким примером 
сможет повлиять на других жителей 
Баксана, уехавших в Сирию, с кото-
рыми он на тот момент вел перегово-
ры. Господин Мамхегов выступил на 
процессе, убеждая судей, что Ислам 
Гугов достоин снисхождения.

Аналитик правозащитного центра 
«Мемориал» Владимир Малыхин на-
помнил 

”
Ъ“, что в Кабардино-Балка-

рии действует комиссия по адаптации 
боевиков к мирной жизни. «В нее вхо-
дят не общественники, а силовики. Ис-
лам Гугов обращался в эту комиссию, 
и она решила ходатайствовать о выне-
сении приговора без назначения сро-
ка, но суд не прислушался к ней»,— по-
яснил господин Малыхин.

Отметим, что проблема возвраще-
ния из Сирии россиян, доброволь-
но отказавшихся от участия в бое-
вых действиях на стороне террори-
стов, пока не решается. Переговоры 
семей с силовиками о возвращении 
сыновей заканчиваются возбуждени-
ем уголовных дел, в том числе в отно-
шении родственников боевиков. По 
данным члена Совета по правам че-
ловека при главе Чечни Хеды Сара-
товой, в Сирии остались тысячи рос-
сиянок — вдов боевиков. В 2017 году 
их возвращением занимался сенатор 
от Чечни Зияд Сабсаби. Но часть жен-
щин — жительницы Дагестана — бы-
ли затем осуждены на сроки от 6 до 
8 лет. 8 ноября 2018 года директор 
ФСБ Александр Бортников заявил, 
что возвращающиеся по гуманитар-
ным каналам женщины и дети «мо-
гут использоваться главарями терро-
ристов в качестве вербовщиков, тер-
рористов-смертников, а также связни-
ков». В 2018 году официальные пере-
говоры России со странами региона 
стали касаться исключительно детей. 
В конце года в Москву были доставле-
ны 30 детей россиянок, осужденных 
в Ираке за связи с боевиками ИГИЛ.

Анастасия Курилова

За полгода в Сирии — 
16 лет в России
Верховный суд РФ подтвердил 
приговор добровольно вернувшемуся 
из ИГИЛ студенту

Его поздравляет художественный руководитель— 
директор Мариинского театра Валерий Гергиев:
— Я знаю Константина много лет. Сотрудничество с ним 
на церемониях сочинской Олимпиады было огромной 
важности задачей. И особенно я горжусь тем, что там 
произошло рождение сводного тысячеголосого детско-
го хора: для меня было особенно важным, чтобы стра-
ну на таком мирового уровня событии представляли 
именно дети. И несмотря на колоссальное напряжение 
и ответственность, нам с Константином Львовичем бы-
ло очень комфортно и интересно работать вместе. Он 
в своей сфере, а я — в своей отвечали за очень многое. 

Вспоминаю сюрприз, который я преподнес ему и его ко-
манде, когда вышел дирижировать не один, а с малень-
ким мальчиком из детского хора. Я рисковал, это не бы-
ло предусмотрено, отрепетировано, это была чистой во-
ды импровизация. Наверное, для Константина Львови-
ча это был момент напряжения, но все прошло хорошо, 
и я надеюсь, он вспоминает об этом с улыбкой. В этот 
день, когда он услышит много теплых слов, я хочу поже-
лать Константину продолжать искать и находить свою 
формулу успеха. Удачи и здоровья от меня и всего кол-
лектива Мариинского театра!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
генеральному директору «Первого канала»  
Константину Эрнсту

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Гагаринский суд столицы начал 
рассматривать иск Генпрокура-
туры РФ о взыскании в доход го-
сударства имущества бывше-
го сотрудника ФСБ полковника 
Дмитрия Сенина, который явля-
ется фигурантом уголовного дела 
в отношении скандально извест-
ного полковника-миллиарде-
ра Дмитрия Захарченко. Всего 
у экс-чекиста надзорное ведом-
ство намерено изъять имущест-
во на сумму свыше 380 млн руб., 
в основном оформленное на род-
ных и близких полковника ФСБ. 
Вчера в суде выступил бывший 
следователь, ныне риэлтор Иван 
Кожевников, который, по мнению 
Генпрокуратуры, помогал Дмит-
рию Сенину выбирать недвижи-
мость. Самого экс-чекиста, кото-
рый находится в розыске, а также 
большинства его родственников 
в суде не было.

Добиться обращения имущест-
ва Дмитрия Сенина Генпрокурату-
ра России решила, не дожидаясь ис-
хода процесса по уголовному делу 
в отношении скандально известно-
го бывшего полковника МВД Дмит-
рия Захарченко, в котором фигу-
рирует и бывший чекист. Полков-
ник Сенин, напомним, обвиняется 
в причастности к получению вме-
сте с Дмитрием Захарченко взяток 
в 2014–2016 годах на сумму 31 млн 
руб. (эквивалент $800 тыс.). А по-
скольку Дмитрий Сенин после нача-
ла расследования дела скрылся и на 
службе не появлялся, его еще обви-
нили в дезертирстве. Во время след-
ствия и было выявлено имущество, 
которое, по мнению правоохрани-
тельных органов, полковник Сенин 
приобрел на незаконные доходы.

В иске Генпрокуратуры названы 
28 объектов недвижимости — жилые 
дома, земельные участки, квартиры, 
машино-места, расположенные в Мо-
скве, Подмосковье и Сочи. Как уже со-
общал 

”
Ъ“, самая дорогая столичная 

квартира (более 60 млн руб.) находит-
ся на улице Дмитрия Ульянова, а са-
мая дешевая, оцениваемая в 4,2 млн 
руб.,— в подмосковной Балашихе. 
Кроме того, Генпрокуратура настаи-
вает на обращении в доход государ-
ства пяти дорогостоящих автомоби-
лей Mercedes, а также внедорожни-
ков Toyota Land Cruiser 200 и Lexus 
LX 570. По данным надзорного ве-
домства, все это имущество на сумму 
свыше 380 млн руб. было записано 
Дмитрием Сениным через подстав-
ных лиц на 15 родственников (вклю-
чая бывшую супругу Ольгу Сенину) 
и друзей, привлеченных по делу в ка-
честве соответчиков. Среди них се-
стра чекиста Ирина Малолкина, а так-
же некие Сергей Кравченко, Виктор 
Ягур, Галина Сулеменко, Иван Кожев-
ников, Ярослав Белик, Кирилл Рапо-
порт, Виктор Клуженков. Впрочем, из 
них вчера в суд пришел только риэл-
тор Иван Кожевников.

Адвокаты с исковым требовани-
ем Генпрокуратуры категорически 
не согласились, назвав их необосно-
ванными. В начале заседания они 
потребовали, чтобы прокуратура 
приобщила к делу рапорты полков-
ника Сенина о доходах своей семьи, 
а также рапорты-заключения служ-
бы собственной безопасности ФСБ 
РФ. Из этих документов, которые, 
по утверждению адвокатов, имеют-
ся в деле полковника Захарченко, 
следует, что большая часть имуще-
ства, которое прокуратура намерена 
изъять у Дмитрия Сенина и его род-

ных, ранее декларировалась и во-
просов ни у кого не вызывала. Адво-
каты настаивали, что с 2012 по 2015 
год Дмитрий Сенин задеклариро-
вал шесть автомобилей, которые по-
купал в кредит, а потом обменивал 
их по системе trade-in на новые с до-
платой. Причем доплачивал якобы 
из кредитных средств, взятых в ВТБ. 
Представитель банка, кстати, нахо-
дился в зале заседаний.

Также адвокаты заявили, что за-
декларированная квартира быв-
ших супругов Сениных также была 
куплена ими в 2010 году, то есть до 
предполагаемого получения полков-
ником ФСБ взяток, и стоила сущест-
венно ниже той кадастровой стои-
мости, на которую ссылается пред-
ставитель прокуратуры. При этом 
Ольга Сенина имела свой бизнес, 
в связи с чем ее совокупный доход 
в 2014–2016 годах составил около 
30 млн руб. Но несмотря на это, отме-
тили защитники, прокуратура требу-
ет изъять и машины, и квартиру в до-
ход государства как незадеклариро-
ванное имущество, якобы приобре-
тенное преступным путем.

Кроме того, адвокаты заверили 
суд, что готовы документально под-
твердить, что имущество родных 
Дмитрия Сенина, не явившихся 
в суд, также вовремя декларирова-
лось. Соответствующие бумаги они 
просили приобщить к делу.

Единственный явившийся на 
процесс ответчик Иван Кожевни-
ков, в свою очередь, заявил суду, что 
не понимает, почему его подозрева-
ют в том, что он помогал приобре-
тать Дмитрию Сенину имущество, 
чем, по мнению Генпрокуратуры, 
способствовал сокрытию недвижи-
мости. «Как я мог быть доверенным 

лицом Сенина, если знал его только 
визуально, встречая на некоторых 
общих мероприятиях,— недоуме-
вал господин Кожевников.— Проку-
ратура ссылается на показания неко-
его сотрудника Следственного коми-
тета Андрукяна, который якобы ви-
дел Сенина в моем кабинете, когда 
я еще проходил службу. Но это невоз-
можно, потому что дверь в моем ка-
бинете имела возвратный механизм 
и всегда закрывалась!»

Кроме того, господин Кожевни-
ков рассказал, что, уйдя в 2010 го-
ду со службы, торговал квартира-
ми, а потом купил долю в фирме, 
часть которой принадлежала Ольге 
Сениной. «Ее рабочие ремонтиро-
вали квартиры, которые я покупал 
для последующей продажи,— зая-
вил ответчик.— Все расчеты с Оль-
гой Сениной я проводил строго че-
рез банк, что подтверждается доку-
ментами, которые имеются у мое-
го адвоката». Между тем защитники 
заявили, что следователь Андрукян 
ранее сам якобы привлекался к уго-
ловной ответственности и мог огово-
рить других силовиков.

Алексей Соковнин

Полковнику ФСБ предъявили счет  
на 380 млн рублей
По прокурорскому иску оказалось полтора десятка соответчиков, 
включая бывшего следователя

Александр Шестун, пола-
гает следствие, призы-
вал предпринимателей 
жертвовать деньги,  
чтобы получать откаты 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА



Московский неформат
Стороны конфликта в Афганистане договариваются без Кабула

Представители движения «Талибан» (запрещено 
на  территории РФ) и афганские политики обсуждают 
 пути мирного урегулирования в стране на конферен
ции «Межафганский диалог», проходящей в Москве 
по инициативе афганской диаспоры в РФ. В отличие 
от преды дущей встречи в московском формате, кото
рую проводили российские власти, нынешняя встреча 
представлена как сугубо частная инициатива афганской 
диаспоры, к которой Кремль и МИД РФ не имеют ника
кого отношения. Подчеркнуто дистанцировался от фо
рума и Кабул. В условиях, когда главным посредником 
между сторонами конфликта в Афганистане стали США, 
уже наладившие диалог с талибами, Москва предпоч
ла не соревноваться с Вашингтоном, а создавать соб
ственный канал влияния в Афганистане, стоящем 
на  пороге вероятного возвращения во власть талибов.

Открывшаяся вчера в «Президент-отеле» двухдневная 
конференция «Межафганский диалог», оргкомитет которой 
возглавил один из лидеров афганской диаспоры в России 
Мохаммад Надир Шах, началась с трехчасовым опозданием. 
Организаторы сослались на «технические причины» — не-
возможность собрать всех участников к открытию форума. 

Как стало известно 
”
Ъ“, на самом деле большинство афган-

ских политиков прилетели в Москву в одном самолете еще 
в понедельник — прямым рейсом государственной компа-
нии Ariana Afghan Airlines из Кабула. Среди них были узнава-
емые лица афганской политики, в разные годы занимавшие 
высшие должности в Кабуле, однако сегодня не входящие в ад-
министрацию действующего президента Ашрафа Гани и нахо-
дящиеся с ним в непростых или конфликтных отношениях. 

Официальный Кабул подчеркнуто дистанцировался от 
конференции и обвинил ее участников в политиканстве за 
спиной афганских властей. В этой ситуации афганскую сто-
рону представляли экс-президент Хамид Карзай, бывший ви-
це-президент Мохаммад Юнус Кануни, второй заместитель 
главы правительства Хаджи Мохаммад Мохакик, который 
был отправлен в отставку, но отказался покидать свой пост, 
бывший заместитель главы МИДа Хекмат Халиль Карзай. 

Большая часть состоящей из десяти человек делегации 
талибов во главе с одним из лидеров их политического офи-
са в Дохе Шером Мохаммадом Аббасом Станикзаем приле-
тела в Москву из Катара. Еще три делегата от талибов при-
были из Афганистана. Мулла Абдул Салам Заиф, Назар Мо-
хаммад Мотмаин и мулла Вакил Ахмад Мутавакил входили 
в правительственные структуры, когда у власти в Кабуле на-
ходилось движение «Талибан» (1996–2001 годы), а сегодня 
отказались от вооруженной борьбы.

Всего три месяца назад в том же «Президент-отеле» уже 
проходили консультации по афганскому урегулированию 
в так называемом московском формате. Однако накануне от-
крытия конференции «Межафганский диалог» МИД РФ сде-
лал особый упор на том, что эти два мероприятия никак не 
связаны между собой. Как пояснили на Смоленской площа-
ди, открывшаяся межафганская встреча никоим образом не 
может рассматриваться как новый раунд переговоров в «мо-
сковском формате» и на сей раз российские власти не име-
ют к ее организации никакого отношения, хотя и желают ее 
участникам успеха. 

Тон заявления МИД РФ был весьма жестким. «Находятся си-
лы, которые стремятся сорвать проведение этого важного ме-
роприятия, не гнушаясь распространением в сети Интернет 
фейковых приглашений на него. Более того, утверждается, 
что 

”
под вывеской“ внутриафганской встречи якобы состоит-

ся очередное заседание Московского формата консультаций 
по Афганистану, в которых, как известно, принимают участие 
официальные представители государств региона. Со всей от-
ветственностью заявляем, что эти домыслы не имеют ничего 
общего с реальностью»,— говорится в распространенном вче-
ра сообщении департамента информации и печати МИД РФ.

Между тем состоявшееся в первый день работы конферен-
ции обсуждение в «Президент-отеле» внешне действительно 
выглядело как внутриафганская встреча. Когда делегации око-
ло 15:00 (вместо 10:30, как было в изначальном расписании) 
зашли в Круглый зал «Президент-отеля», понять, что встреча 
происходит в России, можно было только по табличкам, где 
имена участников были записаны как латиницей, так и ки-
риллицей. Перевод вступительных выступлений организа-
торы не предусмотрели, и журналисты слушали речи на пуш-
ту, не понимая их смысла. Самой продолжительной — боль-
ше получаса — была речь главы политического офиса тали-

бов Шера Мохаммада Аббаса Станикзая. Перед тем как участ-
ники приступили к обсуждению, за стол сел имам и прочи-
тал молитву. Посовещавшись в закрытом режиме чуть больше 
часа, делегации прервались, чтобы вместе совершить намаз.

Конференция «Межафганский диалог» проходит вскоре 
после визита в регион спецпредставителя Госдепа США по 
Афганистану Залмая Халилзада. По итогам переговоров с та-
либами, проходивших без участия афганских властей, аме-
риканский дипломат заявил о «значительном прогрессе», 
в том числе и по вопросу вывода из страны американских 
войск. Это уже позволило политикам и дипломатам в регио-
не сделать вывод о том, что США и талибы близки к прорыв-
ным договоренностям. 

Однако принимающий участие в московской встрече 
Шер Мохаммад Аббас Станикзай призвал журналистов не то-
ропить события. По его словам, никаких конкретных сроков 
вывода американских войск еще не согласовано. На вопрос 

”
Ъ“, согласятся ли талибы сесть за стол переговоров с прави-

тельством Афганистана после того, как американские солда-
ты покинут эту страну, господин Станикзай ответил уклон-
чиво. «После вывода войск начнется межафганский диалог 
по внутренним вопросам, таким как конституция, форми-
рование правительства и многие другие. Иншалла (если даст 
Бог.— 

”
Ъ“), мы обсудим это между собой»,— пояснил он.

Кирилл Кривошеев,  
Сергей Строкань

Начавшаяся вчера конференция в «Президент
отеле» внешне выглядела как внутриафганская 
встреча, да и по сути являлась таковой  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Консультации по общим угрозам
Сергей Лавров завершает турне по странам Центральной Азии

Проникновение боевиков «Исламско
го государства» (ИГ, запрещено в РФ) 
в страны Центральной Азии стало одной 
из тем завершающегося  сегодня турне 
по региону главы МИД РФ  Сергея Лав
рова. Угроза касается всех трех стран, 
которые посетил министр,— Киргизии, 
Таджикистана и Туркменистана. На
сколько она велика и рассчитывают ли 
бывшие советские республики на по
мощь Москвы в ее отражении, выяснял 
в Бишкеке, Душанбе и Ашхабаде кор
респондент ”Ъ“ Павел Тарасенко.

Cело, туризм  
и народные ремесла
Прошедший 2018 год считался в Таджикис-
тане годом развития туризма и народных ре-
месел. Опыт сочли успешным, так что его ре-
шили расширить тематически и распростра-
нить на последующие три года — с 2019-го 
по 2021-й. Президент страны Эмомали Рах-
мон торжественно провозгласил их годами 
развития села, туризма и народных ремесел.

Власти рапортуют, что поток туристов рас-
тет: ежегодно республику посещают уже бо-
лее 1 млн человек. Среди них около 10% — 
россияне. В этом году РФ и Таджикистан пла-
нируют подписать соглашение по развитию 
туристических связей. «Все условия для того, 
чтобы туристы из России приезжали в Тад-
жикистан, есть: это история, традиции, го-
степриимство, свежие овощи, фрукты и, ко-
нечно, солнце и чистая горная вода. Тем бо-
лее все у нас говорят по-русски, ведь в Таджи-
кистане это язык межнационального обще-
ния»,— говорил в конце января посол респу-
блики в Москве Имомуддин Сатторов.

Между тем в прошлом году произошла тра-
гедия, негативно отразившаяся на туристиче-
ском имидже страны. Два американца, швей-
царец и голландец, путешествовавшие на ве-
лосипедах, были сбиты автомобилем, а затем 
добиты ножами. Ответственность за убийст-
во взяло на себя ИГ. Правда, власти обвинили 
в преступлении запрещенную в стране Пар-
тию исламского возрождения Таджикистана. 
После теракта президент Таджикистана Эмо-
мали Рахмон распорядился создать туристи-
ческую полицию. Еще одной ответной мерой 
стало решение в 50 раз поднять стоимость 
сим-карт — как пояснял глава парламентско-
го комитета по обороне и безопасности Джу-
рахон Маджидзода, такой шаг должен «повы-
сить ответственность граждан и обеспечить 
безопасность в обществе».

«Россия наш стратегический партнер, 
и у нас очень тесные связи, особенно в обла-
сти безопасности. Например, проходят уче-
ния российских военных и наших погранич-
ников. Так что россиянам бояться каких-то уг-
роз с юга не стоит, их очень мощно защища-

ют»,— успокоил 
”
Ъ“ председатель Националь-

ной ассоциации политологов Таджикистана 
Сейфулло Сафаров. Он отметил, что «отдель-
ные личности (боевики.— 

”
Ъ“), возможно, 

и переходят границу с Афганистаном, но та-
кие случаи очень редки». «Бывает, погранич-
ники вступают с этими людьми в противосто-
яние»,— продолжил господин Сафаров и до-
бавил, что это происходит редко. Границы, по 
его словам «уже укрепили», хотя, «конечно, 
территория большая и с очень сложным рель-
ефом, так что защищать их непросто».

Угроза на троих
Так или иначе, существование проблемы с ИГ 
признают и в Душанбе, и в Москве. В конце 
прошлого года зампред Госкомитета нацио-
нальной безопасности (ГКНБ) Таджикистана 
Мансур Умаров заявил: в отрядах ИГ состоят 
почти 1,9 тыс. граждан республики. Из Мо-
сквы звучат еще более тревожные заявления. 
На прошлой неделе заместитель главы МВД 
РФ Игорь Зубов рассказал о переброске из Па-
кистана в Таджикистан боевиков ИГ «в мас-
совом порядке неизвестными вертолетами». 
Цель — «масштабные провокации с перспек-
тивой выдавливания большого количества 
беженцев» в сторону России. Впрочем, позд-
нее официальный представитель МВД Ирина 
Волк заявила, что слова господина Зубова бы-
ли «его субъективным прогнозом».

Тем не менее уже сейчас таджикские ис-
ламисты — проблема не только для средне-
азиатской республики, но и для российских 
силовиков. Новости о вынесении пригово-
ров гражданам Таджикистана за вербовку 
в ИГ, финансирование террористической 
деятельности и связь с группировкой посту-
пали в прошлом году из Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Хабаровска, Ростова-на-Дону, Крас-
ноярска и других городов. Как сообщало 28 
января агентство Sputnik, в РФ сейчас разы-
скиваются 30 граждан Таджикистана, боль-
шая часть которых подозревается в причаст-
ности к террористическим группировкам.

Против граждан РФ боевики пытаются 
действовать и на территории Таджикиста-
на. В ноябре СМИ распространили инфор-
мацию о ликвидации террористов, плани-
ровавших нападение на 201-ю российскую 
военную базу (РВБ) и одну из русских школ 
столицы. ГКНБ эту информацию публично 
опроверг, однако тут же стало известно, что 
охрану на базе усилили.

В МИД РФ называют 201-ю базу «надеж-
ным щитом на пути распространения экс-
тремизма, терроризма и незаконного на-
ркотрафика». При этом щит, похоже, будут 
делать еще надежнее: 20 декабря президент 
РФ Владимир Путин заявил о необходимо-
сти укреплять базу в связи с ситуацией в Аф-
ганистане.

«В ближайшее время планируется уси-
лить 201-ю РВБ батальоном беспилотной 
авиации, что повысит боевые возможности 
базы по ведению разведки и корректиров-
ке огня артиллерийских и танковых подра-
зделений»,— сообщил накануне визита Сер-
гея Лаврова в интервью «РИА Новости» посол 
РФ в Таджикистане Игорь Лякин-Фролов. Он 
добавил, что РФ продолжает оказывать Тад-
жикистану помощь в охране границ, «опе-
ративно-методическую поддержку оказыва-
ет группа погрансотрудничества ФСБ, офи-
церы которой активно вовлечены в процесс 
подготовки национальных кадров».

Своя база — Кант — у России есть и в Кир-
гизии, которую Сергей Лавров посетил в по-
недельник (см. 

”
Ъ“ от 5 февраля). При этом 

незадолго до визита посол Киргизии в РФ 
Аликбек Джекшенкулов в интервью ТАСС 
не исключил возможности открытия вто-
рой базы. «Вызовы в основном проистекают 
с территории Афганистана. Поступают дан-
ные о передислокации боевиков ИГ на тер-
риторию северных провинций Афганистана 
из сирийско-иракской зоны. Вероятность их 
прорыва в соседний Таджикистан и далее на 
нашу территорию, к нашему сожалению, на-
растает»,— пояснил он и предположил, что 
вопрос будет обсуждаться в ходе визита Вла-
димира Путина в Бишкек в марте.

От Туркменистана, куда Сергей Лавров 
прилетел вчера вечером, таких просьб не мо-
жет быть в принципе: нейтралитет страны 
закреплен в конституции. При этом власти 
утверждают: ситуация на границах находит-
ся под полным контролем, угрозы проник-
новения боевиков нет.

«Туркменское правительство официаль-
но отрицает наличие какой-то нестабильно-
сти на границе, потому что хочет строить га-
зопровод Туркменистан—Афганистан—Па-
кистан—Индия (ТАПИ), а признание неста-
бильности отпугнет инвесторов»,— заявил 

”
Ъ“ директор Центра исследований проблем 

Центральной Азии и Афганистана Институ-
та международных исследований МГИМО 
Андрей Казанцев.

Контролируемое обострение
Сергей Лавров, выступая вчера в РТСУ, под-
твердил: «Несмотря на значительные успе-
хи борьбы с ИГ, террористы по-прежнему 
представляют серьезную угрозу для всего 
мирового сообщества, России и Централь-
ной Азии. Они адаптируются к новым ре-
алиям». Тревожной, продолжил министр, 
остается ситуация в Афганистане: боеви-
ки там пытаются взять под свой контроль 
участки на севере страны, в том числе на 
границе с Таджикистаном.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты сходятся во 

мнении, что ситуация в Центральной Азии 

обостряется, но критической ее пока на-
звать все-таки нельзя. Андрей Казанцев по-
яснил: речь сейчас «идет не об опасности 
вторжения армейского типа, а о проник-
новении террористических групп, отдель-
ных вылазках, терактах, попытках взять 
под контроль криминальные источники 
дохода, например торговлю наркотиками». 
«Это все реальная угроза в этом году. А в слу-
чае дальнейшей дестабилизации ситуации 
в Афганистане может возникнуть и угроза 
более крупных вторжений»,— предполо-
жил собеседник 

”
Ъ“.

«Не думаю, что в текущем году в Цент-
ральной Азии со стороны Афганистана про-
изойдет резкое ухудшение ситуации, оно 
будет плановым. Ведь ситуация ухудшается 
из года в год, скажем, на 10%»,— согласился 
в разговоре с 

”
Ъ“ руководитель отдела Сред-

ней Азии Института стран СНГ Андрей Гро-
зин. По словам эксперта, Москва поддержи-
вает своих союзников в регионе (в первую 
очередь Киргизию и Таджикистан) в рамках 
принятых еще в 2013 году широкомасштаб-
ных программ по перестройке военно-поли-
тического партнерства со странами, входя-
щими в ОДКБ.

«Мы поставляем Таджикистану современ-
ное вооружение, в наших вузах обучаются 
таджикские курсанты»,— заявил вчера Сер-
гей Лавров. «Идет насыщение местных во-
оруженных сил относительно новыми воо-
ружениями. И им этого вполне должно хва-
тить для парирования каких-то локальных 
вызовов,— отметил в разговоре с 

”
Ъ“ Андрей 

Грозин.— Между тем в ходе учений в послед-
ние полтора-два года Россия продемонстри-
ровала такие силы и средства, которые даже 
во время СССР в этом районе не использова-
лись. Видно, что российская сторона всерьез 
готовится к возможности использования во-
енной силы, причем даже в рамках не узко-
специализированных операций, а масштаб-
ных общевойсковых действий, в том числе 
с использованием оперативно-тактических 
ракетных комплексов».

«Многие центральноазиатские экспер-
ты упрекают Москву, что она якобы нагне-
тает ситуацию, чтобы загнать страны регио-
на под свой зонтик. Но не думаю, что Россия 
настолько серьезно обеспокоена лояльно-
стью Душанбе, Бишкека или Ашхабада, что-
бы в ходе учений стрелять ракетами 

”
Искан-

дер“ по горам. Это очень дорого, чтобы быть 
просто пиар-акцией»,— отметил господин 
Грозин. Вместе с тем, по мнению собеседни-
ка 

”
Ъ“, одной из целей турне Сергея Лавро-

ва по региону было показать, что бывшие со-
ветские республики и сами должны «делать 
что-то» для защиты от исламистских угроз, 
«а не просто надеяться на мировые геополи-
тические центры силы».
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Сергей Строкань, 
обозреватель 

Шах  
королеве

В преддверии неумолимо прибли-
жающегося часа икс для «Брексита», 
который должен произойти 29 мар-
та, обычно уверенные в себе и пре-
исполненные чувства внутреннего 
превосходства над остальной Евро-
пой британцы впервые за время бра-
коразводного процесса с Евросою-
зом начинают понимать, во что они 
влипли. Влипли с итогами «истори-
ческого референдума» 2016 года. 

По мере того как британские по-
литики все больше увязают в дебатах 
о том, как бы им задним числом из-
менить условия согласованной ранее 
сделки с ЕС, все более реальным ста-
новится жесткий «Брексит» — выход 
из Евросоюза вообще без соглашения. 

Последствием может стать не толь-
ко «жесткая посадка» британской эко-
номики. Не желтая пресса, а респекта-
бельная The Sunday Times сообщает: 
правительство Мэй уже рассматрива-
ет план экстренной эвакуации из Лон-
дона королевской семьи. На тот слу-
чай, если страна выйдет из ЕС без со-
глашения, а ее величество станет объ-
ектом гнева своих подданных. Ранее 
возможность эвакуации королевской 
семьи рассматривалась лишь в годы 
нацистских бомбежек и в разгар хо-
лодной войны, когда в Лондоне боя-
лись ядерного удара со стороны СССР.

Один из ведущих центров британ-
ской промышленности Сандерленд, 
который бомбили в годы Второй ми-
ровой, на этой неделе подвергся дру-
гому удару. Японский автогигант 
Nissan объявил об отказе от производ-
ства в Сандерленде своих кроссове-
ров — их сборка теперь будет произ-
водиться в Японии. Как сообщил ми-
нистр по делам бизнеса Грег Кларк, 
менеджеры Nissan выражали озабо-
ченность тем, что отсутствие сдел-
ки по «Брекситу» «делает их будущее 
в Британии неопределенным». По-
ка около половины производимых 
здесь автомобилей собирают япон-
ские компании. Однако решение 
Nissan может стать провозвестником 
массового исхода с Британских остро-
вов иностранного бизнеса, причем 
не только автомобильного.

В Брюсселе настаивают: о пере-
смотре уже согласованной сделки 
не может быть и речи. В ЕС не хо-
тят идти на поводу у британских по-
литиков, движимых взаимоисклю-
чающими желаниями — развивать 
торговлю без всяких барьеров и при 
этом иметь полную независимость 
от Евросоюза. 

Похоже, члены Палаты общин фа-
тально ошиблись, решив, что в ЕС бу-
дут стремиться сохранить партнерст-
во любой ценой и пойдут на новые 
уступки, в то время как Лондон будет 
вести себя как капризный ребенок, 
относящийся к положениям уже со-
гласованной сделки по «Брекситу» 
как к ресторанному меню, из которо-
го выбираешь только самое вкусное. 

В этой ситуации лидер француз-
ских ультраправых Марин Ле Пен 
обвинила руководство ЕС в умыш-
ленном стремлении наказать Лон-
дон, «сделать развод как можно бо-
лее болезненным». 

Чувства госпожи Ле Пен можно 
понять: ведь сразу после референду-
ма по «Брекситу» она и ее соратни-
ки в лагере европейских правых по-
пулистов радостно потирали руки, 
предсказывая, что вслед за Британи-
ей последуют «Фрексит», «Грексит» 
и другие уходы из общеевропейско-
го дома. В то время как освобожден-
ная от пут евробюрократии Британия 
своим примером покажет остальным 
европейским народам преимущест-
ва свободного плавания. 

Однако сегодня в других европей-
ских странах вряд ли захотят добро-
вольно погрузиться в такой же кош-
мар. Пример неудачного «Брексита» 
показал: идея общеевропейского до-
ма неубиваема. А идея выхода из ЕС 
умирает мучительной смертью в су-
дорожных телодвижениях британ-
ского парламента.

Имея перед глазами 
пример «Брексита», 
в других европейских 
странах вряд ли захо-
тят добровольно по-
грузиться в такой же 
кошмар
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20844,45 (−39,32)
РТС 1223,48 (+12,33)
FTSE 100 7177,37 (+143,24)

DAX 30 11367,98 (+191,4)
DJIA* 25321,34 (+81,97)
NASDAQ Composite* 7364,89 (+17,35)

*На 20:58.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.02.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.02.19
Австралийский доллар 47,5179
Английский фунт 85,4693
Белорусский рубль** 30,3983
Датская крона* 10,0260

Доллар США 65,5691
Евро 74,9127
Индийская рупия*** 91,3919
Казахский тенге*** 17,3243

Канадский доллар 49,9879
Китайский юань* 97,2143
Норвежская крона* 77,3503
СДР 91,5417

Сингапурский доллар 48,4907
Новая турецкая лира 12,6208
Украинская гривна* 24,1032
Шведская крона* 71,8062

Швейцарский франк 65,5757
Японская иена*** 59,6544
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Обращения бизнеса к властям по раз-
личным поводам — привычная часть 
российской деловой среды. Но когда 
такие письма, особенно касающие-
ся чувствительных вопросов, попа-
дают в публичное поле, модальности 
иногда начинают меняться.

Так вышло, например, на прош-
лой неделе, когда руководители со-
юзов поставщиков, торговых сетей 
и перевозчиков предупредили мэра 
Москвы Сергея Собянина о послед-
ствиях изменения правил движения 
по городу грузовых автомобилей. 
В «Руспродсоюзе», Ассоциации ком-
паний розничной торговли (АКОРТ) 
и Национальном союзе экспертов 
в сфере транспорта и логистики бес-
покоились, что нововведения нега-
тивно повлияют на логистику, по-
влекут за собой рост затрат и «воз-
можные перебои с доставкой това-
ров, включая социально значимые».

Апелляция к перебоям с постав-
ками — проверенный способ при-
влечь внимание к проблеме. И ре-
акция московских властей, инициа-
тива которых стала сюрпризом для 
рынка (в письме утверждалось, что 
с бизнесом вопрос не обсуждался), 
тоже оказалась традиционной. Сер-
гей Собянин сразу заверил, что опа-
саться перебоев поставок нет осно-
ваний, но мэрия, безусловно, «гото-
ва к диалогу» с заинтересованными 
сторонами.

Авторы письма, вероятно, доби-
лись желаемого: власти начали обсу-
ждать ситуацию, не исключено, что 
пойдут и на уступки. Однако на этом 
фоне несколько странно выглядели 
слова главы АКОРТ Сергея Беляко-
ва, поспешившего заверить, что (во-
преки утверждениям в письме) вхо-
дящие в ассоциацию сети причин 
для перебоев с поставками не видят. 
Более того, члены АКОРТ, среди ко-
торых X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»), «Маг-
нит», «Лента» и Auchan, обладают 
«всеми ресурсами» для своевремен-
ного обеспечения магазинов.

Очевидной версией могли 
бы стать внутренние противоре-
чия в АКОРТ — в письме первой сто-
яла подпись исполнительного ди-
ректора АКОРТ Евгения Адашева, 
а не господина Белякова. Но в самой 
ассоциации, впрочем, противоре-
чий не видят. Там поясняют, что ак-
центы в письме и последующие ком-
ментарии касаются разных нюан-
сов. Оценка вопроса с поставками 
продуктов как нормального и рабо-
чего справедлива, поскольку дана 
«к актуальной ситуации в торговых 
сетях АКОРТ». Указанные же в обра-
щении риски в ассоциации относят 
к «критичным, но маловероятным». 
Впрочем, там признают, что ситуа-
ция с доставкой «должна быть ста-
бильной и предсказуемой для вех 
участников».

Желание бизнеса сгладить острые 
моменты в публичном общении с чи-
новниками после доведения до них 
своей позиции понятно. Но отрасле-
вым объединениям в подобных си-
туациях важно помнить, что излиш-
не подвижная позиция может замет-
но ослабить их лоббистский ресурс. 
В результате достучаться до властей 
в будущем станет сложнее.

правила  
игры

Отраслевым объе-
динениям важно 
помнить, что излиш-
не подвижная пози-
ция может заметно 
ослабить их лоб-
бистский ресурс

в особенности переписки лоббистов 
с чиновниками читает корреспондент 
отдела потребительского рынка

Анатолий Костырев

«Роснефть» готовит баррели к лету
Компания наметила рекордный рост добычи

«Роснефть», которая на фоне роста цен 
на нефть в 2018 году смогла увеличить 
чистый денежный поток в 4,6 раза, 
а чистую прибыль — вдвое, планирует 
в 2019 году крайне амбициозно наращи-
вать добычу: на 3–4,5%, до 237 млн тонн. 
Но это возможно, только если сделку 
ОПЕК+ по ограничению добычи не про-
длят на второе полугодие. В случае со-
хранения сделки «Роснефть» хочет полу-
чить от правительства «что-то взамен».

«Роснефть» в этом году готовится наращи-
вать добычу нефти самыми высокими тем-
пами как минимум с 2013 года — на 3–4,5%, 
сообщил первый вице-президент компании 
Эрик Лирон в ходе конференц-колла. В 2018 
году «Роснефти» удалось увеличить добычу 
жидких углеводородов (нефти и газового кон-
денсата) на 2,1%, до 230,2 млн тонн.

До этого начиная с 2015 года компания 
демонстрировала в лучшем случае околону-
левые темпы органического роста, причем 
с 2017 года такая ситуация отчасти маскиро-
валась ограничениями сделки России и ОПЕК 
по балансировке рынка нефти. Учитывая раз-
мер «Роснефти», рост даже на 3% означает до-

полнительные 7 млн тонн нефти, что эквива-
лентно увеличению общероссийской нефте-
добычи на 1,25%.

Впрочем, господин Лирон признал, что 
рост добычи возможен, только если теку-
щее соглашение ОПЕК+ не будет продлено 
на вторую половину года. «Роснефть» в рам-
ках сделки, согласованной странами ОПЕК+ 
в прошлом декабре, должна сократить свою 
добычу к 1 мая на 92 тыс. баррелей в сутки, 
до 4,612 млн баррелей в сутки — это даже 
ниже, чем среднесуточная добыча в 2018 году. 
Эрик Лирон уточнил, что, если сделку ОПЕК+ 
продлят, компания захочет от правительства 
«что-то взамен».

Хотя такой подход не является чем-то но-
вым, поскольку из-за специфического устрой-
ства налоговой системы именно правитель-
ство получает наибольшую выгоду от поддер-
жания высоких мировых цен на нефть, Мин-
фин всегда подчеркивал, что никаких допол-
нительных стимулов для нефтяных компа-
ний для участия в соглашении ОПЕК+ не тре-
буется. Более того, высокопоставленный со-
беседник 

”
Ъ“ в правительстве в прошлом году 

с негодованием отзывался о попытках неф-

тяников «что-то просить, имея такие высо-
кие денежные потоки из-за слабого рубля», 
подчеркивая, что «это не компании заработа-
ли эти деньги, а мы их не забрали в виде на-
логов». «Роснефть» 5 февраля отчиталась о ро-
сте свободного денежного потока в 2018 году 
в 4,6 раза, до 1,13 трлн руб., а скорректирован-
ной чистой прибыли (служит базой для расче-
та дивидендов) — в 2,2 раза, до 836 млрд руб.

Тем не менее «Роснефть», будучи основ-
ным владельцем старых нефтяных месторо-
ждений в РФ, не прекращает просить новых 
льгот — РБК на прошлой неделе сообщало, 
что компания хочет снижения ставки НДПИ 
для Приобского месторождения. Нужно при-
знать, что, получив в 2018 году сниженную 
вдвое ставку НДПИ для Самотлора, «Роснефть» 
за счет активного бурения новых скважин 
смогла сократить падение добычи на этом 
крупнейшем месторождении до 1,1%. Однако 
и до введения льгот компании удавалось сни-
жать темпы падения добычи «Самотлорнеф-
тегаза» — с 4,7% по итогам 2015 года до 2,6% 
по итогам 2017-го.

Помимо активного бурения на старых ак-
тивах рост добычи в прошлом и особенно 

в этом году будет обеспечен запуском четырех 
новых проектов — Среднеботуобинского, Та-
гульского, Русского и Куюмбинского месторо-
ждений. Кроме того, во второй половине года 
«Роснефть» рассчитывает запустить свой круп-
нейший газовый проект «Роспан», что позво-
лит ей добывать 21 млрд кубометров газа (сей-
час около 6,6 млрд кубометров) и 6,5 млн тонн 
жидких углеводородов и пропан-бутана.

«Мы ожидаем продления сделки, поэтому 
у нас более консервативный прогноз по росту 
добычи жидких углеводородов 

”
Роснефти“ — 

около 1,3% год к году,— говорит аналитик 
”
Ре-

нессанс Капитала“ Александр Бурганский.— 
Ограничения ОПЕК+, на наш взгляд, прямо 
не скажутся на объемах капитальных вложе-
ний, поскольку 

”
Роснефть“ все равно будет 

разрабатывать заявленные гринфилды, в том 
числе Русское месторождение и 

”
Роспан“, 

но фактический размер добычи на этих акти-
вах зависит от условий сделки ОПЕК+. Газ 

”
Ро-

спана“ пойдет на закрытие текущих контрак-
тов 

”
Роснефти“ на внутреннем рынке, кото-

рые сейчас частично закрываются газом дру-
гих производителей».

Юрий Барсуков

Онлайн-ритейлеры обнуляют НДС
Они просят упростить систему налогообложения при экспорте товаров

Существующая процедура подтвержде-
ния нулевой ставки НДС при рознич-
ном онлайн-экспорте товаров для ино-
странных покупателей настолько запу-
танна, что ей не пользуется ни одна рос-
сийская интернет-площадка, считают 
в Ассоциации компаний интернет-тор-
говли (АКИТ). Они обратились к премь-
еру Дмитрию Медведеву с предложени-
ем автоматизировать процесс. Объем 
российского онлайн-экспорта оцени-
вается в 46 млрд руб. Эксперты и участ-
ники рынка поддержали инициативу 
ассоциации, отмечая, что это поможет 
онлайн-ритейлерам работать на зару-
бежных рынках.

АКИТ в письме премьеру Дмитрию Мед-
ведеву (копия есть у 

”
Ъ“) предложила ввес-

ти единый идентификатор — фискальный 
чек для автоматизации процедуры подтвер-
ждения нулевой ставки НДС, которую мо-
гут использовать российские онлайн-ритей-
леры для отправки товаров клиентам за ру-
бежом. Речь идет преимущественно о рабо-

те с покупателями из стран СНГ: они являют-
ся основными иностранными клиентами 
российских интернет-магазинов. Сегодня, 
говорится в письме, подтверждать нулевую 
ставку попросту невыгодно, так как затраты 
на сбор документов превышают компенси-
руемый налог.

В пресс-службе премьера сообщили 
”
Ъ“, 

что пока не получали обращения. Но в рас-
поряжении 

”
Ъ“ есть копия из реестра Госу-

дарственной фельдъегерской службы (ГФС) 
о получении письма от ассоциации 4 февра-
ля в 11:35 за подписью сотрудника ГФС. Пре-
зидент АКИТ Артем Соколов также подтвер-
дил отправку письма. По его словам, право 
использовать нулевую ставку НДС при прода-
же товаров за рубеж частным клиентам закре-
плено за интернет-ритейлерами еще в 2017 
году федеральным законом №350, но проце-
дура настолько забюрократизирована, что 
ей почти никто не пользуется. «Если вся отчет-
ность будет формироваться автоматически, 
это позволит российским интернет-магази-
нам нарастить продажи»,— комментирует он.

По данным Knight Frank, объем россий-
ского онлайн-экспорта в сегменте рознич-
ной торговли оценивается в 46 млрд руб., 
ключевые игроки на этом рынке — Wildber-
ries, Lamoda, KupiVip. Средняя стоимость за-
каза — около 4,5 тыс. руб., соответственно, 
каждая покупка облагается налогом в разме-
ре примерно 800 руб. Как отмечают в Knight 
Frank, соответствующий закон принимал-
ся, когда еще не вступили в силу обязатель-
ные требования к онлайн-кассам у продав-
цов. «Сейчас практически вся розница ими 
обеспечена, и передача онлайн-чеков для ре-
гистрации экспортной сделки для нулевого 
НДС вполне рациональное предложение»,— 
считают аналитики компании.

По мнению Артема Соколова, ритейле-
рам проще открывать юридические лица 
в других странах, в том числе из-за слож-
ной процедуры подтверждения нулевого 
НДС. Если предложение АКИТ будет приня-
то, то онлайн-площадки, которые уже име-
ют представительства в других странах, смо-
гут работать по смешанной модели и отправ-

лять часть своих товаров из России. «Тем бо-
лее электроника и бытовая техника сегодня 
массово производятся в России, а рынок сло-
жился так, что иностранцам становится вы-
годнее покупать эти товары у нас. Если упро-
стить процедуру подтверждения нулевого 
налога, компании начнут активнее выхо-
дить на зарубежные рынки»,— уверен госпо-
дин Соколов.

С этим соглашаются и в пресс-службе 
Lamoda, которая не использует нулевую 
ставку. С учетом текущих требований зако-
на, считает ритейлер, применение нулевой 
ставки НДС при экспорте в практическом 
смысле почти невозможно. Директор финан-
совой службы Wildberries Владимир Бакин 
отметил, что сейчас онлайн-ритейлер имеет 
представительства в Белоруссии, Казахстане, 
Киргизии и Армении. Каждая из стран явля-
ется участником Таможенного союза, доба-
вил он, что дает ряд преимуществ при транс-
граничной торговле: при экспорте товаров 
применяется нулевая ставка НДС.

Никита Щуренков

На участие в создании феде-
ральной системы автомати-
зированного весогабаритно-
го контроля транспортных 
средств появился новый пре-
тендент — «Ростелеком», кото-
рый строит и эксплуатирует та-
кие системы в регионах. Он со-
ставит конкуренцию РТИТС, 
оператору «Платона». У участ-
ников рынка есть нарекания 
к технической стороне рабо-
ты рамок «Ростелекома» — не-
корректным показаниям при-
боров и отсутствию клиент-
ской поддержки. При этом кто 
бы ни выиграл конкурс, гово-
рят они, необходимо изменить 
принципы контроля и создать 
возможности оспаривать пока-
зания системы. По мнению экс-
пертов, при масштабе штрафов 
по системе (500 тыс. руб.) техни-
ческая сторона вопроса выхо-
дит на первый план.

Как стало известно 
”
Ъ“, глава 

«Ростелекома» Михаил Осеевский 
1 февраля сообщил главе Минтран-
са Евгению Дитриху, что «Ростеле-
ком» хочет участвовать в конкур-
се на концессионное соглашение 
по созданию автоматизированной 
системы весогабаритного контр-
оля (АСВГК) на федеральных трас-
сах. В своем письме (есть у 

”
Ъ“) он по-

ясняет, что в регионах «Ростелеком» 
создал и модернизировал «более 
47 комплексов», из них 26 эксплуа-
тирует. В Минтрансе подтвердили 
получение письма, в «Ростелекоме» 
не ответили. В конце декабря Мин-
транс сообщил о доработке концес-
сии на создание АСВГК на федераль-

ных трассах. Сегодня там работают 
28 пунктов контроля, к 2024 году чи-
сло должно вырасти до 387. Общий 
срок реализации проекта — 11 лет. 
Плата оператору за строительст-
во и обслуживание АСВГК составит 
8,64 млрд руб. в год. Заявку уже пода-
ла «РТ-Инвест Транспортные Систе-
мы» (РТИТС, оператор «Платона» — 
госсистемы взимания платы с грузо-
виков свыше 12 тонн). В РТИТС 

”
Ъ“ 

подтвердили намерение участво-
вать в реализации проекта.

Между тем опыт внедрения 
АСВГК в регионах вызывает у участ-
ников отрасли ряд вопросов. Так, 
источник 

”
Ъ“ среди грузоперевоз-

чиков говорит, что перевозчик сей-
час не может оспорить показания 
системы. Даже если в ней произо-
шел сбой, который признан и устра-
нен оператором, этот факт не может 

быть основанием для отмены уже 
выписанных штрафов. По данным 
собеседника 

”
Ъ“, Минтранс уже ра-

ботает над корректировкой законо-
дательства. Другой источник 

”
Ъ“ го-

ворит, что, например, в Новороссий-
ске весы просто можно объехать — 
рядом есть платная стоянка, а в не-
которых регионах автоинспекторы 
продают при подъезде к весам «тря-
почки» для прикрытия номеров.

Основной проблемой АСВГК оста-
ется отсутствие условий для соблю-
дения весовых норм, говорит член 
Межотраслевого экспертного сове-
та (МОЭС) Тарас Коваль. По его мне-
нию, при неизменности требований 
к полной массе нужно повышать 
норматив осевых нагрузок до евро-
пейского уровня: с 10 до 11,5 тонны 
на одиночную ведущую ось автомо-
биля и с 22,5 до 24 тонн на трехос-

ную тележку полуприцепа. Необ-
ходимость изменения нормативов 
показала и история с перевозчика-
ми зерна (см. 

”
Ъ“ от 25 января), кото-

рые вынуждены недогружаться, что-
бы не нарушать осевые параметры. 
В результате, чтобы устранить пере-
кос, в Курской и Белгородской об-
ластях зерновиков штрафуют толь-
ко при превышении полной мас-
сы. Особенности соотношения стан-
дартов длины и нагрузки приводят 
к тому, что для перевозки требует-
ся особая система креплений, кото-
рую в России почти не используют. 
При ее отсутствии при резком тор-
можении груз пробивает стенки по-
луприцепа и кабины, нередко с ле-
тальным исходом для водителя. Фе-
деральную АСВГК необходимо со-
здавать с учетом этих изменений, 
уверен господин Коваль.

«Работающие в регионах пун-
кты контроля создавались без уче-
та мнения перевозчиков,— под-
черкивает исполнительный дирек-
тор Национального союза экспер-
тов в сфере транспорта и логистики 
Ольга Федоткина.— Нам приходи-
лось разбираться уже по факту, ког-
да обжаловали миллионные штра-
фы из-за некорректной работы обо-
рудования. У отрасли очень мно-
го вопросов к компаниям, постро-
ившим пункты». Глава МОЭС Борис 
Рыбак подчеркивает, что при этом 
штрафы по АСВГК на порядок выше, 
чем по «Платону»,— 500 тыс. руб.: 
«На первый план выходит техниче-
ское совершенство системы и спо-
собность оператора организовать 
ее эксплуатацию так, чтобы не вы-
зывать народного гнева. К сожале-
нию, в этом плане с системами 

”
Ро-

стелекома“ опыт негативный: рамки 
регулярно дают сбой, пустой маши-
не выписывается штраф, который 
нельзя оспорить». Некорректная ра-
бота устройств и полное отсутствие 
клиентской поддержки — основ-
ные претензии к существующим си-
стемам, говорит эксперт. В качестве 
примера он приводит случай в Ни-
жегородской области, когда штра-
фы, некорректно выписанные сис-
темой, за девять месяцев достигли 
почти 1 млрд руб. (см. «Ъ-Поволжье» 
от 8 сентября 2018 года), а власти ре-
гиона предъявили иск к «Ростелеко-
му» о взыскании 162 млн руб. за на-
рушение сроков (см. «Ъ-Поволжье» 
от 25 сентября 2018 года). На этом 
фоне, считает эксперт, «Платон» «вы-
глядит лучше».

Наталья Скорлыгина

Рамки не вмещают претендентов
На федеральное взвешивание грузовиков претендуют «Ростелеком» и «Ростех»
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 6 февраля 2019 №21   l   Коммерсантъ
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Новый год начался для инду-
стрии коллективных инвести-
ций не самым лучшим образом. 
В январе частные инвесторы 
вывели из открытых паевых 
фондов более 2 млрд руб. Высо-
кие ставки банковских депози-
тов, а также укрепление рубля 
стало причиной вывода средств 
из ранее наиболее популярных 
ПИФов — фондов облигаций и 
фондов фондов. Впрочем, участ-
ники рынка надеются на изме-
нение настроений инвесторов, 
тем более что доходность по дол-
говым инструментам вернулась 
к комфортным значениям.

По данным Investfunds, в ян-
варе 2019 года частные инвесто-
ры предпочитали забирать средст-
ва из розничных паевых фондов. 
Чистый отток за месяц составил 
2,04  млрд руб., что сравнимо с отто-
ком средств в ноябре прошлого года 
и в два раза выше оттока декабря. В 
первую очередь инвесторы выводи-
ли средства из облигационных фон-
дов — более 2,5 млрд руб. А также из 
фондов (почти 390 млрд руб.) фон-
дов, ориентированных прежде все-
го на вложения в иностранные акти-
вы. Ситуацию немного выправили 
более рискованные ПИФы — фонды 
акций (приток около 350 млн руб. с 
учетом индексных фондов) и фон-
ды смешанных инвестиций (более 
500 млн руб.).

Участники рынка коллективных 
инвестиций связывают такое поло-
жение дел с большими притоками в 
фонды в предыдущие два года. По 
словам потрфельного управляюще-
го «Сбербанк Управление активами» 
Дмитрия Постоленко, на фоне низ-
ких депозитных ставок, держа в уме 

доходы паевых фондов за 2015–2017 
годы, «вкладчики решили переори-
ентироваться с депозитов в ПИФы». 
Как отмечает директор департамен-
та управления активами «Альфа-ка-
питал» Виктор Барк, значительная 
часть денег приходила «от инвесто-
ров, которые относительно недавно 

начали использовать этот инстру-
мент сбережения, многие оказались 
не готовы к рыночной волатильно-
сти и непредсказуемости результа-
тов инвестирования на коротких от-
резках времени». Массовый приток 
новых неопытных инвесторов сов-
пал со снижением рынков (особенно 
во второй половине 2018 года). В ре-

зультате большую часть года доход-
ность инвестиций в консерватив-
ные инструменты находилась в рай-
оне нулевой отметки. Как считает 
Дмитрий Постоленко, «выбравшись 
в январе 2019 года в небольшой 
плюс (1–3%), ряд инвесторов стали 
фиксировать результат по ПИФам» и 
выводить средства в депозиты, став-
ки по которым подросли вслед за по-
вышением ключевой ставки ЦБ. 

Вместе с тем уход с рынка не был 
безоглядным. Начальник управле-
ния продаж и маркетинга «Райф-
файзен Капитал» Константин Кир-
пичев отмечает, что хотя часть ин-
весторов погашала свои паи полно-
стью, часть из них проводила алло-
кацию активов в пользу фондов ак-
ций, показавших в прошлом году 
двузначную доходность. Действи-
тельно, российский рынок акций 
в прошлом году рос вопреки всем 
рискам, дивидендная доходность 
оставалась на очень высоком уров-
не, указывает Виктор Барк. В этом 
году, по его словам, сырьевые ком-
пании могут не получить того уров-
ня поддержки, который был у них 
в 2018 году от сочетания высоких 
цен на нефть и слабого рубля, одна-

ко эстафету «топ-идеи могут подхва-
тить компании, ориентированные 
на внутренний спрос».

При этом представители управля-
ющих компаний весьма позитивно 
настроены в отношении возвраще-
ния частных инвесторов на рынок 
уже в ближайшие месяцы. Тем более 
что начало года складывается в поль-
зу российского финансового рынка. 
В частности, цены на нефть верну-
лись к значениям ноября прошлого 
года, достигнув значений $62–63 за 
баррель. Восстанавливается ситуа-
ция и на глобальных рынках, с уче-
том того, что Федеральная резервная 
система США дает мягкие прогнозы 
по монетарной политике. К тому же 
были сняты санкции с компаний, 
связанных с Олегом Дерипаской, 
прежде всего с «Русала». Все это мо-
жет позволить рынкам расти даль-
ше, считает Виктор Барк, а новостно-
му фону оставаться благоприятным 
для притока в ПИФы.

Участники рынка выделяют пре-
жде всего облигационные фонды. 
Как указывает господин Кирпичев, 
приток средств на рынок ОФЗ ока-
зал существенную поддержку рын-
ку облигаций. По итогам года по ПИ-
Фам облигаций ожидается доход-
ность 8–9%, что для консервативно-
го инструмента очень хороший ре-
зультат. Как отмечает Дмитрий По-
столенко, опыт прошлых лет пока-
зывает, что во втором квартале 2019 
года может начаться активный при-
ток пайщиков, «которые вновь обра-
тят внимание, что на горизонте 2–3 
года большинство ПИФов акций и 
облигаций показывают доходность 
выше депозитов».

Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

Пайщики не оценили 
перспективы фондов
И вернули средства на банковские депозиты

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

БАНКИ

Китайский банк может купить АТБ
Участие иностранных инвесторов в покупке Азиатско-Тихоокеан-
ского банка (АТБ) оказалось под вопросом из-за долгих процедур 
одобрения сделки китайским регулятором. Харбинский банк 
« Лунцзян», планировавший совместно с российским банком 
« Солидарность» купить АТБ, не успел пройти все необходимые 
 процедуры в своей стране и отказался от участия в аукционе. 
Если торги не состоятся, то китайский инвестор сможет принять 
участие во втором туре. Шансы на такое развитие событий есть, 
если от участия в торгах откажутся основные претенденты.

Китайским инвестором, планировавшим покупку АТБ, является банк «Лунцзян» (Longjang 
bank corporation), рассказали ”Ъ“ два источника, знакомые с планами покупателя. Соответству-
ющее предложение он получил от российского банка «Солидарность», чей план финансового 
оздоровления в стратегической части подразумевает ориентацию на Китай. Российский банк 
не обладает достаточным капиталом для совершения сделки, поэтому он сделал предложение 
китайскому банку войти в капитал АТБ в пропорции 75:25. Банк «Лунцзян» ранее сотрудничал 
с АТБ по обслуживанию клиентов и, будучи заинтересованным в усилении своих позиций, подал 
ходатайство на его приобретение китайскому регулятору, говорит один из собеседников ”Ъ“. 
Однако из-за долгих процедур согласований, занимающих до полугода, в январе китайский 
банк понял, что не успевает принять участие в аукционе, и отказался от сделки.

Впрочем, основные российские претенденты на АТБ — МКБ и Совкомбанк — могут также от-
казаться от участия в аукционе из-за невозможности провести полноценный due diligence, а также 
заключить договор, в котором описана ответственность ЦБ как продавца (см. ”Ъ“ от 25 января). 
По информации ”Ъ“, на сегодняшний день ситуация не изменилась, несмотря на то что аукцион 
состоится уже 14 марта. Если в торгах примет участие только один инвестор, то они будут призна-
ны несостоявшимися. Банк «Лунцзян» в этом случае сможет подать повторную заявку китайскому 
регулятору и по ускоренной процедуре получить согласование, чтобы принять участие в повтор-
ных торгах, говорит один из собеседников. В самом банке пока не ответили на запрос ”Ъ“.

Виталий Солдатских

2,04 миллиарда 
рублей
вывели  
частные инвесторы  
из розничных ПИФов  
в январе 2019 года

Потому, по его словам, норма о вы-
делении долей детям «в течение 24 
месяцев с даты перечисления денеж-
ных средств на счет получателя в слу-
чае ипотечного кредитования выгля-
дит сложновыполнимой».

Многое будет зависеть, отмечают 
эксперты, и от максимального разме-
ра субсидии. Размер субсидии опре-
деляется в расчете на 18 кв. м на одно-
го члена семьи, исходя из стоимости 
1 кв. м в регионе. «Если стоимость 
1 кв. м будет равна значению, приве-
денному в пояснительной записке — 
37,8 тыс. руб., то субсидия может пре-
высить 4,8 млн руб.,— рассуждает ди-
ректор департамента кредитования 
розничного бизнеса Абсолют-банка 
Елена Ковырзина.— Так как средний 
ипотечный кредит составляет 1,7–
1,8 млн руб., то заемщик сможет опе-
ративно рассчитаться с банком и на-
делить долями детей». Если же в ходе 
работы над проектом размер субси-
дии будет существенно снижен или 
же кредит в банке будет больше суб-
сидии, то возникнут неминуемые 
проблемы. «В тех случаях, когда суб-
сидии будет недостаточно для полно-
го погашения кредитных обяза-
тельств перед банком, необходимо 
предусмотреть механизмы отсрочки 
наделения долями несовершенно-
летних детей до тех пор, пока ипоте-
ка не будет полностью погашена»,— 
уверена Елена Ковырзина.

По словам руководителя аналити-
ческого центра «Русипотека» Сергея 
Гордейко, программы стимулирова-
ния рождаемости и усыновления с 
привлечением ипотечных средств по-
казали уже свою крайне низкую эф-
фективность в качестве стимулирова-
ния рождаемости. Он привел в при-
мер «детскую» ипотеку (выдавалась с 
2018 года на рождение второго и по-
следующего ребенка) — было выдано 
всего 4,5 тыс. кредитов за год, что со-

ставляет 0,3% от рожденных детей в 
стране. «Полагаю, намного эффектив-
нее было бы позволять многодетным 
семьям направлять субсидию на пога-
шение уже имеющейся ипотеки, даже 
если приобретаемое жилье предусма-
тривает менее 18 кв. м на человека»,— 
отметил эксперт. Живущие на селе се-
мьи, продолжил эксперт, в большин-
стве своем лишены возможности бе-
гать по инстанциям, оформляя субси-
дию, а затем доказывая ее целевое ис-
пользование, значит, для них данная 
мера поддержки работать не будет.

Проект еще может быть изменен в 
соответствии с реалиями рынка. Как 
сообщил 

”
Ъ“ глава комитета Госдумы 

по финансовому рынку Анатолий Ак-
саков, по всем законопроектам, каса-
ющимся кредитования, комитет яв-
ляется соисполнителем. «Мы изучим 
законопроект и при необходимости 
доработаем»,— пояснил он.

Вероника Горячева

Субсидия  
не вписалась в ипотеку

Нужен новый  
федеральный проект 

«Многодетная страна»  
с новым комплексом  

мер поддержки  
многодетных семей.  

При этом поддержка должна 
расширять возможности  

по улучшению  
жилищных условий

— Сергей Рыбальченко,
зампред комиссии по поддержке семьи, 

материнства и детства Общественной  
палаты РФ, 17 января 2019 года
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Минфин может отказаться 
от практики публикации объе-
мов размещения гособлигаций 
на еженедельных аукционах. 
По версии чиновников, это по-
зволит в условиях высокой вола-
тильности привлекать больше 
средств при наличии большего 
спроса. Участники рынка соглас-
ны, что так эмитент повышает 
гибкость работы, но одновре-
менно снижается прозрачность 
процесса и добавляет в него 
« нервозности».

Минфин рассматривает возмож-
ность со следующей недели отказать-
ся от практики установления предель-
ных объемов предложения облига-
ций федерального займа (ОФЗ) на аук-
ционах. Традиционно за день до аук-
ционов по размещению ОФЗ мини-
стерство объявляло, какие выпуски 
размещаются и в каком объеме. На-
пример, на сегодня заявлены два вы-
пуска облигаций — серии 26226 с по-
гашением в октябре 2026 года на 

20 млрд руб. и серии 26225 с погаше-
нием в мае 2034 года на 15 млрд руб.

Если инициатива министерства 
будет реализована, то текущий объем 
предложения участникам рынка бу-
дет неизвестен. В этом случае, как со-
общает министерство, объем удов-
летворения заявок на аукционе будет 
определяться исходя из совокупного 
спроса, а также размера запрашивае-
мой участниками премии к фактиче-
ски сложившимся на рынке уровням 
доходности. Как пояснили 

”
Ъ“ в Мин-

фине, «в условиях высокой волатиль-
ности спроса мы хотим иметь боль-
шую гибкость при удовлетворении 
заявок и больше размещать при на-
личии большего спроса по справед-
ливым ценам».

По мнению участников долгового 
рынка, такое решение эмитента 
вполне закономерное, учитывая, что 
в наступившем году перед Минфи-
ном стоит задача привлечь на вну-
треннем рынке 2,4 трлн руб. (более 
чем в два раза больше, чем в 2018 го-
ду). По словам главы управления ры-
ночных исследований и аналитики 
Росбанка Юрия Тулинова, размещая 
долг по фактическому спросу, то есть 
без ориентиров, «министерство мо-
жет привлечь больше ресурсов, когда 
спрос сильный, и не давать негатив-
ного сигнала, когда спрос слабый». Та-
ким образом, отмечает главный ана-

литик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак, имея определен-
ные планы на месяц, квартал и год в 
целом по объему и по отдельным вы-
пускам, Минфин «сможет выбрать бо-
лее гибкий для себя график реализа-
ции этих планов».

Исторически рынок негативно ре-
агирует, когда Минфину не удается 
разместить 100% от плана, а так эта са-
мая «плановая отсечка» исчезнет, ука-
зывает господин Тулинов. Кроме то-
го, по словам вице-президента по 
торговым операциям Альфа-банка 
Сергея Осмачека, так как спрос на 
ОФЗ — величина непостоянная и мо-
жет меняться под воздействием раз-
личных факторов, то «в интересах 
Минфина брать по максимуму от 
каждого аукциона, если ставка при-
влечения его устраивает». Резкие ко-
лебания конъюнктуры внутреннего 
рынка госдолга были характерны 
для осени прошлого года. После пау-
зы, вызванной нагнетанием санкци-
онного давления со стороны законо-
дателей США, Минфин в начале октя-
бря вышел с небольшим предложе-
нием — на 5 млрд руб. Но спрос пре-
высил заявленный объем более чем в 
четыре раза, что позволило разме-
стить выпуск полностью. С трехкрат-
ным переспросом прошел и следую-
щий аукцион, на котором был реали-
зован почти весь выпуск на 10 млрд 

руб. Изменение конъюнктуры к кон-
цу месяца не позволило эмитенту 
размещать выставляемый объем. И в 
начале ноября Минфин снизил аппе-
тит. Но спрос опять вернулся на ры-
нок, и в результате пришлось доволь-
ствоваться размещением двух выпу-
сков по 5 млрд руб., хотя можно было 
привлечь значительно больше. Ана-
логичная ситуация сложилась и в 
конце января, когда Минфин мог бы 
разместить гораздо больше предло-
женных на 25 млрд руб. ОФЗ.

Участники рынка считают, что, 
скрывая объем предложения на аук-
ционах, Минфин не будет оказывать 
большого давления на вторичный 
рынок и портить тем самым для себя 
условия размещения. Как отмечает 
Сергей Осмачек, обычно после объ-
явления Минфином параметров аук-
ционов планируемые к размеще-
нию выпуски и схожие с ними по 
срочности становятся целью для 
продавцов, так как они знают, что за-
втра на рынок выйдет очень круп-
ный продавец в лице Минфина с 
большим объемом на продажу, а зна-
чит, лучше продать их сейчас. В ре-
зультате таких продаж на вторичном 
рынке цена может опуститься, а зна-
чит, и вырасти доходность, то есть 
стоимость заимствования для мини-
стерства, отмечает эксперт.

Для участников рынка ограниче-
ние Минфином информации снизит 
прозрачность процесса и может доба-
вить нервозности. Гибкость размеще-
ния госбумаг повысится, но не факт, 
что участники рынка будут активно 
продавать ОФЗ, ведь в случае неболь-
шого предложения Минфина им 
придется восстанавливать свой пор-
тфель, и необязательно по лучшей 
цене. Окончательное решение Мин-
фин объявит 12 февраля, то есть нака-
нуне следующего аукциона ОФЗ.

Виталий Гайдаев,  
Илья Усов

Облигации безразмерного займа 
Минфин ограничит раскрытие информации перед аукционами ОФЗ

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А З А  Р А З М Е Щ Е Н И Е  О Б Л И Г А Ц И Й  М С П  З А П Л А Т И Т  Г О С У Д А Р С Т В О

Малый и средний бизнес сможет компенсировать расходы, 
связанные с размещением облигаций на открытом рынке. 
Проект соответствующего постановления Министерства эконо-
мического развития был размещен во вторник на портале 
regulation.gov.ru. Предполагается, что малые и средние пред-
приниматели (МСП) смогут получать субсидии на компенсацию 
средств, затраченных на организацию размещения облигаций, 
исходя из фактического объема размещенного выпуска — 2% 
от него, но не более 1,5 млн руб. При этом если стоимость 

услуг по размещению окажется менее 2% от фактического 
объема размещенного выпуска облигаций, то «возмещению 
будут подлежать только реально понесенные субъектом МСП 
затраты». Компенсировать можно будет также купонные вы-
платы. Размер таких субсидий составит 70% суммы фактиче-
ских затрат на выплату купонного дохода по облигационным 
займам, но не превышая величины, рассчитанной из 70% клю-
чевой ставки Банка России на дату выплаты купона (в настоя-
щее время составляет 7,75%). Мария Сарычева

КАК МЕНЯЛИСЬ ПРЕДПОЧТЕНИЯ ИНВЕСТОРОВ В 2018–2019 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИКИ: INVESTFUNDS, РАСЧЕТЫ "Ъ". 
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Росатом» изучает возможность 
 сделать Севморпуть (СМП) конку
рентом ОАО РЖД по вывозу рыбы 
с Дальнего Востока и может исполь
зовать для этого атомный лихтеро
воз «Севморпуть». Проект может 
стартовать в третьем квартале, 
и в Росрыболовстве говорят, что 
морские перевозки рыбы значи
тельно дешевле. Но, по данным 

”
Ъ“, 

экономика маршрута еще не прос
читана. Эксперты и рыбопромыс
ловые компании указывают на не
обходимость регулярных рейсов 
по СМП с привлечением более доро
гих грузов для снижения удельной 
стоимости перевозок рыбы.

«Росатом» и входящий в него «Атом-
флот» могут запустить судоходную ли-
нию для перевозки рыбы по СМП с помо-
щью атомного лихтеровоза «Севморпуть» 
уже в третьем квартале, следует из доку-
ментов к заседанию морской коллегии 
29 января (есть у 

”
Ъ“). Дирекция СМП «Ро-

сатома» анализирует инфраструктуру 
портов Дальнего Востока, Мурманска и 
Архангельска для оценки экономиче-
ской целесообразности.

• Лихтеровоз «Севморпуть» работает 
на СМП и Дальнем Востоке с 1988 года, 
способен проходить льды до 1 м. Вмести-
мость — 1328 20-футовых контейнеров, 
включая 104 рефконтейнера, в планах 
 дооснастка до 450 рефконтейнеров.
Наиболее перспективна может быть 

транспортировка рыбы из Петропавлов-
ска-Камчатского до Мурманска, говорит-
ся в справке «Росатома», это позволит со-
кратить транспортные расходы по срав-
нению с железной дорогой. Прорабаты-
вается и дозагрузка лихтеровоза другими 
грузами с Дальнего Востока, а также фор-
мирование обратной грузовой базы. В 
«Росатоме» лишь уточнили, что идут кон-
сультации, «точного представления о фи-
нансовой и инфраструктурной составля-

ющей нет». Источник 
”
Ъ“ в госкорпора-

ции говорит, что для проработки вопроса 
нужно «месяца полтора», надо опреде-
лить потенциальных интересантов, гру-
зовую базу, объемы вложений и т. д. и за-
тем сделать выводы о коммерческой це-
лесообразности проекта.

В Росрыболовстве заявили, что на пло-
щадке агентства создана рабочая группа 
по организации постоянной линии для 
транспортировки рыбной продукции по 
СМП, заседание должно состояться в фев-
рале и один из вопросов — даты рейсов 
лихтеровоза в 2019 году. В агентстве счита-
ют, что СМП позволит увеличить объемы, 
повысить качество продукции, снизить ло-

гистические издержки (судно с Камчатки в 
Архангельск идет 10–12 дней) и число по-
средников. Ежегодно с Дальнего Востока 
на запад отправляется около 700 тыс. тонн 
рыбной продукции, по СМП — лишь 10–
15 тыс. тонн (в 2018 году так делали «До-
брофлот» и «Норебо»). По предваритель-
ным расчетам, если лихтеровоз будет рабо-
тать пять месяцев в году, то в Центральную 
Россию можно перевезти 50–70 тыс. тонн 
рыбы, отмечают в Росрыболовстве.

Замдиректора УК «Норебо» Сергей Сен-
ников считает, что потенциал перевозки 
рыбы по СМП очень большой, но это 
должны быть регулярные линии контей-
неровозов, они не могут перевозить толь-
ко рыбную продукцию, ставки будут 
очень высоки. Нужны регулярная загру-
женность, долгосрочные договоренности 
с транспортными компаниями, привле-
чение атомных ледоколов, а также разви-

тие портовой инфраструктуры, говорит 
топ-менеджер, должны быть серьезные 
инвестиции в холодильные мощности, 
системы учета и обработки грузов на скла-
де и т. д. Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что проект может 
быть реализован только в партнерстве с 
международными контейнерными лини-
ями (например, с Maersk, которая в 2018 
году отправила первый в мире контей-
нерный рейс по СМП) и при диверсифи-
цированной грузовой базе с превалирова-
нием дорогих грузов, которые снижали 
бы удельную стоимость перевозки рыбы.

Маршрут по СМП будет конкурентом 
ОАО РЖД. В Росрыболовстве отмечали, что 
стоимость доставки рыбы из Владивостока 
до Москвы в высокий сезон по железной 
дороге составляла 15,5 руб. за 1 кг, а по СМП 
— 11 руб. за 1 кг. Глава Ассоциации операто-
ров рефрижераторного подвижного соста-
ва Михаил Синев отмечает, что перспекти-
вы роста перевозок скоропорта — в сущест-
венном снижении тарифов для перевозки 
контейнеров по железной дороге.

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ говорят, что ускорен-

ные рыбные поезда идут до станций Мос-
ковской железной дороги восемь суток, 
можно отправлять три поезда в сутки, а 
также включать рефконтейнеры в уско-
ренные контейнерные поезда. В 2018 году 
отправка рыбы с Дальнего Востока упала 
на 3%, до 582 тыс. тонн. Транспортная со-
ставляющая в розничной цене этой рыбы 
на западе РФ — около 15 руб. за 1 кг, или 
7%, но это не является критическим факто-
ром при отправке морепродуктов по же-
лезной дороге, считают в ОАО РЖД. Основ-
ная проблема при перевозках рыбы в 
рефконтейнерах — порожний пробег, го-
ворят в монополии, добавляя, что для них 
на ряде направлений установлена скидка 
в размере 20,4% без закрепления гаранти-
рованных объемов.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Северный рыбный путь
«Атомфлот» хочет вывозить морепродукты  
с Дальнего Востока

«Северсталь» и итальянская Tenaris через 
два года планируют запустить завод свар
ных труб нефтяного сортамента (OCTG) 
в Сургуте. Предприятие готово занять 
от 15% рынка OCTG с объемами в 300 тыс. 
тонн продукции в год. Другие трубники 
считают СП с итальянцами, по сути, избы
точным проектом, так как в сегменте уже 
активно работают российские компании. 
Но эксперты отмечают, что новый завод 
строится в Западной Сибири — крупней
шем регионе добычи нефти — и близость 
к потребителям позволит «Северстали» 
экономить на логистике 30–35%.

«Северсталь» и итальянская Tenaris собирают-
ся создать СП для строительства завода по выпу-
ску сварных труб нефтяного сортамента (OCTG) в 
Сургуте. У российской компании в СП будет 51%, 
мощность завода составит 300 тыс. тонн, инвес-
тиции — $240 млн. Финансировать строительст-
во «Северсталь» планирует за счет собственных 
средств. Как заявил 5 февраля владелец компа-
нии Алексей Мордашов, запустить производст-
во планируется в 2021 году, на полную мощность 
оно выйдет в 2024 году.

Глава Tenaris Паоло Рокка пояснил, что после 
выхода на полную мощность СП планирует за-
нять 15–20% российского рынка OCTG, в даль-
нейшем доля может вырасти. Сейчас, по словам 
господина Мордашова, такая продукция в РФ не 
производится. «Сегодня OCTG занят бесшовной 
трубой»,— пояснил он, отметив, что она более 
дорогая и «в мире идет сдвиг спроса к сварной 
трубе от бесшовной».

Крупнейшими потребителями OCTG (бу-
рильные, обсадные и насосно-компрессорные 
трубы) в России являются «Газпром нефть», ЛУ-
КОЙЛ, «Роснефть» и «Сургутнефтегаз». Но, пояс-
нил 

”
Ъ“ глава Фонда развития трубной про-

мышленности (ФРТП) Игорь Малышев, «свар-
ные OCTG — не новая продукция для россий-
ского рынка», их выпускают Выксунский мет-
завод (ВМЗ), Уральский трубный завод и «Газ-
промтрубинвест», мощности которых по свар-
ным трубам превышают 1 млн тонн. По словам 
господина Малышева, крупнейшие произво-
дители в РФ ведут работу над повышением ка-
чества, расширением сортамента труб, разра-

боткой новых сплавов и высокогерметичных 
соединений, а мощностей достаточно для обес-
печения нефтегазового комплекса.

Игорь Малышев напомнил, что ОМК с 2016 
года проводит рассчитанную до 2022 года про-
грамму по развитию производства сварных 
OCTG на ВМЗ стоимостью около 40 млрд руб. 
Она нацелена на выпуск насосно-компрессор-
ных труб 60–114 мм и нефтегазопроводных 
труб, годовая мощность — 150–160 тыс. тонн. В 
ТМК говорят, что СП «Северстали» не отразится 
на стратегии компании: «Для ТМК сегмент 
сварных OCTG не является целевым, мы сосре-
доточены на бесшовных трубах, мощности до-
статочны для удовлетворения текущего и пер-
спективного спроса, компания продолжает 
развивать это направление».

Максим Худалов из АКРА считает новость о 
строительстве завода позитивной как для «Се-
верстали», так и для всей отрасли, несмотря на 
относительно небольшой объем производства 
СП. Весь размер российского рынка OCTG он 
оценивает в 2 млн тонн в год. «Сейчас рынок за-
нят бесшовными трубами, но у них есть ряд ог-
раничений, например, по толщине и напря-
женности»,— говорит аналитик. В то же время 
если Tenaris предоставит хорошую технологию 
сварки, можно производить любой ассорти-
мент труб с разным профилем, толщиной и раз-
мером, заметил он.

«Сварные трубы OCTG пользуются хорошим 
спросом, но за Уралом, где локализованы основ-
ные центры разведки и добычи, их не произво-
дят,— отмечает промышленный эксперт Леонид 
Хазанов.— Вполне логично построить трубный 
завод в Ханты-Мансийском АО, доля которого в 
добыче нефти в РФ около 40%». По его расчетам, 
везти штрипс с Череповецкого комбината «Се-
верстали» будет проще и на 30–35% дешевле, чем 
доставлять готовые трубы, учитывая удален-
ность Сургута, поэтому после запуска предприя-
тия у компании в регионе не будет серьезных 
конкурентов. Господин Хазанов считает, что парт-
неры по СП могли бы рассмотреть возможность 
строительства трубного завода и на Дальнем Вос-
токе, где реализуются и планируются нефтегазо-
вые проекты в кооперации с «Амурсталью».

Ольга Мордюшенко

Трубы катятся к нефти
«Северсталь» и Tenaris построят  
«завод шаговой доступности»
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лосося было добыто 
на Камчатке в 2018 году
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Получив в 2018 году несколько 
отсрочек для внедрения марки-
ровки, производители лекарств 
для высокозатратных нозоло-
гий по-прежнему не спешат под-
ключаться к системе монито-
ринга. Обязательной для них 
она станет уже с октября 2019 
года, но около половины компа-
ний до сих пор к ней не готовы. 
Для них это может обернуться 
невозможностью продолжать 
поставки препаратов, предупре-
ждают эксперты. 

На 30 января из 112 производите-
лей препаратов для программы 12 
высокозатратных нозологий (ВЗН) к 
системе маркировки подключились 
только 59 компаний, следует из мате-
риалов оператора системы Центра 
развития перспективных техноло-
гий (ЦРПТ), предоставленных Рос-
здравнадзору (есть у 

”
Ъ“). По данным 

центра, из 53 не подключенных к си-
стеме мониторинга производителей 
у 29 нет даже оборудования для мар-
кировки (см. «Ъ-Онлайн»). В их числе 
— подконтрольный владельцу 
«Фармстандарта» Виктору Харитори-
ну «Генериум», швейцарская Novartis 
и входящая в «Р-фарм» Алексея Репи-
ка «Технология лекарств». Между тем 
многие компании из тех, что уже 
подключились к системе, внедрили 

в нее не все препараты для ВЗН. Так, 
например, производитель «Биокад» 
промаркировал только два междуна-
родных непатентованных наимено-
вания, тогда как всего их у компа-
нии восемь (данные госреестра ле-
карственных средств). 

Маркировка лекарств должна бы-
ла стать обязательной для всех участ-
ников рынка с 2019 года. Но после 
длительных споров между произво-
дителями, заявлявшими о неготов-
ности оперативно подключиться к 
системе мониторинга, и регулятора-
ми срок ее введения был отложен на 
один год. В то же время предполага-
лось, что препараты для ВЗН должны 
быть промаркированы раньше 

остальных, чтобы избежать обраще-
ния на рынке фальсификата.

Исходно обсуждался срок до 31 
марта 2018 года, но он не устроил про-
изводителей. Затем его предлагали 
продлить до середины года, но и этого 
времени оказалось недостаточно. В 
результате власти приняли решение 
обязать производителей лекарств для 
ВЗН промаркировать свою продук-
цию до 1 октября 2019 года. Соответст-
вующее постановление подписал в 
декабре премьер Дмитрий Медведев. 

По мнению заместителя генди-
ректора Stada CIS Ивана Глушкова, до 
сих пор не установившие оборудова-
ние компании рискуют не успеть 
внедрить систему в установленные 
сроки и, соответственно, потеряют 
возможность поставлять лекарствен-
ные препараты. Процесс поставки и 
установки оборудования занимает 
до 18 месяцев, пояснил господин 
Глушков. Гендиректор «Генериум» 
Дмитрий Кудлай сказал 

”
Ъ“, что ком-

пания уже провела техническое 
оснащение производственных мощ-
ностей и внесла соответствующие 
изменения в макеты упаковки, рас-
считывая успеть внедрить в систему 
все свои препараты для ВЗН вовре-
мя. В настоящий момент компания 
готовится к валидации программно-
го обеспечения для оборудования.

В Росздравнадзоре на запрос 
”
Ъ“ 

не ответили.
Заместитель гендиректора ЦРПТ 

Реваз Юсупов, в свою очередь, указы-
вает, что в 2018 году из 112 площадок 
препараты для ВЗН на отечествен-
ный рынок выпускали только 15 
предприятий в РФ и семь за рубежом. 
Из российских предприятий сейчас 
оборудованы 12, отмечает господин 
Юсупов. Иностранные производите-
ли, продолжает он, поставляют пре-
параты в разные страны, где требова-
ния к маркировке отличаются друг от 
друга, поэтому в высокой степени го-
товности к работе с российской ин-
формационной системой монито-
ринга движения лекарств находятся 
пока пять предприятий. 

Тем не менее в ЦРПТ признают, 
что в целом по фармацевтической от-
расли с готовностью к маркировке 
наблюдается сложная картина. Так, 
по данным центра, из 498 компаний-
лицензиатов закупили и запустили 
оборудование около 70, еще 198 — в 
стадии заказа и поставки. Ряд компа-
ний продолжают занимать выжида-
тельную позицию, отмечает Реваз 
Юсупов, несмотря на принятие всех 
необходимых нормативно-право-
вых актов и приближающиеся сроки 
внедрения.

Мария Котова

Лекарства не успевают отметиться
Фармпроизводители опаздывают с маркировкой

По данным собеседников 
”
Ъ“ на 

рынке связи, законопроектом, в 
частности, обеспокоена компания 
Apple, которая направила в ФАС со-
ответствующий отзыв и надеется на 
продолжение дискуссии по поводу 
документа. Именно на Apple иници-
атива может отразиться наиболее 
болезненно, согласен аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Мур-
тазин: компания имеет закрытую 
операционную платформу, на кото-
рой практически отсутствуют опре-
деленные категории приложений, 
например антивирусы. Высока ве-
роятность, что в случае принятия 
регулирования Apple может серьез-
но снизить долю на российском 
рынке, полагает он. В самой Apple 
не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Напротив, выиграет от инициа-
тивы «Яндекс», которого собеседни-
ки 

”
Ъ“ на рынке называют основ-

ным лоббистом законопроекта. 
Так, сейчас «Яндекс» платит десятки 
миллионов долларов в год за пред-
установку своих приложений в 
смартфонах, оценивает Эльдар 
Муртазин: благодаря этому пример-
но из 35 млн смартфонов, продаю-
щихся в России ежегодно, на 18 млн 
есть приложения «Яндекса». Пред-
ложенный ФАС механизм регули-
рования логичен, но он приведет к 
тому, что огромный рынок пред-
установки приложений исчезнет, 
считает аналитик. «После принятия 
законопроекта для 

”
Яндекса“ пред-

установка потенциально может 
стать бесплатной, поскольку в тре-

бованиях регулятора не описаны 
механизмы выбора софта для пред-
установки»,— указывает господин 
Муртазин.

В «Яндексе» сообщили 
”

Ъ“, что 
позиция компании по концепции 
законопроекта ФАС не изменилась. 
«Важно, чтобы технические детали 
любого нового регулирования бы-
ли тщательно проработаны. Без-
условно, существующие коммерче-
ские договоренности с производи-
телями необходимо сохранить. Так-
же не должны пострадать пользова-
тельский опыт и безопасность 
устройств»,— отмечали ранее в 
компании.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

ФАС сделала 
программное заявление
с1

«Газпром-медиа» решил войти в проект 
« Витрина ТВ», который год назад для транс-
ляции своего контента в интернете учреди-
ли «Первый канал», ВГТРК, «Национальная 
Медиа Группа» (НМГ) и «СТС Медиа». «Газ-
пром-медиа» станет соучредителем проекта, 
выкупив 25% общей компании у «СТС Ме-
диа». Таким образом, к проекту присоеди-
нились все крупнейшие телехолдинги.

«Газпром-медиа» (телеканалы НТВ, ТНТ, «Пятни-
ца» и др.) станет участником проекта «Витрина ТВ» 
в первом квартале 2019 года, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, близкий к проекту. Представитель «Газпром-
медиа» Ирина Осадчая это подтвердила: «Принято 
решение, что 

”
Газпром-медиа“ войдет в число учре-

дителей ООО 
”
Витрина ТВ“. В настоящее время ве-

дется работа по запуску стриминга эфира телекана-
лов холдинга».

«Первый канал», ВГТРК («Россия 1» и др.) и «СТС 
Медиа» (СТС, «Домашний», «Че» и др.) стали совла-
дельцами «Витрины ТВ» год назад, выкупив по 25% 
компании у НМГ, которая учредила ее в 2017 году 
для запуска общей для телехолдингов онлайн-
платформы. Технически это общий плеер, через 
который эфир каналов распространяется в интер-

нете. По замыслу холдингов таким образом можно 
снизить уровень пиратства интернет-трансляций 
и иметь доступ к их аудиторным показателям, так 
как сторонние площадки неохотно делились эти-
ми данными с каналами.

Онлайн-кинотеатры теперь получают сигнал 
каналов именно через «Витрину ТВ», плеер кото-
рой интегрирован уже в 70 площадок, говорит 
близкий к проекту источник. По его словам, в 
этом году к инфраструктуре планируется под-
ключить и другие каналы из мультиплексов, ко-
торые не входят в крупные холдинги,— напри-
мер, «ТВ Центр».

«Газпром-медиа» не сразу решился встраивать-
ся в проект, хотя его гендиректор Дмитрий Черны-
шенко в интервью 

”
Ъ“ ранее отмечал преимущест-

ва такого объединения. Вместо этого летом хол-
динг запустил свой видеосервис «ТНТ-Premier», 
где можно смотреть сериалы ТНТ и других развле-
кательных каналов «Газпром-медиа» по подписке. 
Участие в «Витрине ТВ» позволит защитить право-
обладателей и увеличить монетизацию контента, 
уверена Ирина Осадчая: «Мы заинтересованы в 
том, чтобы наши телеканалы были максимально 
широко представлены в цифровой среде. К насто-

ящему времени проект 
”
Витрина“ набрал крити-

ческую массу: доработана технология, выстроена 
и продолжает наращиваться сеть площадок».

Планируется, что «Газпром-медиа» выкупит 
25% «Витрины ТВ» у «СТС Медиа», который теперь 
представлен в проекте через НМГ, уточняет источ-
ник 

”
Ъ“. «СТС Медиа» в конце прошлого года пере-

шла под контроль НМГ и ВТБ, выкупивших 75% 
холдинга у Ивана Таврина. В «Газпром-медиа» это 
не комментируют. Представители «Первого кана-
ла», НМГ и «СТС Медиа» также отказались от ком-
ментариев, связаться с «ТВ Центром» не удалось.

Крупнейшие вещатели начинают контроли-
ровать свою интернет-аудиторию, а значит, и ре-
кламу, идущую через этот канал, констатирует 
основатель ОТТ-сервиса «Смотрешка» Жаркын 
Турсынов. На долю каналов «Витрины ТВ» уже 
приходится значительная часть смотрения, по 
сути, проект становится аналогом двух эфирных 
мультиплексов в интернете, рассуждает он. «Ин-
тернет более эффективен, так как дает обратную 
связь, и через пять-семь лет будет давать столько 
же денег, сколько обычное ТВ»,— уверен госпо-
дин Турсынов.

Анна Афанасьева

«Газпром-медиа» попал на «Витрину»
К проекту присоединился еще один крупнейший медиахолдинг

Один из крупнейших китайских 
интернет-холдингов — Tencent, 
развивающий компьютерные 
игры PlayerUnknown’s Battle-
grounds и League of Legends, лока-
лизует свои данные в России. 
Для этого компания разместила 
более 600 стоек с оборудованием 
на площадке компании IXcel le-
rate в Москве. Аренда инфра-
структуры такого масштаба в те-
чение пяти лет обойдется Ten-
cent в сумму до $50 млн и при 
правильном маркетинге позво-
лит потеснить российских игро-
ков на рынке облачных услуг, 
ожидают эксперты.

Компания Tencent установила в 
центре обработки данных компании 
IXcellerate в Москве более 600 стоек с 
оборудованием, сообщил 

”
Ъ“ пред-

ставитель последней. Для IXcellerate 
это крупнейший контракт, созданная 
инфраструктура будет обеспечивать 

развитие облачных и игровых серви-
сов в России, включая такие игры, 
как PlayerUnknown’s Battlegrounds и 
League of Legends, говорит представи-
тель IXcellerate. Он отмечает, что про-
ект позволит Tencent «упрочить свои 
позиции в регионе», а также «выпол-
нить законодательное требование по 
локализации персональных дан-
ных». Сотрудничество с IXcellerate 
«позволило расширить наше глобаль-
ное присутствие и закрепить пози-
ции в России», передал представи-
тель Tencent Cloud (контролируется 
холдингом Tencent) Патрик Ли.

Tencent — один из крупнейших 
интернет-холдингов в Китае, в него 
также входят такие проекты, как мес-
сенджеры WeChat, QQ. В России Ten-
cent владеет 7% в Mail.Ru Group. Ка-
питализация Tencent на Гонконг-
ской бирже составляет $422 млрд.

Размещение серверного оборудо-
вания в России стало частью глобаль-

ной экспансии Tencent Cloud. От-
крыв дата-центры в Канаде, Синга-
пуре и США, в июле 2017 года она 
вышла в Европу, открыв центр обра-
ботки данных в Германии. К началу 
2018 года Tencent Cloud планирова-
ла запустить еще три дата-центра в 
Южной Корее, Индии и Москве. Экс-
пансия сопровождалась проблема-
ми в Китае: в августе 2018 года ком-
пания признала, что нарушение пра-
вил одним из ее сотрудников приве-
ло к повреждению данных, писало 
издание South China Morning Post.

Приход в Россию такого крупного 
игрока на рынке облачных услуг, как 
Tencent, при правильном маркетин-
ге может заметно потеснить сущест-
вующих игроков рынка, считает ве-
дущий консультант iKS-Consulting 
Станислав Мирин. 600 стоек — это 
примерно треть от общего количест-
ва, задействованного сегодня в Рос-
сии «в облаках», указывает эксперт. 

«Мы ожидаем, что эти стойки будут 
использоваться не только для оказа-
ния облачных услуг в России, но, ве-
роятно, и в близлежащих стра-
нах»,— отметил он. Tencent Cloud 
может занять в России нишу круп-
ных потребителей, где представлена 
компания Selectel, и стать ее конку-
рентом, полагает гендиректор хо-
стинг-провайдера Diphost Филипп 
Кулин. «Проект интересный, но все 
будет зависеть от их маркетинга»,— 
согласен он.

• По данным iKS-Consulting, объем 
российского рынка облачных услуг 
в 2018 году составил 68,4 млрд руб., 
в том числе сегмент IaaS (инфра-
структура как сервис) — 17,4 млрд 
руб. По прогнозу компании, в базовом 
сценарии облачный рынок будет 
ежегодно расти на 23%, при этом 
ожидается, что отдельные сегмен-
ты (Iaas, PaaS) будут расти на 30–
31% в год.
Выход Tencent в Россию вряд ли 

приведет к заметному снижению 
стоимости услуг, скорее всего, ком-
пании будут бороться за качество 
предоставления сервиса при доста-
точно ровных ценах, полагает Ста-
нислав Мирин. Стоимость контрак-
та Tencent он оценивает в $30–
35 млн за пять лет. Исходя из средне-
рыночных показателей стоимости 
одной стойки в $1,3 тыс. в месяц и 
среднего срока аренды в пять лет, 
стоимость подобного контракта со-
ставляет около $50 млн, говорит 
управляющий директор IXcellerate 
Дмитрий Фокин.

Представители «Ростелекома» и 
МТС, также развивающих облачные 
услуги, не стали комментировать 
экспансию Tencent.

Владислав Новый

Китайцы сохранят российские данные
Tencent арендует облачную инфраструктуру в Москве

Оборот гостиничных брониро-
ваний, сделанных через серви-
сы Emerging Travel Group (ETG), 
которая владеет Ostrovok.ru, за 
2018 год достиг $713 млн, увели-
чившись почти в 1,5 раза. Такой 
рост был достигнут в основном 
благодаря развитию неизвест-
ных в России международных 
брендов: их доля в структуре 
выручки холдинга по итогам 
 года выросла вдвое.

По итогам 2018 года сумма брони-
рований, совершенных через серви-
сы ETG, достигла $713 млн (46,68 мл-
рд руб.), рассказали 

”
Ъ“ в компании. 

К 2017 году этот показатель увели-
чился на 46%, но оказался на 5% ниже 
прогноза, который группа делала не-
сколькими месяцами ранее (тогда 
называлась сумма $750 млн). Тем не 
менее СЕО ETG Феликс Шпильман 
указывает, что год для компании 
был удачным: показатели ее роста 
превысили среднее значение по 
рынку. То, что итоговый годовой обо-
рот оказался меньше запланирован-
ного, в компании связывают с отка-
зом от работы с убыточными канала-
ми продаж.

• ETG существует с 2010 года. 
 Основные собственники группы — 
Сергей Фаге и Кирилл Махаринский. 
Миноритарные доли есть у сооснова-
телей «ВКонтакте» Льва Левиева 
и Вячеслава Мирилашвили, а также 
у сотрудников ETG. В портфель ETG 
входят четыре бренда, два из кото-
рых — российские: Ostrovok.ru и B2B.
Ostrovok.ru. Первый ориентирован 
на широкую аудиторию, второй об-
служивает тревел-профессионалов 
и корпоративных клиентов. Между-
народные бренды представлены 
B2C-платформой Zenhotels и B2B — 
Ratehawk.
По данным ETG, в 2018 году доля 

ее B2C-брендов в общей структуре 
бронирований составила 47%. Боль-
ше половины, соответственно, при-
шлось на B2B-платформы. Это соот-
ношение фактически соответствует 

показателю 2017 года, уточнили в 
компании. Доля международного 
бизнеса в обороте группы достигла 
32%, в 2017-м на него приходилось 
только 17%. Оборот Ratehawk за 2018 
год увеличился в четыре раза, что 
связано прежде всего с выходом 
бренда на дополнительные рынки.

Согласно оценкам Data Insight, 
оборот всего российского онлайн-
тревел-рынка в 2018 году достиг 
920 млрд руб., увеличившись на 18% 
к 2017 году. Гостиничный сегмент 
формирует около 25%. Главный ана-
литик Промсвязьбанка Богдан Зва-
рич резкий рост бизнеса ETG на 
международных рынках объясняет 
во многом эффектом низкой базы: 
«Кроме того, компания сейчас мак-
симум внимания уделяет развитию 
именно этого направления бизне-
са». Управляющий партнер Data 
Insight Борис Овчинников отмеча-
ет, что сравнивать бизнес ETG с кон-
курентами нельзя, так как в миро-
вом масштабе группа остается ма-
ленькой. «У Booking.com с родствен-
ными компаниями, у Expedia и 
AirBnB годовой объем броней исчи-
сляется десятками миллиардов дол-
ларов в год у каждого»,— рассужда-
ет он. Все эти игроки, указывает го-
сподин Зварич, уже вышли из ста-
дии активного роста.

Несмотря на активные темпы ро-
ста, доля Ostrovok.ru, ключевого 
B2C-бренда ETG в России, остается 
небольшой. Основным игроком в 
стране с долей 67,6% в 2018 году 
(оценка Travelline) остается Booking.
com. Ostrovok.ru, хотя и входит в де-
сятку крупнейших сервисов, зани-
мает лишь 1,6%. Именно большая до-
ля Booking.com в России, по мнению 
господина Зварича, ограничивает 
возможности ETG развиваться на 
B2C-рынке: «В секторе B2B у компа-
нии есть преимущества, так как тот 
же Booking.com не пошел в Россию 
из-за внутренней специфики, свя-
занной с документооборотом».

Александра Мерцалова

Ostrovok.ru зарабатывает 
за рубежом
Владелец бренда увеличил оборот в 1,5 раза

То, что мы создаем 
альтернативу 

иностранным продуктам, 
вовсе не означает,  

что мы собираемся встать 
на путь самоизоляции. 

Это просто невозможно, 
а самое главное, 

это нецелесообразно
— Дмитрий Медведев,

премьер-министр РФ, в январе 2019 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А О Л Е Г  С А Ф О Н О В  О С Т А В И Т  Т У Р И З М

Олег Сафонов покинул пост главы Ростуризма, заявление об освобождении его от 
занимаемой должности подписал премьер-министр Дмитрий Медведев. Новый ру-
ководитель ведомства пока не назначен. Смена руководства в Ростуризме происхо-
дит на фоне передачи туристической отрасли в ведение Минэкономики, которая 
формально произошла в сентябре 2018 года.

Олег Сафонов руководил Ростуризмом с 2014 года, перейдя в туристическую сфе-
ру из банковской среды. Слухи о готовящейся отставке чиновника ходили с мая прош-
лого года. За эти девять месяцев было обнародовано несколько кандидатов на место 
главы Ростуризма. Вчера источники ”Ъ“ сообщали, что один из рассматриваемых ва-
риантов — передача этих функций заместителю главы Минэкономики Сергею Галкину, 
курирующему туризм. В аппарате премьера сообщили ”Ъ“, что о новом руководителе 
Ростуризма будет объявлено в ближайшее время. Александра Мерцалова

45 миллиардов 
 рублей составил  
объем госзакупок 
Минздравом  
препаратов в рамках 
 госпрограммы  
«Семь нозологий» 
в прошлом году
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Завтра в московском «Глав-
клубе» и 8 февраля в петер-
бургском клубе «Космонавт» 
выступит звезда сериалов «Се-
кретные материалы» и «Блуд-
ливая Калифорния» Дэвид 
Духовны. Он исполнит про-
изведения из своих сольных 
альбомов, а также песни The 
Velvet Underground, Тома Петти 
и, возможно, «Машины време-
ни». С актером и певцом пого-
ворил Борис Барабанов.

— Вы гастролируете в поддержку 
уже второго своего альбома — 
«Every Third Thought». Что изме-
нилось в вашей музыке?
— Песни для первого альбома «Hell 
or Highwater» я сочинял практиче-
ски в одиночку. Для новичка это 
было вполне традиционно: кантри 
и фолк под гитару. Так он и звучал 
в итоге. Когда я решил снова отпра-
виться в студию, я подумал, что при-
дется что-то придумывать. Ну, раз 

уж там есть электрические розетки. 
И двинулся в сторону кантри-рока 
или, если хотите, софт-рока. В аран-
жировках стало больше неожидан-
ных поворотов, местами можно да-
же сказать, что моя музыка стала тя-
желее. Для меня это был хороший 

урок, я учился выбирать из разных 
версий, искать верное сочетание ин-
струментов.
— В наше время, когда молодые 
люди рано начинают карьеру 
в музыке и к 20 годам уже стано-
вятся миллионерами, интерес-
но наблюдать за человеком, ко-
торый выпустил первые песни 
в возрасте 55 лет.
— Вы правы, особенно если учесть, 
что до этого я и на гитаре толком не 
умел играть. Конечно, популярная 
музыка — занятие для совсем мо-
лодых людей, так повелось еще в те 
времена, когда музыку выпускали 
только на виниле. Я бы писал музы-
ку для тинейджеров, если бы рассма-
тривал музыку исключительно как 
свой бизнес. Но никакого маркетин-
га в этом нет. Я занимаюсь музыкой 
исключительно из любви к искусст-
ву, только удовольствие имеет для 
меня смысл в этом деле.
— Я думаю, многие русские бла-
годарны вам за роль в рекламном 

ролике известного российско-
го пивного бренда. Вы вспоми-
нали в нем о своих русских кор-
нях, и это происходило в 2014 го-
ду, в тот момент, когда имидж на-
шей страны серьезно пострадал.
— Для меня это было вполне нор-
мальное решение. Я не видел в пред-
ложении этой компании политиче-
ской составляющей. Я с удовольстви-
ем отправился в Москву и потом ни 
разу не пожалел об этой работе, пото-
му что меня устроил результат. Пони-
маете, все это напряжение между на-
шими странами имеет политическую 
подоплеку, это все правительства во-
ду мутят. Не существует напряжения 
между русскими и американцами. 
Я, как актер, не нахожусь ни на чьей 
стороне, я занимаюсь своей работой.
— В этом ролике вы поете песню 
русской группы «Машина време-
ни» «Поворот». Вам пришлось ее 
выучить?
— Мне пришлось вспомнить все, 
что я знал из русского языка, благо 

мои предки были русскими. Я пом-
ню, что в ролике я пою в кадре все-
го несколько секунд, и вот для этих 
секунд мне потребовалось выучить 
слова песни на уровне артикуляции. 
Может, отрепетировать эту песню 
для нашего российского тура?
— В этом году большие шансы по-
лучить «Оскар» есть сразу у двух 
фильмов, связанных с музыкой. 
Как вам «Звезда родилась»?
— Я не видел этот фильм.
— А «Богемская рапсодия»?
— Кино вполне добротное, но я разо-
чарую вас: я не фанат музыки Queen. 
Я признаю, что Фредди Меркьюри 
был одним из «голосов поколения», 
и было приятно вновь его услышать. 
Но я считаю, что ситуация, когда та-
кой фильм создается под контролем 
самой группы, имеет мало шансов 
разрешиться удовлетворительным 
результатом.
— Дэвид, как вы думаете, почему 
киноактеры так любят сочинять 
и играть музыку? Кого ни возьми, 

все поют, и Расселл Кроу, и Бил-
ли Боб Торнтон, и Стивен Сигал. 
Кевин Костнер у нас выступал. 
И Джонни Депп играл с Элисом 
Купером.
— Не так важно, кто исполняет му-
зыку, важно, насколько она хоро-
ша, как она влияет на людей. Чест-
но говоря, если я слышу хорошую 
песню, мне наплевать, кто ее напи-
сал, актер, танцор или собака. Если 
песня не произвела на меня впечат-
ления, это не изменится, если я уз-
наю, что ее автор актер. Или уче-
ный. Однако, конечно, в творче-
ской среде музыка приживается 
легче, и вполне логично ожидать, 
что в актерском сообществе многие 
выбирают такой способ самовыра-
жения наряду с иными. Это просто 
такая атмосфера, в ней много креа-
тивной энергии, и она материали-
зуется по-разному.

полная версия 
kommersant.ru/12535

ГАСТРОЛИ РОК

«Если я слышу хорошую песню, мне наплевать, кто ее написал, 
актер, танцор или собака»
Дэвид Духовны о собственной музыке, поющих актерах и русских корнях

В Москве проходит XI международная биеннале 
«Мода и стиль в фотографии»,  
открывшаяся выставками в Мультимедиа Арт музее

В прокат выходит новый фильм Юрия 
Быкова «Завод». По мнению Юлии 
 Шагельман, вполне голливудские 
 жанровые традиции спорят в карти-
не со свойственной этому режиссеру 
древнерусской тоской.

 Юрий Быков сделал себе имя 
на жестких драмах, которые объединяли 
беспросветная атмосфера, резкая, как их ко-
роткие названия, критика социального 
устройства и фигура героя-одиночки, кото-
рый оказывался в эпицентре настоящего ада 
на земле (при этом, например, в фильме 
«Майор» герой сам приложил руку к созда-
нию этого ада). Тем более острую реакцию 
вызвал снятый им и показанный осенью 
2017 года на «Первом канале» сериал «Спя-
щие» об американских шпионах, собираю-
щихся устроить в России «оранжевую рево-
люцию», и противостоящих им мужествен-
ных агентах ФСБ. После обрушившейся на 
него критики Быков извинился перед зрите-
лями, написав в соцсетях о том, что «предал 
все прогрессивное поколение, которое что-
то хотело изменить в этой стране», и объявил 
о своем уходе из кино после завершения съе-
мок «Завода», который на тот момент был 
уже в производстве. Сейчас режиссер назы-
вает скрепный сериал «колоссальным опы-
том самообмана», и, судя по его новой карти-
не, которая напрямую продолжает линию, 
заданную «Майором» и «Дураком», в этих 
словах он искренен.

Итак, завод. Это огромное левиафанопо-
добное сооружение на окраине города где-то 
в депрессивной российской провинции (по-
зже в кадре появится код региона Смолен-
ской области, но точная география здесь, как 
и в предыдущих быковских работах, не важ-
на), над которой, кажется, никогда не светит 
солнце, а небо состоит из промышленных 
выхлопов. В темном, дымном, лязгающем 

чреве завода, где средства и методы производ-
ства не менялись, похоже, с 1947 года, изготав-
ливаются какие-то малопонятные железки — 
допустим, арматура. Среди массы работяг Бы-
ков, который, как всегда, сам написал сце-
нарий фильма, парой ярких, хотя и доволь-
но шаблонных штрихов выделяет несколько 
персонажей, которые окажутся в центре про-
исходящего: одинокий старик (Сергей Сос-
новский), робкий молодой парнишка (Иван 
Янковский), бывший сиделец с языком как 
помело (Дмитрий Куличков), рыхлый отец 
большого семейства (Андрей Харыбин), мрач-
ный озлобленный мужик, от которого ушла 
жена (Александр Бухаров). Главный из них — 
ветеран горячих точек по прозвищу Седой (Де-
нис Шведов, играющий у Быкова уже в пятый 
раз), раны на теле которого, конечно, рифму-
ются с еще более глубокими ранами в душе.

На завод прибывает его хозяин, олигарх 
Калугин (Андрей Смоляков в своем тради-
ционном амплуа негодяя с мертвыми глаза-
ми). Он объявляет о банкротстве и закрытии 
предприятия, о том, что «денег нет, но вы 
держитесь». Вяло помянув забастовку, рабо-
чие принимают перемены как неизбежное 

зло, противостоять которому не имеет смы-
сла. Все, кроме Седого. Он предлагает това-
рищам безумный план — захватить Калуги-
на в заложники и требовать денег, которые 
он им задолжал. Взвесив все за и против (ка-
ждому, кроме Седого и доживающего жизнь 
в одиночестве Казака, есть что терять), они 
соглашаются. Поначалу все идет, как заду-
мано, рабочие привозят олигарха на пустой 
ночной завод и ждут выкуп. Но когда бой-
цы личного калугинского ЧОПа приезжают 
с деньгами, с ними появляется и неизвестно 
кем вызванный отряд полиции.

С этого момента драма уступает место 
крепкому мускулистому боевику, дейст-
вие которого могло бы происходить в лю-
бой неблагополучной точке земного ша-
ра. Тем не менее картина движется вперед, 
как хорошо отлаженный механизм, в кото-
ром и динамичный монтаж,  и оператор-
ская  работа Владимира Ушакова, и даже му-
зыка, написанная самим Быковым, созда-
ют ощущение плотного клаустрофобично-
го саспенса.

Как ни странно, лишней в этой компози-
ции оказывается та самая социальная кри-
тика, на которой строится авторская репу-
тация Быкова. Допущения, вполне прости-
тельные для жанрового кино, смотрятся 
странно в серьезной ленте о свинцовых мер-
зостях нашей действительности. Например, 
когда Седой требует, чтобы на завод приеха-
ли журналисты и записали признания Ка-
лугина в его коррупционных грехах, чтобы 

рассказать о них по ТВ, любой российский 
зритель воспримет такой поворот разве что 
с иронией. Да и «философские» концепты, 
которыми делятся герои в короткие момен-
ты тишины, на самом деле просты, как ку-
сок арматуры. Однако, учитывая острый не-
достаток в качественных зрительских лен-
тах, которым не один год мучается отечест-
венное кино, на самом деле даже жаль, что 
чистый жанр здесь снова отступает перед 
проклятыми вопросами «что делать» и «кто 
виноват», по-российски неизбывными и без-
надежными.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Тоска должна быть
с кулаками
Социальная критика против боевика  
в «Заводе» Юрия Быкова

Событием венского сезона стала по-
становка оперы (точнее, семи-оперы)  
Генри Пёрселла «Король Артур» в Те-
атре ан дер Вин. Новым сюжетом 
на старый лад восхитился Алексей 
 Мокроусов.

линный ряд стульев перед занаве-
сом постепенно заполняют гости. 

Поздравить восьмилетнего мальчика при-
шли многочисленные родственники, все 
с подарками в коробках, но праздник не-
настоящий, семья неполная, нет отца. Че-
рез полупрозрачный занавес виден упав-
ший в пике истребитель — так погиб папа-
летчик.

Трудно опознать в этом прологе «Коро-
ля Артура» Генри Пёрселла. Но режиссер 
Свен-Эрик Бехтольф и его соавтор худож-
ник Джулиан Крауч вторглись в либретто 
Джона Драйдена. Они оставили сердцеви-
ну, историю короля Артура и битвы за не-
зависимость в VI веке, обрамив ее сюже-
том из английской жизни 1940-х. Време-
на пересекаются: на сцене соседствуют ста-
ринные мечи и радиоприемник, передаю-
щий фронтовые новости и музыку Пёрсел-
ла, одеяния бриттов и мода послевоенного 
времени, инвалиды в колясках, сирены-де-
вушки и парашютист.

Жанр семи-оперы сегодня неудобен — 
прозаических разговоров не меньше, чем 
музыки, поют, в основном чтобы проиллю-
стрировать сказанное, а заставлять совре-
менных оперных певцов декламировать, 
допустим, того же Драйдена — затея пропа-
щая. Но в развеселые времена английской 
Реставрации семи-оперы были популярны, 
как нынешние телесериалы.

При жизни композитора патриотичный 
«Артур» был хитом. Всего Пёрселл написал 
шесть семи-опер, но авторство «Бури» оспа-
ривают такие влиятельные в мире аутентиз-
ма люди, как Рене Якобс. Бельгийский дири-
жер и музыкальный архивист создал новую 
редакцию «Артура» — ему и принадлежат ав-
торские права на нее. В партитуре не хвата-
ло двух песен духа воздуха Филиделя (отлич-
ная работа Мартины Янковой) из третьего 
акта; Якобс не стал их дописывать — на что 
в принципе способен,— использовав вме-
сто этого песни из других семи-опер. Он до-
бавил и «фоновой» музыки, чтобы смягчить 
разговорные длинноты — так Якобс делал 
и раньше, при работе с «Волшебной флей-
той» или бетховенской «Леонорой»; на этот 
раз он использовал камерную музыку Пёр-
селла, в том числе паваны и фантазии для ви-
олы да гамба.

«Король Артур» — совместная постановка 
с берлинской Штаатсопер. В Вене сохранили 
почти всех певцов, включая яркую сопрано 
Робин Йохансен, но сменили музыкантов — 
вместо Якобса и Академии старинной му-
зыки в оркестровой яме Concentus Musicus 
Wien под управлением Штеффана Готфрида. 
Разница дирижерских темпераментов оче-
видна — там, где Якобс мог веселиться и шу-
тить (в «зимней» сцене третьего акта у него, 
говорят, проскальзывали мотивы «Зимы» Ви-
вальди и «Канона» Пахельбеля), Готфрид пре-
дельно серьезен.

Спектакль сделан на одном дыхании. 
Бехтольф придумал живые и остроумные 
разговорные диалоги на немецком (по-
ют на английском), в которых не так мно-
го аллюзий с нашими днями, разве что 
шутка «You too?» — «MeToo?!» напоминает 
о нелегкой жизни либертина сегодня. Те-
ма «Брексита» неуловимо витает в возду-
хе — не потому, что режиссеру жалко по-
кидающую вроде бы европейское братст-
во Британию, нет, ему интереснее истоки 
британской самобытности, легенды и ми-
фы, связанные со становлением ее госу-
дарственности. Рассказывает он при этом 
трогательную, почти сказочную историю 
о мальчике, которому дедушка дарит сбор-
ник старинных легенд, и чтение соединя-
ет прошлое и настоящее. Комического 
и сатирического во взгляде режиссера хва-
тает и на ХХ век, и на далекую эпоху. Для 
Бехтольфа, успешного в драме и опере, 
в работе с актерами и певцами, семи-опе-
ра выглядит близким жанром, который 
сам Пёрселл воспринимал как dramatick 
opera, симбиоз разговорного и вокально-
го. Потомки пытались изменить это пони-
мание — так, Николаус Арнонкур видел 
в Пёрселле создателя первых мюзиклов 
в истории, но Бехтольф выбирает пози-
цию, учитывающую все точки зрения.

Джулиан Крауч не зря считается соавто-
ром — буйства фантазии можно ждать от 
многих, но мало у кого она так полно реа-
лизуется. Художник любит приемы бароч-
ного театра, создавая эффект волн при по-
мощи колеблющихся кусков материи или 
используя ростовые куклы, изображаю-
щие идущих рядом Артура-короля (Миха-
эль Ротшопф) и его противника сакса Ос-
вальда (Макс Урлахер). Финальная сце-
на, когда маленький Артур (Самуэль Ве-
гляйтнер) залезает в самолет, упрятанный 
в огромную раму, а все машут ему на про-
щание рукой,— из самых трогательных 
в истории, лишенной очевидного мессед-
жа и рассказывающей скорее о детских 
мечтах и тоске безотцовщины, чем о ро-
ждении нации.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Летчик при дворе  
«Короля Артура»
Оперу Пёрселла поставили в Театре ан дер Вин

Режиссер Бехтольф превратил «Короля Артура» в историю о мальчике,  
начитавшемся старинных легенд  ФОТО HERWIG PRAMMER

Завод Юрия Быкова — это ле-
виафаноподобное сооружение 
в  депрессивной российской 
 провинции 
ФОТО ЦЕНТРАЛ ПАРТНЕРШИП

Как ни странно, лишней в этой композиции 
оказывается та самая социальная критика, 
на которой строится авторская репутация  
Быкова
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«Вашингтон» Александра Овечкина  
в матче регулярного чемпионата НХЛ  
принимал «Ванкувер»
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НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

Президент FIFA получит полный срок
Для Джанни Инфантино не нашлось конкурентов
Во вторник истек срок выдвижения кан-
дидатов на пост президента Между-
народной федерации футбола (FIFA). 
Впрочем, на этот раз выборы больше 
будут походить на коронацию действу-
ющего главы FIFA Джанни Инфантино, 
за три года проделавшего путь от дубле-
ра экс-президента Союза европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA) Мише-
ля Платини до функционера, пользую-
щегося почти единогласной поддержкой 
футбольного сообщества. Для Инфанти-
но это будет первый полноценный срок, 
в течение которого он наверняка интен-
сифицирует, несмотря на противодей-
ствие UEFA, продвижение ряда идей, 
таких как реформирование клубного 
чемпионата мира.

начале 2016 года, когда Джан-
ни Инфантино стал президентом FIFA, мно-
гие считали его временной фигурой, несмо-
тря на то что Инфантино почти полтора де-
сятка лет работал в UEFA, а перед тем как за-
нять высший пост в FIFA являлся генсеком 
европейской конфедерации. Но все же он не 
воспринимался как настоящий тяжеловес. 
Джанни Инфантино считали скорее «ору-
женосцем» тогдашнего главы UEFA Мишеля 
Платини. И не случись в FIFA в 2015 году гран-
диозный коррупционный скандал, смыв-
ший с футбольной сцены и Платини, и ка-
завшегося непотопляемым президента FIFA 
Зеппа Блаттера, и еще десятки функционе-
ров рангом пониже, Инфантино и сейчас бы 
оставался де-факто подносчиком снарядов.

Но вышло так, что на внеочередных вы-
борах президента именно Инфантино был 
воспринят делегатами конгресса FIFA, же-
лавшими как можно скорее вывести органи-
зацию из кошмара, в который она угодила 
(а то, что уважаемых людей полиция, отра-
батывавшая дело о коррупции, задержива-
ла прямо в фойе швейцарских отелей, имен-
но так и воспринималось), как самая подхо-
дящая фигура. Возможно, потом кто-то да-
же относился к швейцарцу не как к полно-
ценному главе FIFA, а скорее как к смотрите-
лю престола, избранному на срок, необходи-
мый организации, чтобы зализать раны, на-
несенные антикоррупционным расследова-
нием Минюста США. На деле же Джанни Ин-
фантино оказался очень деятельным руково-
дителем, сумевшим реализовать сложней-

шую задачу — угодить всем или почти всем 
на среднем и низовом уровнях, но при этом 
сохранить статус, скажем так, элит.

Так, в своей предвыборной программе 
Инфантино говорил о том, что FIFA должна 
щедрее делиться доходами с национальны-
ми федерациями, и обещал со временем уве-
личить отчисления в «регионы» в несколько 
раз — с ежегодных $2 млн при старой власти 
до $5 млн, а для маленьких стран и до $6 млн. 
И это несмотря на то что финансовые пер-
спективы FIFA в 2016 году были неблестящи-
ми, а ключевой конкурент Инфантино на вы-
борах бахрейнский шейх Сальман бен Ибра-
хим аль-Халифа утверждал, что реализация 
планов швейцарца приведет к образованию 
в бюджете FIFA дефицита в $500 млн. Но Ин-
фантино не отказался от обещаний, и нацио-
нальные федерации действительно стали по-

лучать больше — в сезоне 2017 (последний, 
по которому отчиталась FIFA) им перечисля-
ли от $2,5 млн до почти $3 млн. Для европей-
ского футбола это незначительные суммы, 
но для небольших федераций прибавка су-
щественная. Но ведь ключевую ставку Ин-
фантино сделал именно на неевропейские 
ассоциации. Это хорошо иллюстрирует то, 
как были распределены квоты конфедера-
ций на чемпионат мира 2026 года — первый, 
в котором примут участие 48 команд. Так, Аф-
рика получила девять мест вместо пяти, Азия 
— восемь вместо четырех, Северная Америка 
шесть вместо трех. Только эти три конфеде-
рации объединяют 144 национальных феде-
рации (всего в FIFA входит 211 ассоциаций), 
поддержки которых с лихвой хватает для по-
беды на выборах. Неудивительно, что и аф-
риканская, и азиатская конфедерации забла-
говременно заявили о том, что полностью 
поддерживают Джанни Инфантино.

Что касается отношений с теми, кого мож-
но отнести к элите, то и тут Инфантино дей-

ствовал эффективно. Уже то, что чемпионат 
мира 2026 года было решено отдать США, 
Мексике и Канаде, значительно улучшило 
отношения FIFA с американцами, очень пе-
реживавшими, что при Зеппе Блаттере им 
не достался турнир 2022 года, который реше-
но было отдать Катару. США, конечно, не ве-
ликая футбольная держава, но, как показали 
события 2015 года, неприятности футболь-
ным функционерам она доставлять умеет.

Наконец, реформирование FIFA, прида-
ние структуре большей открытости, иско-
ренение в ней клановости при Джанни Ин-
фантино были проведены так, что вроде бы 
изменилось многое, но при этом верхушка 
FIFA сохранила рычаги влияния. Так, вместо 
дискредитировавшего себя исполкома FIFA 
был создан совет FIFA. Он в отличие от испол-
кома не может выбирать, где проводить чем-
пионаты мира, теперь это решает конгресс. 
И это было подано как разрыв с прежним то-
талитарным прошлым. Но, как заметил про-
фессор криминологии Университета Базе-

ля Марк Пит, который в 2011 году возглав-
лял комиссию по реформированию FIFA, 
мало кто обратил внимание на то, что кон-
гресс наделил совет правом увольнять любо-
го функционера из структур, ранее пользо-
вавшихся независимостью. Таких как судеб-
ная и следственная палаты Комитета по эти-
ке, работа которых внесла большой вклад в 
крах старой FIFA. Таким образом, как счита-
ет профессор Пит, Инфантино уже в первый 
год работы сумел вернуть FIFA в годы расцве-
та Блаттера. А это именно то, что было нужно 
старым элитам.

Неудивительно, что на таком фоне никто 
из влиятельных функционеров не решил-
ся бросить вызов Инфантино. Заявил о се-
бе разве что достаточно известный в прош-
лом швейцарский футболист, а ныне успеш-
ный финансист Рамон Вега. Но у него были 
сложности уже на этапе выдвижения — Ве-
ге непросто было заручиться поддержкой 
хотя бы пяти федераций (минимум, необ-
ходимый для регистрации кандидатом), а 
поддержать Инфантино, по информации 
Financial Times, готовы 196 национальных 
федераций. Так что выборы, намеченные на 
5 июня, превращаются скорее в коронацию.

Однако первый полный срок швейцар-
ца может стать более трудным, чем нынеш-
ний. Большинство национальных ассоци-
аций ждут от него прежней политики — то 
есть дальнейшего роста финансовых отчи-
слений, а резервы FIFA небезграничны. От-
метим, что на чемпионатах мира FIFA зара-
батывает прилично (последний принес бо-
лее $6 млрд), но в периоды между первенст-
вами доходы снижаются на порядок. Чтобы 
устранить этот разрыв, Инфантино выдви-
нул идею создания сразу двух новых турни-
ров — Лиги наций FIFA и клубного чемпио-
ната мира. Он уже заручился поддержкой не-
ких инвесторов, готовых вложить $25 млрд 
за 12 лет. Реализация проектов дала бы Ин-
фантино ресурсы для продолжения полити-
ки, опирающейся на «периферийные» стра-
ны. Сложность в том, что против нововве-
дений жестко выступает UEFA, который ви-
дит в клубном чемпионате мира конкурен-
та Лиге чемпионов. В октябре прошлого го-
да UEFA уже торпедировал решение об учре-
ждении новых чемпионатов. Тогда Инфан-
тино предпочел отступить, отметив, что во-
прос требует проработки. Но сейчас, когда 
его переизбрание на новый срок является 
неизбежным, он может попытаться все-таки 
протащить свой план. А это потенциально 
грозит серьезными столкновениями на выс-
шем футбольном уровне.

Александр Петров

Переизбранию Джанни Инфантино  
президентом FIFA может помешать  
разве что стихийное бедствие   
ФОТО МИХАИЛА ШАПАЕВА/РФС

ТЕННИС

В трех победах от цели
Чтобы снова бороться за Кубок федерации, 
сборной России нужно одержать верх  
в зональных соревнованиях

Сегодня в польском городе Зе лёна-Гура 
начинается турнир 1-й группы Евро- 
Африканской зоны Кубка федерации 
с участием сборной России. Потерпев 
за последние три сезона пять пораже-
ний в шести матчах, четырехкратный 
(2004, 2005, 2007, 2008) об ладатель по-
четного трофея выбыл из числа 16 силь-
нейших команд мира и теперь предпри-
мет попытку возвращения на прежние 
позиции.

зональных турнирах типа того, что 
стартует сегодня в Зелёна-Гуре, сборной Рос-
сии не доводилось принимать участия с 
1997 года. Тогда российские теннисистки 
под руководством капитана Константина Бо-
городецкого выиграли в итальянском Бари 
состязание, аналогичное тому, которое сей-
час пройдет в Польше, и сделали первый шаг 
к своим четырем титулам.

Теперь на повестке дня стоит точно такая 
же задача. Разница лишь в том, что если 22 го-
да назад достижение россиянок выглядело 
как настоящий прорыв, то сейчас им пред-
стоит исправлять ошибки трех последних 
розыгрышей, в которых они выиграли лишь 
один матч из шести.

Последний из них, против сборной Латвии 
в апреле прошлого года в Ханты-Мансийске, 
сборная России проводила под руководством 
нового капитана Игоря Андреева, сменивше-
го на этом посту Анастасию Мыскину. Он и 
возглавляет команду, в состав которой сейчас 
вошли первая ракетка России Дарья Касатки-
на (14-я в мире), Анастасия Павлюченкова (32-
я), Маргарита Гаспарян (77-я), Анастасия Пота-
пова (87-я) и Наталья Вихлянцева (109-я).

На данный момент перед этими тенни-
систками стоит задача добиться права на 
участие в одном из четырех апрельских пе-
реходных матчей за места во 2-й Мировой 
группе. Для этого в Зелёна-Гуре требует-
ся одержать три победы. В среду россиян-
ки встречаются со сборной Польши, лиде-
ром которой является Магда Линетт, зани-
мающая 89-е место в мировом рейтинге. В 
четверг соперницами подопечных Андре-
ева будут датчанки, оставшиеся без своего 
лидера экс первой ракетки мира Кароли-

ны Возняцки, которая не приехала в Поль-
шу, сославшись на неважное физическое со-
стояние. Каждый матч проводится из трех 
встреч — двух одиночных и одной парной.

Команда, занявшая первое место в под-
группе А (теоретически для этого может 
быть достаточно одной победы, но до под-
счета дополнительных показателей дело 
лучше не доводить), в субботу встретится с 
победительницей подгруппы B, в которую 
вошли Украина (ее фаворит), Эстония, Бол-
гария и Швеция. В этой встрече и опреде-
лится участник одного из четырех переход-
ных матчей, в которых, с одной стороны, бу-
дут принимать участие победители зональ-
ных соревнований, а с другой — неудачни-
ки первого круга 2-й Мировой группы.

Местом проведения турнира в Зелёна-Гуре 
выбран баскетбольный зал, в котором высту-
пает одноименный клуб из Единой лиги ВТБ. 
В отличие от традиционных матчей Кубка фе-
дерации, проходящих в конце недели, подго-
товка к этому турниру, по сути, ограничивает-
ся одним днем. Впрочем, Игорь Андреев счи-
тает, что российские теннисистки привыкли 
к такому графику и находятся в хорошей фи-
зической форме. Это относится в том числе к 
Дарье Касаткиной, которая начала сезон с че-
тырех поражений подряд, а на прошлой не-
деле во время турнира St. Petersburg Ladies 
Trophy жаловалась на вирус и в четвертьфи-
нале уступила 34-летней Вере Звонаревой.

«Cезон у Даши начался не так, как она рас-
считывала, но теннис такой вид спорта, в ко-
тором все можно перевернуть одним мат-
чем,— подчеркнул Андреев в разговоре с 
корреспондентом 

”
Ъ“.— При наличии игро-

ков такого класса мы находимся в Кубке фе-
дерации не там, где должны быть. Поэтому, 
хотя турнир предстоит сложный, мы поста-
раемся уже в этом году выйти во 2-ю Миро-
вую группу».

Отметим, что в этом году в Кубке федера-
ции возможна реформа, аналогичная той, 
которая прошла в прошлом сезоне в Кубке 
Дэвиса. По словам члена правления Между-
народной федерации тенниса (ITF) Алексея 
Селиваненко, вероятность этого достаточ-
но высока. Вопрос будет рассматриваться на 
очередном заседании комитета Кубка феде-
рации, которое состоится 26 февраля.

Евгений Федяков

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Пояс WBC ждет реванша
Деонтей Уайлдер и Тайсон Фьюри почти договорились о повторном бое

Условия матча-реванша меж-
ду обладателем чемпионского 
пояса Всемирного боксерско-
го совета (WBC) в супертяже-
лом весе американцем Деон-
теем Уайлдлером и британцем 
Тайсоном Фьюри, кажется, бу-
дут согласованы уже в бли-
жайшие дни. А их новый бой 
может превратиться в одно 
из самых значительных собы-
тий в профессиональном бок-
се в нынешнем году. Таким его 
делает бэкграунд. В предыду-
щем поединке — в декабре — 
скандалист Фьюри, который 
отбыл двухлетнюю допинго-
вую дисквалификацию и мно-
гими воспринимался как «раз-
миночный» оппонент для 
Уайлдера перед встречей с ко-
ролем категории Энтони Джо-
шуа, смог, несмотря на то что 
побывал на грани нокаута, до-
биться ничьей в фантастиче-
ски зрелищном бою, обеспе-
чившем к тому же отличные 
финансовые показатели.

семирный боксерский 
совет сообщил о том, что отло-
жил на неделю торги по органи-
зации боя между Деонтеем Уайл-
дером и Тайсоном Фьюри, кото-
рые должны были состояться вче-
ра. На самом деле в боксерском 
мире заявление главы WBC Ма-
урисио Сулеймана было воспри-
нято не как знак того, что с мат-
чем возникли какие-то пробле-
мы, а совсем наоборот — как сиг-
нал о том, что уже в ближайшие 
дни все они будут урегулирова-
ны. Дело в том, что в профессио-
нальном боксе торги назначают-
ся в том случае, когда соперники 
по санкционированному какой-
либо структурой бою не могут са-
мостоятельно достичь компро-
мисса по его условиям. Просьба 
отложить торги, как и легкое со-
гласие WBC на их перенос, боль-
шинством источников, напри-
мер ESPN, однозначно интерпре-

тировалась как свидетельство то-
го, что стороны «близки к сделке» 
и хотят решить вопрос в скором 
будущем, без вмешательства дру-
гих. Шелли Финкель, менеджер 
Уайлдера, по сути, подтвердил 
эту версию. Он заявил, что «пере-
говоры идут очень интенсивно», 
и выразил надежду, что «торги во-
обще не понадобятся». Более то-
го, Финкель назвал даже предпо-
лагаемые время и место проведе-
ния боя: он должен состояться в 
апреле или мае в Нью-Йорке или 
Лас-Вегасе.

Речь между тем идет о собы-
тии, которое может войти в чи-
сло наиболее примечательных в 
профессиональном боксе в этом 
году —в первую очередь благода-
ря его бэкграунду.

В предыдущий раз Деонтей 
Уайлдер и Тайсон Фьюри встре-
тились в ринге в декабре прош-
лого года. Их бой в Лос-Андже-
лесе многими воспринимался 
как «разминочный» для владель-
ца титула WBC Уайлдера, нахо-
дящегося на пике формы, пе-
ред давно напрашивающимся 
поединком за звание абсолют-
ного чемпиона мира с обладате-

лем трех остальных поясов, об-
щепризнанным королем супер-
тяжелой категории британцем 
Энтони Джошуа. Сомневающих-
ся в ценности поединка можно 
было понять. Тайсон Фьюри, в 
2015 году прославившийся по-
бедой над неуязвимым украин-
цем Владимиром Кличко, вско-
ре сделал все, чтобы его переста-
ли позиционировать как серьез-
ную фигуру: заработал двухлет-
нюю дисквалификацию за упо-
требление допинга, сознался в 
проблемах с психикой, за вре-
мя перерыва в выступлениях 
набрал несколько десятков ки-
лограммов лишнего веса, кото-
рые после возвращения на ринг 
уходили не так чтобы стреми-
тельно… Однако бой неожидан-
но получился не просто интерес-
ным, а едва ли не ярчайшим в 
прошлом году. Вопреки прогно-
зам, Фьюри долго превосходил 
Уайлдера, чаще попадал, а затем 
поразил всех стойкостью. В кон-
цовке — в девятом и двенадца-
том раундах — он пережил нок-
дауны. Причем второй был та-
ким глубоким, что комментато-
ры поединка не верили, что по-

сле него можно встать на ноги. 
Фьюри встал, а судейские карты 
после финального гонга зафик-
сировали, что он добился в бою 
против стопроцентного фавори-
та сенсационной ничьей.

Уже сама по себе такая развяз-
ка намекала на то, что команда 
Деонтея Уайлдера может отодви-
нуть на потом планы на бой с Эн-
тони Джошуа. Но еще прозрач-
нее на них намекнули коммер-
ческие показатели матча в Лос-
Анджелесе. На канале Showtime 
было зафиксировано 325 тыс. 
покупок его прямой трансля-
ции, а ее аудитория на пират-
ских ресурсах оценивалась в 
10 млн человек. В общей слож-
ности он сгенерировал посту-
пления только от телевидения 
на сумму почти $25 млн. Для су-
пертяжелого веса, долго пережи-
вавшего коммерческий кризис 
и сдавшего позиции, это блестя-
щий показатель.

Повторный бой между Де-
онтеем Уайлдером и Тайсоном 
Фьюри, безусловно, способен с 
финансовой точки зрения прев-
зойти первый. И это обстоятель-
ство все-таки рождает интригу, 
связанную с его организацией. В 
том, что он хотел бы в ней поуча-
ствовать, уже объявил Эдди Хирн 
— влиятельный промоутер, рабо-
тающий с Энтони Джошуа. При 
этом он подчеркнул, что собира-
ется заинтересовать инвестици-
ями в матч стриминговый сер-
вис DAZN. Он является в данный 
момент самым заметным игро-
ком на рынке боксерских транс-
ляций. Начав на него вторжение 
в прошлом году, DAZN сразу шо-
кировал суммами, которые го-
тов платить, чтобы его осущест-
вить. Так, на контракт с мекси-
канцем Саулем Альваресом, су-
перзвездой среднего веса, он не 
пожалел рекордные для спорта 
$365 млн. Эдди Хирн дал понять, 
что и в матч-реванш Уайлдера и 
Фьюри DAZN «мог бы вложить 
безумные деньги».

Алексей Доспехов
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В декабре прошлого года, в предыдущем бою  
против считавшегося явным фаворитом Деонтея  
Уайлдера (справа), Тайсон Фьюри выглядел убедительно 
и добился сенсационной ничьей  ФОТО GETTY IMAGES
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